
舞台芸術に携わる全ての人のコロナ第７波の影響に関するアンケート

調査対象： 舞台芸術に携わる仕事をしている全ての⽅
調査⽅法： インターネット
回答数 ：７５５回答（中間集計）
調査期間： 令和４年８⽉１８⽇〜８⽉３１⽇
調査主体： 演劇緊急⽀援プロジェクト
調査協⼒： ⽇本芸能従事者協会

中間集計
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7 . 4 ％

3 . 1％
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Q２-２. PCRについて思うことは？① 559件の回答

1 . や らな く てすむならそれに越したことはない。
2 . 面倒 結果が遅い 何故無料で無いのか？
3 . 公演前にやるというのがなかば義務になり 、無症状の陽性者まで炙り出して公演中止になってしまうこ とが不満
4 . 現状を確認するにはいいと思う 。
5 . 身近に偽陽性の人がいて、正直信用できるかという と難しい。
6 . 症状がな く ても陽性だったりするし 、 まず高い。
7 . も ういいんじゃないか。
8 . 無料又はなしにしていただきたいです。
9 . 必要でないものも含まれると思う
1 0 . 即日結果が出るタイプの検査費が高
1 1 . 都などの無料P C Rはいいのだが、結局医療機関のP C Rが必要なためかなり微妙と思っている 。
1 2 . 自分の現状認識ができるのは有難
1 3 . 現在は、民間のセンターでの抗原検査のほうが早く 、それなりにちゃんとした結果が得られるので、 P C R は時間がかかるの
でそこまで

1 4 . 一般疫病として扱うべき時だと思います
1 5 . 舞台前に検査を行い陽性であってもどこからも補償がないことを考えると 、そもそもやらないという選択肢が有効であると感
じる 。

1 6 . も っ と無料枠を拡大してほしい。そして期間限定でな く多 くの箇所で行ってほしい。
1 7 . P C R を中心に行う現場と抗原検査を中心に行う現場があり 、それぞれの方針があるが、いまだにいずれがいいかわからな
いし 、ウイルスの変異によっても方針を変える必要を感じている 。実際、自分自身、周囲の人が無症状でも P C R を受けて くれ
て陽性が判明したおかげで、自分が感染せずに済んだ。現場でも 、被害を最小限に抑えるために、やはり検査は重要なのだ
と思う 。頻度、 タイ ミ ングはどのようがいいか、検討や更新も必要。

1 8 . リ ス ク回避のために公演をするにあたってはまだ必要だと思う
1 9 . 頼る しかないのなら頼るしかない。
2 0 . 正確なのか疑問
2 1 . 今の P C R 検査を事前にしていれば大丈夫という風潮には、少し疑問がある 。
2 2 . 安全に公演を行うためには必要なことだとは思うが、 1 人出てしまう と公演中止にせざるを得ないため、ネッ クな部分はある
と思う 。

2 3 . 検査できるところが少なすぎる
2 4 . 価格が高い
2 5 . 毎回緊張する 。自分のせいで公演中止になるのは耐えられない。でもやらなければならないもの。
2 6 . 感染していないことを証明するために必要。でも金銭的に気軽にできない
2 7 . 即日結果のものが増えてほしい最も信憑性が高いのであれば、必要なものと考えます。劇場入 り前の検査に関しては発熱
時だけで良いと思うよ うになりました。

2 8 . 。
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Q２-２. PCRについて思うことは？② 559件の回答

1 . 感染者のあぶ り出し 。他人に移してしまったら という リスクを考えると必要性も感じるが 1人でも陽性が出た際に公演中止に
する程のものなのか疑問。

2 . も っ と気軽に簡単に出来たら有難いと思います。
3 . 望んだ時に検査できるといい
4 . 街中の無料P C Rは予約が取れず結果も遅いため、市中のクリニ ッ クで高額 ( 2万円等 )のP C R検査を受けないと仕事に間に
合わないのが負担 。

5 . 衣装製作会社で事務をしています。劇場へ入って仕事をする外勤スタッ フは頻繁に検査を受けていますが、内勤で事務をし
ているため、 これまで会社からの要請で検査を受けたことがありません。

6 . 無症状者の陽性判明での中止勧告の違和感。
7 . ない 、迷惑
8 . 適切な運用をしてほしい。
9 . 無料検査場が更に増えて、身近なところにあると良い
1 0 . いつでも手軽に受けたい
1 1 . あま り意味がないように思える
1 2 . こわい。無症状なのにやる意味が分からない。 P C R 検査の会場で感染しそう 。
1 3 . お金も時間もかかる
1 4 .体調が悪い人だけ受ければよい
1 5 . 今月 、検査は任意という文化庁からの周知があったので、今後弊団体では行う予定はない
1 6 . 必要性を感じない
1 7 . 感染症を広げない為には必要なもの。 これを無く して さまざまな社会活動はあり得ない。
1 8 . 一人でも陽性なら…と思う とお金をかけてる上に恐怖しかない
1 9 . 検査はすべて無料にしてほしい。
2 0 . 無料でできる場所をもっ と増やしてほしい。
2 1 . も っ と安価になってほしい
2 2 . も し公演直前に陽性になったらといつも怖い
2 3 . 重要
2 4 . 正確性が 7割前後と言われている中で、どこまで信用して良いものかと 。ただ、世の中的に 「 P C R陰性 」が安心材料になって
いる以上は、現状で必要なものなのでは。正直に言えば、毎日やらなけれび意味がない気も しています

2 5 . 抗原検査く らい気軽に受けれると嬉しい
2 6 . 結局その場での結果なので意味が無いと思う
2 7 .恐怖でしかない
2 8 .国が推奨する検査を団体全員に課すことは必要な措置とは思う 。その反面、一人でも陽性が出た場合における公演中止等
の判断 ・金銭的負荷が各団体の主催に降 りかかるのはおかしい。国及び自治体は団体への保護をすべき 。

2 9 . 何かあった時に簡単にパ ッ と受けられるよ うにしたい。
3 0 . 2 0 2 2年 5月は、東京都の無料期間に検査を受けられて助かった。 6



Q２-２. PCRについて思うことは？③ 559件の回答

1 . 検査の拡充 。確実性の高いP C R を無料で何度も受けることが重要。
2 . も っ と簡単にいつでもどこでも無料P C Rが受けれるよ うにして欲しい。劇団負担で稽古前、本番前に受けているがかなりの金
銭的負担である 。

3 . 芝居稽古入 りや劇場入 りでの検査は国からの義務では無いのに、暗黙の義務化になり 、その費用を捻出する負担は主催団
体が負 うため、生活を圧迫し 、借金となっている 。

4 . と にか く面倒、
5 . も ういい加減やめた方がいい。
6 . 郵送 P C R 検査キ ッ トを常備しています。一先ずの判断材料としては良いですが、 P C R で陰性だったから安心しきっている人
を見かけるので、 P C R 検査とはどういうものなのかを今一度各々把握する事が肝要だと思います。

7 . やるべきだが、無症状なら気にしな く てもいいのでは？
8 . 予算逼迫とそれによる
9 . 定期的な P C R に本当に意味があるのかは疑問。 1 人出ただけで公演が止まってしまうのは負担が大きすぎる 。
1 0 . 無料検査ができるよ うになってよかった
1 1 . 検索結果まで 1日掛かってしまうこ と と 、偽陰性の場合があったり等 、正直あまり信用できないかもしれません。
1 2 . や らな く てもいいかと
1 3 .複数の取引先から同時期に検査の依頼を受ける時があるので、一本化出来てるとお互いに効率的かと思います。
1 4 . 最近無料スポ ッ トが増えて助かるが、そもそもの正確性 (偽陽性など )に疑問はある
1 5 . 「陽性 」になれば公演中止の可能性があったとしても 、今後の信頼や証明として受けた方が良い。
1 6 . 症状が無いのに検査をしなければならない疑問。検査は正確では無い事。
1 7 . 結果がすぐに出ないのが不便 。無料で実施している検査場は予約が即日でなかなかとれない。
1 8 . 無症状ならやらな く てもいいと思う
1 9 . 必要な時に、はやく検査を受けらる 、結果が出るシステムがほしい
2 0 . ど こでも条件を設けず無料で検査ができ 、かつ結果がすぐにわかるようにしてもらえたらと思います
2 1 . 現場によって検査したり しなかったり 、自分で手配したり差があって面倒な事が多い。検査すること自体は良いと思う 。
2 2 .世間と演劇界での印象にズレを感じる
2 3 . 現場が違 うたびにやらなければいけないし 、時期によっては結果が即日じゃないこともあることが、少し手間に感じる 。
2 4 .本当に意味や効果があるのか
2 5 . も っ と早 く受けられて早く結果が出ればありがたいです。
2 6 . 無 く ていいと思う 。あることによる損害のが大きい。
2 7 .体調に異変を感じた時のみ行い、定期検査はするべきじゃない
2 8 . 無料でもっ と早 く結果が出るようにして欲しい
2 9 . 無症状者に対して行う必要があるのか疑問。

3 0 . 普及 と低価格化 。感度の低い抗原検査を無症状の確定診断と して使っている現状は問題がある 。
3 1 . 誤陽性がある検査とは？
3 2 . 懐疑的
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Q２-２. PCRについて思うことは？④ 559件の回答

1 . 症状が出ていない人間にする必要はない。
2 . 現状、安全確保の為に現場ご とに都度確認が必要だと思う
3 . 必要だと思うが、費用の負担がきつい。
4 . よ り時間をかけずに受けることができれば良いと感じる
5 . 症状がないならいらない
6 . 必要だと思う
7 . 毎回書類を記入するのが面倒。
8 . 無料の検査が増えてほしい、現状陰性の証明にならないもの、保健所と連携していないものもあるので、その辺 りのフォロー
が成されるとありがたいです。

9 . 日本のP C R検査のC T 値は 4 0～ 4 5 と世界の中でも最も高い数値となっている 。最近では 4 7 に設定されている 。海外の標準
とはかけ離れている上 、偽陽性者を出てしまうシステムになっている 。 P C R をすることで 、陽性になることで誰が得をするの
か？それを考えれば、 このイカサマについて怒 り しかない。

1 0 . 検査 、必ずしも絶対でないことを踏まえ、受けな く てもいい状況も選択できるよ う 。
1 1 .未発症者 ・ 軽症者には不要と思う 。
1 2 . 一定の根拠はあると思うが、無症状の炙り出しの為に実施する必要はない。抗原検査での陽性や体調不良があった時のみ
活用すべき。

1 3 . 公演が無事に上演できるため、必要と思います
1 4 . や らないと責められる 。やれば誰かが引っかかる 。正直者が馬鹿を見ます。
1 5 . 検査後 、座組の人以外の人との関わりを断絶することは出来ないため (ほかの仕事など ) 、何度も検査するしかないが、それ
も意味があるのか疑問が残る 。そのため、現場によって検査体制も様々 。

1 6 . 無料で受けれる場所もあるが正確な情報でない時もある 。どこで受けたとしても正確に陰性陽性が判別出来ないと 、今後公
演を続行するのか中止にするのかの判断出来ない。

1 7 .企画の開催の判断材料として必要。無料検査場を維持してもらいたい。
1 8 . 検査結果が届 く のが以前よりやや早くなったよ うな気がしています。
1 9 . 毎日しないと意味がないと思うが、予算がない、手間がかかる、で 、公演直近のみに限られてしまう
2 0 .採取から結果が出るまで 5日前後かかるので、結局実施してもその後かかったら意味ない気がする 。
2 1 .団体によっては公演前に受けろと言われる事もあるが、症状がないなら受ける必要はないと思う
2 2 . 症状がある場合は速やかに受けるべきだとは思うがそれ以外の場合はあまり意味をな さないと思っている 。
2 3 . 面倒だけど今はやらなきゃいけないかなと思う
2 4 . 結果が出るまでラグがあるので、検査して即日公演再開などができない。
2 5 .弊社と しては発熱者が出た時以外は実施しないつも りでおります。
2 6 .簡易キ ッ ドより も確実性が高いのが嬉しいです
2 7 . 無料検査ができたので、無料を使えないときに余計に有料が高く感じる 。
2 8 . ま だ必要だと思う
2 9 . も はや誰かは陽性になるだろうから 、できれば受けたく ない
3 0 .他に方法がないので、観客のためにはやるしかない。 8



Q２-２. PCRについて思うことは？⑤ 559件の回答

1 . 実感としては無症状では陽性が出ません。少しでも症状がある人は勿論受けてもらいますが、無症状での検査は、万が一の対
外的なお知らせのために受けてる状況です。

2 . 毎回検査しているとその費用の補助がないのがきつい。 A F F も対象外とのことで完全自腹 。
3 . 表面上の形だけになりつつあるなと思います。
4 . 本当に必要なのか、正確なものなのか
5 . 以前のコロナ菌を検出したり 、誤 り も出る不安がある 。
6 . 実施のルール設定が非常に悩ましい
7 . も っ と頻繁に受けられるよ うに。 も っ と迅速に結果を。
8 . 相互監視による現状安全と思われる活動許諾の仕組み
9 . 結果が出るまでのタイムラグや精度が、科学的根拠と公演実施のボーダーラインとせめぎ合い
1 0 . 都民無料になったのはいいのですが三日に一度やるか、はたまたやらないのか、毎日のように議論になっています
1 1 . 公演を行う上での根拠と しての効果はあまり強いと感じない。
1 2 . 毎日検査をするのであれば意味も見いだせるがそこまで許容出来る団体がどのぐらいあるのだろうかという疑問あり 。稽古前
に一回、小屋入 り前に一回とかの検査としてもそれでよいのか。

1 3 . 大事ではあると思うけど、検査した時点での陰性しか保証できないからな ぁ
1 4 . 検査機会の拡充を希望 。薬局などで手軽に受けられるよ うに
1 5 . 大きなカンパニーでないと受けることもできず、医療の逼迫を見ると予約を躊躇い、かといってお客様を危険に晒すこともできな
い。抗原検査はあく まで発症後に結果が出るものだが、 これで対応するしかない。

1 6 .使い方を間違えてる人が多すぎる 。確率でしか検査出来ないなら 、そろそろやめれば？
1 7 . そ こで線引きできるのは （大変ですが ）かなり心強いです
1 8 . 検査をして陰性であっても 、 5 分後には感染する可能性があるので、無意味 。
1 9 . 費用が高い
2 0 . 無症状でも陽性者が出れば、たちまちに公演中止にしなければいけない。 この基準をどうにかできないかと常に考えています。
2 1 . 検査結果が出るまでのタイムラグがあり 、検査時点での確認に過ぎない。本番期間中の安全を保証するものではない
2 2 .座組に誰も体調不良者がいない状態での、安全確認の為みたいな目的で行う P C R 検査に果たしてそこまで意味があるのだろう
か、 と思う 。

2 3 .対面での稽古開始時や小屋入 り前に行ったが、 コロナウイルスの症状は罹患してから早く て 2 日後に出るので、陽性だからと
いって安心はできないと思う 。公演直前に行う場合はいつも ヒヤヒヤする 。また、やや高額な医療機関でな く 、市販の格安検査
キ ッ トでの結果に信憑性が無いように感じてしまって 、結局やや高額なものを選択してしまう 。

2 4 . 偽陽性で仕事が出来な く なったらたまったもんじゃない
2 5 . 最近進化していて無料で当日わかるのがありがたい
2 6 .本番中発熱者が出ても早く結果が出れば休止する回が少な く なるな ぁ と思ってます
2 7 .世間の目が厳しいのでまだ実施した方が良いと思う 。
2 8 . 症状が出た人だけ検査すればいいと思う 。事前一斉検査はやらない方がいいと思う 。 9



Q２-２. PCRについて思うことは？⑥ 559件の回答

1 . 行わなければいけない回数が多い
2 . 即日結果の無料を増やしてほしい
3 . 新型コロナ専用の検査ではないのに、思考起点と し過ぎている 。
4 . お客様の為にやっています。
5 . こ んなに P C R 検査しな く ていい気がしてます。
6 . 定期的に受けな く ては仕事にならない
7 . P C R は 、演劇中止を左右する通過試験のようで 、非常に印象は正直悪い。
8 . する コ ト自体にまだまだ不便を感じる 。
9 . 主催者、クライアン ト ともに P C R についての知識が不足しているよ うに思う 。偽陰性や偽陽性について特に。 P C R と交代検査
の区別もついてない方も 。

1 0 .体調の良し悪しに関わらず何度も受けさせられるのはも う良いのではないか
1 1 . コロナ以外のウイルスも検出されることから 、あまり意味がないように思う
1 2 . 自己満足
1 3 . 症状が出た、濃厚接触者の場合のP C Rがもっ とスムーズに受けられるとよい
1 4 . 信憑性がわからない。金額がかさむ。
1 5 . ど この団体も受けさすので、それを辞めてほしい。
1 6 . 検査をして く ださっている方々を圧迫しているのではないかと申し訳ない気持ちです。
1 7 . 何回受けたか覚えていませんが舞台前とか必ず検査をうけました。また撮影に入る前P C R検査をした組もありましたがそう
でない仕事もありました今のところ十分検査をして仕事をしていると思います

1 8 .過去 3 公演、都のP C R無料化事業で団体の経費補助に繋がっている 。 しばら く続けて頂きたい。ただ、頻繁なる団体側の検
査も如何なものかと思う 。

1 9 . 安心を得るための検査ではないので不毛と思いつつ 、対外的に実施しないと不誠実とみな される空気が出来上がっており 、
科学的な対応 、ガイ ド ラインが必要と思う 。

2 0 . 舞台上演において感染対策と して必要だと思う 。撮影現場などでも感染対策と して必要だと感じる 。ただ、助成を頂けなけれ
ば、今後も各団体や個人の負担はとてつもない事になり疲弊してしま う……………

2 1 . 公演前に全員受ける 。それが定番と され、 していない劇団は白い目で見られる 。それを S N Sで発表しなければならない風潮
にはス ト レスが溜まる 。

2 2 . P C R 検査含め医療現場の方はいつも迅速に対応していただいて感謝です。
2 3 .稽古開始の頃から 、最低週１回、公演関係者全員が受けられる体制への支援 （経済的に大変なため ２～ ３回しか受けられな
い。実演家への無料での現物支給 、 も し くは実費の支給 ）を望む。また、無症状での陽性の場合 、近日中に全員が複数回、
検査を受けられるよ うに支援してほしい。

2 4 . P C R を受けた後にコロナに感染するリスクもあるためコロナ早期発見には少し物足 りな さを感じます。
2 5 .稽古開始前や小屋入 り前など、早 く検査しても何の意味もない。
2 6 .私の場合 、個人で負担する額は少額で済んでいるが、そうでない方も多いと思う 。そしてと りあえずの検査で、無症状で陽性
になった場合の事を考えると恐ろしい。

2 7 .私の場合 ､かかりつけ医によって ､スムーズに受けられました ｡助かりました ｡
10



Q２-２. PCRについて思うことは？⑦ 559件の回答

1 . も はや ｢受けたら公演中止の確率が上がるイベン ト ｣だと思っている 。無症状でも人に移してはいけない、その先に何が待っ
ているかは理性でわかっていても 、 こんなに舞台の公演中止が相次いでしまっている以上 、 なるべ く受けたく ないなと思って
しまう 。稽古中、一切外出しな く てもいいほど補償が出るなら別ですが。

2 . ど こ も検査場が混んでいる
3 . 感染者が分かる 、安心できる 、 と言 う意味では必要だと思うが、無症状なのに陽性になり身動きが取れな く なるのは良 く ない
と思う 。

4 . 結果が出るまでの時間が長い。医療従事者さんに感謝です。
5 . 陰性証明になる部分もあると思いますが、あ く までもその時点までの証明なので、良 く も悪 く も目安の一つなのかなと思いま
す。

6 . 公演の経費としての負担が大きすぎるなと感じます。
7 . 科学的根拠がな く 、開発者自身も反対している 、決して受けるべきでない。
8 . 無料になったことと 、色んなところに場所を設けてもらったことで受けやすくなった。
9 . 正直受けたく ない検査。 もっ と気軽に唾液検査が出来るよ うにしてほしい。
1 0 . 検査自体は必要だと思っていますが、無症状の感染確認が必要な場合は自負検査となるため、感染を拡大させない目的と
は言え矛盾を感じています。 さらに無症状でも感染が確認されれば公演が出来な く なるのもリスクが大きいです。

1 1 .体内には必ずたく さんの菌がいて、中にいるだけで陽性が出る P C R検査は信憑性が低いので体調が悪 く ない限りは行いた
く ない。

1 2 . ス ク リーニング目的の検査はあまり意味がないと思う
1 3 . 抗原検査ではな く P C R を無料で気軽に受けられるよ うにするべき 。
1 4 . 最初何故検査代金があんなに高価だったのか？
1 5 . ま るで炙り出しのような感覚がある 。
1 6 .半ばルールなのでやっているてのと 、感染していた時の行動抑制につながるので強い反対はないが、全員検査やゼロ コロナ
論者の言動には辟易する 。

1 7 . タ イ ミ ングによっては意味をな さないと思う 。
1 8 . 少 し過剰に思います
1 9 . 感染防止のために必要だと思う
2 0 . も っ と結果がすぐに出てほしい
2 1 .初期よりは無料検査などあって利用しやす く なった
2 2 . 演劇公演は休止だったので、何もしていない。
2 3 .制作の判断で、必要に応じて迅速に使えればありがたいが、実施することや陰性照明が上演の条件になってしまうのは困る 。
2 4 .手軽にできるよ うになってはきたが、無料ではないし陽性の際の対応や制作さんへの負担を思うとなるべく しないでいきたい
2 5 . 検査することで安心感は出るが、結局公演期間のいつかかるか分からないので、意味があるのかどうかわからない
2 6 . 無症状が増えている以上する方がいいと思います。
2 7 . 検査回数やタイ ミングに見直しの必要があると感じる 。時差で陽性となるパターンが時折あり 、結果の精度も最近気になる 。
2 8 .証明書発行の有無を統一してほしい。 。 11



Q２-２. PCRについて思うことは？⑧ 559件の回答

1 . 早めに陽性であることに気付 く とその分早く対処ができる 。また、ウイルス対策が必要な状況下で行う公演であるという共通
認識を確認できるので、検査を行うこ とに一定の意味はある 。

2 . 中止のきっかけを自ら積極的に作るよ うな事はやめたい
3 . ど こでも迅速に簡単に受けられるシステムを
4 . 陰性証明書も無料にしてほしい
5 . 受けやすい場所に多くあり助かります
6 . 「 (検査時の )その瞬間に感染しているか否か 」が分かるだけのものなのにそれが正義のように扱われていることに疑問を感
じる

7 . 無症状で陽性出て中止はきつい。
8 . コロナへの扱いを国が変えない限り必要であると思う 。 しかし 、かなりの負担だ。
9 . も っ と正確にすぐ検査できてほしい。今は行っても予約でいっぱいで受けられない
1 0 . 周 りで有症状で P C R自体を受けられない人が増えています。 これに関してはP C R をやらない決断も必要だと思っています。
1 1 . も っ と大量に迅速にやるべき
1 2 .通過儀礼のような感じ 。
1 3 . 不要 。すでにコロナ蔓延しきっている現在では、陰性だったとしても翌日かかる可能性が十分あり 、感染拡大防止の効果は
薄い。現場の足かせになるばかり 。

1 4 . や らないで済む限りはやりませんが、やりたい時にスッ とできる環境があって くれれば ・ ・ と思っています。
1 5 . 毎回 、ロシアンルーレ ッ トの様な心持ちになり 、心臓に悪いと感じています。が、同時にこまめな P C R検査を演劇界全体が
積極的に行っていることは、社会的な信用を得る事に貢献していると思います。

1 6 . お客様と自身のために当然のこと
1 7 .本当に正確なのか不明。また、稽古中や公演前に全ての関係者が何回も受けな く てはならない風潮が理解できない。
1 8 . 果たして公演前に公演関係者が全員検査をする必要はあるのだろうか。そして真面目に検査を行っていた団体ほど中止に
追い込まれるジレンマ 。

1 9 . P C R だけが安全の印籠ではないだろうに ・ ・ ・
2 0 . 無料での検査を受けられるのは助かりますが、 1 人でも陽性者が出たらアウ ト 。 こんなにも P C R を何度も受けるとは思わな
かった

2 1 . 抗原検査より信用している※ 7割の確率だけれども
2 2 . A F F 申請通った昨年は対外的な安心材料として助かった。 しかし本年度は A F F 申請を断念 。関係者多数陽性者なるなど座
組みでの検査は意味をな さない事態に

2 3 . 毎日する予算がないので、症状がない場合 、公演前の検査の意味は？と感じる 。
2 4 . 抗原検査よりやはり精度が高いと思うので重要
2 5 .徒労感がある
2 6 . 検査した後に感染する可能性もあるので意味ないと思います。
2 7 .精度が心配
2 8 . 不正確ではあるが、安心材料とはなる 12



Q２-２. PCRについて思うことは？⑨ 559件の回答

1 . 近距離で狭い会場の主要キャス ト以外は不用なのではないか。
2 . 検査所によって 、対応のスキルにかなり違いがあります。せめて複数人数の係員を配置できることを望みます。
3 . 毎回心配 。検査の 1時間前飲食 、 うがいをしないルールを守って検査されてるか不安に思うことがよ くある 。
4 . 無料のキ ッ トなどを国が配布すべき。劇団の公演毎に多額の予算を使って出演者の検査を用意するのが本当にしんどい。演
劇は、最低でも （最低です ） 1 ヶ月は稽古をするので、稽古開始前、公演前の最低 2 回分✕スタッ フ含めた関係者全員の検査
キ ッ トを負担しなければならない。感染者が出れば即公演中止だし 、やりきれない！

5 . P C R 検査をしすぎることで無症状の陽性者をあぶ りだして 、必要のない公演中止をせざるを得ない状況はあると思う
6 . 蔓延を拡げない為の手段と しての側面がある一方で、陽性が出ると業務を停止せざる得ないことはとても リスクを感じる 。
7 . 現状罹患してるか、 してないかの判断にはこれが最善と思える 。
8 . 製作費の大きな負担になってるとは思う 。
9 . 何か出演があるご とに受けなければならずその度に出演できるか不安になる
1 0 . いつでも無料で何回も出来るかつ当日に結果が出るようにしてほしい
1 1 . 都の無料検査を利用したいが、感染拡大により予約は全て埋まっている状態 。無料P C R の拡充を早急に行なってほしい。
1 2 . 信憑性に欠ける 。陽性というだけで、公演中止を検討しないといけないのは納得がいかない。
1 3 .本人の安心感の為には必要だと思うが、相手の安心感には繋がらないと思う 。
1 4 .国や団体のガイ ド ラインに沿 う と受けることは仕方がないなと
1 5 . m R N AにP C R を使 う こ との違和感
1 6 .気軽にやって くれるとありがたい
1 7 .精神面での負担が大きい
1 8 . 公演当日に陽性者が判明した際の急遽の中止は、関係者にも観客にも心理的経済的負担が大きいので、何とか対策がない
ものかと思う 。 また、演劇の場合 、座組の人数が多いほど陽性者が出る可能性が上がり 、出演者がマスクを外して舞台に立
つ公演中の検査は、関係者へのス ト レスが大き く なると思う 。

1 9 . 自分の居住地には検査場がな く 、郵送のみ 。検査時間がかなりかかるので即時的に検査ができないのが現場の運用として
は不安。

2 0 . 無料検査場や劇団の負担で実費は無いが、相当な負担になっていると思う 。 これが実費になると個人に負担がかかってきて
金銭的にきつい。

2 1 . 検査時点での陽性か陰性かがわかるだけなのに、検査後 、結果が出るまでに陽性になる可能性があることは理解されてお
らず、形だけの検査で意味がない。本来なら医療行為であるはずなのに、医師から陽性かどうかを伝えられるわけではな く 、
自分で結果をみないといけないことはかなりス ト レスである 。陽性だった場合 、受け入れられる医療的なサポー トもはっきり し
ていない。劇場からほぼ P C R をほぼ強制で受け入れるよう現在言われていて、大変理不尽である 。

2 2 . 検査を受けて陽性者になってしまったら収入を断たれてしまうため、絶対に受診しないよ うにしている 。
2 3 .当日結果がでないもの次の行動がとりに くいので極力当日結果が出るモ ノを探した
2 4 .内部の安心感と言 う よ り 、対外的な口実の意味合いが強い
2 5 .値段が高い。結果が出るまで時間がかかる 。陰性証明は別途お金がかかる。
2 6 .海外のように無料でどこでもだれでも出来るよ うにして欲しい 13



Q２-２. PCRについて思うことは？⑩ 559件の回答

1 . 予約なし 、無料の所を継続してほしい
2 . も抗原検査でむしろ振 り回される
3 . 上演に至るまでに必要な検査だと思いつつ 、かかる費用をすべて劇団や個人が負担することはとても難しいと考えます。負
担したうえで 、検査後に陽性者がでた場合は最悪公演中止であり 、負担した額がそのまま圧し掛かって く るこ とを考えるとや
りきれない思いです… 。

4 . 確実に検査出来ない環境に疑問を感じる 。
5 . ど こで受けると早い /遅い等のバラツキが無くなってほしい
6 . 無料検査場の予約が取れない。判明するまでの時間がかかり過ぎる 。
7 . 受けた方が多少なり とも安心ができるが、陽性になってしまった場合 、公演をつぶしてしま うのではないかと不安になります。
8 . と て も有効だと思う 。稽古前、本番前、学校 訪問前は必ず検査を受けるべき 。
9 . 精確性が未だに信用できません。
1 0 .矛盾を感じる 。必要だが、上演を狭めていることも事実。だが、他団体を観るとき 、 P C R を していない俳 優が舞台に立ってい
ると 、観るのは怖いし団体のモラルも疑う 。

1 1 .第 ７ 波のように拡大すると P C R で陰性でも 、どこから感染するかわからないので公演の安全性の証明にはなりに く く なって
いる 。

1 2 . 今の状況下では行う方がより安全なので、必要と思えば検査することには賛成 。 ただ、舞台関係の仕事では頻繁に起こ り う
る状況の原因を早く突き止めて、そこに特化しての検査を優先することも必要かと思う 。

1 3 .通常 、舞台 ・ 制作主催者が、手配して く ださっている 。大事なことだと思う 。
1 4 . P C R 検査費が高い。関わった公演はすべて抗原検査キ ッ トのみだった。

14

重複回答は割愛 し て い ます
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Q４-５. 公演が中止や延期になった時の思いをお書き下さい①
558件の回答

1 . 泣 く しかなかった。楽しい舞台を作っていたのに、緊急事態宣言… 。
2 . お客さまへの申し訳な さ
3 . こ れまでの金銭的 、体力的 、精神的な努 力が全て無駄になってしまった気がする
4 . 悔しい。唖然 。 ど うにか公演できないものか。
5 . もはや何も思わない。 この国は文化 ・芸 術に関わる仕事は無くてもいい前提で全ての政策や個人の認識がな されているのだ
なと改めて思い知ら されたく らい。私は舞台が大好きで俳 優を目指していましたが、 ここまで業界が何も変わらないのであれ
ば、 も う諦めます。相次ぐ中止や延期もですが、蔓延るスター制度にも うんざりです。

6 . 不安。やるせない。
7 . 心が凍 ります
8 . 本当に辛い、 も う続けられない
9 . ワンステージ支払いの場合 、出演予定だった分のギャランテ ィが支払われるのか不安。そして中止が決まってすぐ さま相談
をできる空気でもないため時間をなるべく空けたく ないが空気を読んでしまう 。 も う一度舞台をやろう と思う気持ちが薄 く なる

1 0 .残念だったが、やむを得ない
1 1 .虚無。
1 2 . すべから く社会に不要不急のものはありません。文化的なものの役割 、経済的な役割とが軽視され、また何もかもがな く て
も良い不要のものと される未来は、不安です。 も し多様で寛容な社会を目指すのであれば、建て直しだけでな く 、生き生きと
した社会は不要不急なもので、成 り立つものであるというこ と 。自由があることを理解するべきと思います。私たちは映画を
自宅でみることができますが、映画館は不要でし ょ うか ?  それ以前にも う映画館はな く なっていたのではないか。現実は違い
ます。政 府や市民一人一人が考えるべきです。

1 3 .劇場入 り して 、 これから G P の時に感染者が判明。全ての経費を支払わなければならず、助成金だけではまかないきれず、
赤 字となった。何とか資金をとやり く り したが、すがるもののない絶望感は今も続いている

1 4 . 演者や観客の方に申し訳ない
1 5 .言葉にならない。正直継続は不可能ではないかと考えている 。
1 6 . 2 0 2 1年 8月の、最も医療が逼迫し 、妊 婦の方のニュースやオ リ ンピ ッ クの話が世の中に溢れていた時期なので、正直、中止
で安心もした。今やってどう したらいいかわからなかった。だけど、入る予定だった報酬がな く なり 、お金に困った。

1 7 .上演が叶わな く なるよ うに思える絶望感、先の見通しが一切出来な く なる不安。 と りあえず負債を返済するための行動しか
考えられず、次の公演実現へ向けて考える余裕がな く なる 。

1 8 . ス タ ッ フが感染しても代わりを探せと言われる。属人性のある仕事である以上 、 コロナ禍では必ず中止になる 。その際の補
償がなければこんなものビジネスとして成立しない。

1 9 . 自身の公演が続けられないことへの悲しみや、負債への恐怖
2 0 .様々な舞台で中止が続いてたので、覚悟をしながらの公演でしたが、やはり中止となるとシ ョ ッ クが大き く 、長期に渡る稽古
期間も含めると 、損害は大きかったです

2 1 . すごい社会になったなと ・ ・ ・ 。
2 2 .学校公演なので、児 童生徒の安全、保護者 ・地域の不安を理由にされると仕方がないという思い。 と同時に、出演者、予定
をあけてもらっているスタッ フへの補償を考えると胃が痛い。

2 3 . あ る程度覚悟はしつつも 、耐えられない。放心状態 。 21

重複回答は割愛 し て い ます



Q４-５. 公演が中止や延期になった時の思いをお書き下さい②
588件の回答

1 . ま たか。仕方ないけれどやるせない。
2 . すぐに再演など不可能とわかっているので世の中に生み出されない、なかったものと されることになる 。やりきれない。
3 . と て も悔しい。 しかたがないことだけれど、やるせない。
4 . 返金処理に追われることが多いが、終わった後の虚無感も精神的負担が大きいです。業務量の増加に対して 、請求がしづら
い状況で非常に厳しいと感じています。

5 . いつまでも変わらない政策やがんじがらめのルールに対する憤 り 。
6 . 信 じ切れない。ぼーっとしてしま う 。
7 . 無念 。中止のきっかけとなったコロナ陽性の出演者が哀れ。主催者の金銭的負担が心配 。
8 . 本番ステージに出た回数×手当が報酬額のため、公演が無くなった段階で稽古場までの交通費や稽古期間の食事代も全て
負担している 。時間的拘 束もあるため、その期間を無駄にした感覚が強い。俳 優という仕事を全うできなかったというお客様
や仕事関係の方への自責の念も強い。周りの俳 優やスタッ フ さんがどんどん辞めていく不安もある 。

9 . その瞬間まで上演するつも りで準備したすべてが中止決定した一瞬でゴ ミに変わる 。金銭面の負担だけではない虚無感。
1 0 .作品を世に出せない無念さ と生活保障の心配
1 1 . ま たか、 という思いに慣れ始めていることが一番恐ろしい。毎回真正面から受け止めると苦しすぎることもまた事実。本当に
やり切れない。

1 2 .千 秋 楽を迎えられない虚し さ ・感染拡大の恐怖
1 3 . 時間を割いて行ってきた稽古が無駄になった時の辛さはかなりきつい金銭面でも
1 4 .悔しい。残念 。辛い。最後までやりたかった。
1 5 . 最初の中止は出演者などには全く感染者はおらず、東京での感染拡大のため中止、誰が悪いわけでも無いのに中止にして
しまいすみませんと頭を下げる主催 、 プロデ ューサー。誰が悪いわけでも無いのに中止になりどこに怒 りや悲しみを吐き出し
たらいいかわからなかった。

1 6 .絶望 。 も う本当に役者も舞台も辞めなきゃいけないかも 。
1 7 .初の自主制作公演だったので思い入れもあった作品でした。出演者、関係者に感染者はいなかったものの、緊急事態宣言
によりやむな く公演中止へと追い込まれ、悔しいでも悲しいでも無 く 、ぶつけどころの無い怒 りが湧いてきました。

1 8 . 演劇を続けられない
1 9 . いつまで続 く のだろ う 。誰かが感染しなければ止まれない業界の体質にも疑問。
2 0 . こ んな思いまでして活動する意味はあるのか？
2 1 .絶望的な気持ちになりました。経済的な問題で次の公演ができるのか暗い気持ちになりました。日本が物価高になっていく
なかでますます次の公演の実現が難し く なったと思います。

2 2 . 無念というほかなかったです。
2 3 . 中止になった時の経済的損失を補填して くれる制度が全く整っていないこと 。せめて劇場費のように明確な費用だけでも国
が負担するなどしてほしい。

2 4 .制作した資 産 （有形無形とわず ）が無駄になることへの 「 もったいない 」感情
2 5 . せ っか く作ってきたモ ノガ世に出ることな く他の職業では援助が出るものもあるので演劇も枠を広げてほしい。
2 6 .仕方がないとはいえ苦しい
2 7 .目の前で梯 子を外された感。呆気にとられた感じ 。 22



Q４-５. 公演が中止や延期になった時の思いをお書き下さい③
588件の回答

1 . 1 回目は 「自分達は何も悪い事をしていないのに何故？完全なる巻き込まれ事故 」 という全 く納得できない感情 。 それ以降は
「やはり 、またか。借金が増える 。いつまで続 く んだ。やらずして中止なら 、やってしまった方が良かったんではないか 」の繰
り返しです。

2 . 私は、中止になったのは一回だけです。ただ、その一回の影響はかなり大きい。エンターテイ メン トに対する情熱を無理やり
鎮 火させられたような状態が続いてます。辛いです。

3 . 舞台仕込みの日に中止決定。 2 ヶ月間の稽古が水の泡となりました。親が高齢で、 これが最後になるだろう と思ったが、叶わ
ず、未来に絶望感しかなかった。

4 . 1 人濃厚接触なだけで会場から N G 。仕方ないが、やるせない。
5 . 国は本当に何もして くれないんだなと思いました。政治家はもう A Iでいい、ちゃんと芸 術をわかって くれる人がいない。
6 . 出演者やスタッ フの雇用崩 壊 。 そして自身と家族の生活崩 壊 。借金をしなければ到 底 払えない額である 。自殺することを真

剣に考える 。
7 . 芸 術家と して作品を世に出せない、待っている観客に届けられない悔し さ と 、純 粋に仕事 （収入 ）が無くなったことの困窮 。
8 . 悔しい
9 . 続ける自信がな く なりそうになった。
1 0 . 「 仕方ない 」そんな一言では済まない現実が目の前に突きつけられます。責任 、借金 、信用、未来 。 どんなに収支を見積もっ
て興行をおこしても 、たった一人の感染者で全てを失 う 。法人も個人も 、 もれな く 。一般の会社 、飲食店 、洋 品 店などは一人
感染者が出てもどうって事はありませんが、舞台を生業にするものは、何十何百という人間、取引のある会社全てを巻き込
み 、大借金を負ってしまう 。誰が責任を取れるのか？誰が負担し 、誰が泣き寝入 り を し 、誰が処理を行うのか… 。主催が感染
してしまう と 、 も う悲劇です… 。具合の悪い中、治療を後回しにして 、関係者に連絡 、謝罪 、謝罪 、謝罪 。 お金をかき集め、
カー ド会社から満額の借金をし… 。今まで 、蔓防や宣言下での営業協 力をすれば飲食店などには補助金が出たのに、舞台を
延期にしても中止にしても 、主催には何の助けもありませんでした。泣き寝入 りです。 この感染者が一人でも出たら中止に
なってしまう現状に対して 、文科省でもどこでも良いので、国からの興行用の保険をせめて行なって頂けないでし ょ うか？
ウ ィズコロナに政 府が決めたのならば、それに対応出来るよ う 、一助を 。

1 1 . や ってられない。キャンセル助成金が実際使えないのが腹立たしい
1 2 .共演者より感染したので、俳 優はリスキーな職業だなと思った。お客様が感染していないか心配 。
1 3 . いつまでこんなことが続 く のか。
1 4 . お金無くなる 、借金かな
1 5 . や り きれません
1 6 . やはり仕方ないと分かっていても悔しいし虚しい。それでもお金は動かさなければならない。健康を考えつつ経済的なリスク
を考えながら判断を出してい くのは非常に苦しい

1 7 .悔しい気持ちと 、次の公演への不安
1 8 .劇場が潰れないように、自分たちで補填するか。
1 9 .収入が一気にゼロになるので相当きつい。公演中止まで行かな く とも 、いつ中止になるか分からない状況でお客さんを呼ぶ
こ とがまず難しい。

2 0 .上演に至らなかった無念さ 、報われな さ 。生活費、支払いなどの心配 。 23



Q４-５. 公演が中止や延期になった時の思いをお書き下さい④
588件の回答

1 . 悲しい 悔しい
2 . 主催者側からの中止の判断の連絡を受けたとき 、大げさではな く 、息が止まる思いでした。
3 . 無症状陽性者の判断でも本当にその方は降板にしなければならないのか？だったら P C R 検査をそもそもやらなければいい
のではないか？インフルエンザも一緒ならインフルエンザの検査もしなければならな く なる 。キ リがない。

4 . 悔しい。感染対策は万全だったと言えるほど消 毒作業 、手洗い、マスク着用等を実施していたのに防げなかった。限られた
稽古期間で全力で創 り上げてきたものをあとはお客様へ届けるだけだった。 クラスターが発生してしまいキャス トの半数が陽
性になってしまった。まだ仲間が使 う予定だったワイヤレスマイクのネームテープを剥がす作業はとても残酷で、申し訳な く 、
やるせなかった。配信映 像もまだ撮影できていなかったうちに中止となってしまい楽しみにして下さっていたお客様へ完成形
をお届けすることができなかった。

5 . ゴールのロープが急にな く なったよ うに 、どこまで走ればいいのか、立ち止まればいいのか行き先がわからな く なる 。 とても
悔しい苦しい。世の中の流れに腹が立つ 。

6 . 虚しい、悲しい、残念 、やるせない、申し訳ない、悔しい
7 . 公演そのものに関しての思いや負担はもちろんながら 、中止や延期 ・まして感染者が出たとなると 、そのほかの仕事やスケ
ジュールへの影響 ・経済的負担も大き く 、 また信用も失 うため、仕事として続けていけない上 、生活も苦しい。 さまざまなほか
の業界でも制限や負担はあると思うが、自粛だけでは保障が足 りない。

8 . お客様に楽しんでいただけないのがシ ョ ッ ク 。 また収入がな く なる不安が大きい
9 . 先が見えない中で延期とは言えず中止、 となったときは、やり切れない気持ちになりました。
1 0 . この道に未来は無いと感じてます。
1 1 . 陽性者判明のためしかたなしと思いながら 、呼んでいただいた劇団さんの負担が増える結果が見えており 、申し訳ない気持
ちになりました。

1 2 .仕方ないなと思う気持ち半分、 とは言え悔しいのとこのままでは演劇を続ける団体が少な く なってい く こ とは目に見えている
ので、その中で賢 く生き抜こ う と固 く誓いました。

1 3 . 何のために演劇活動しているか分からな く なった
1 4 . 関わる全員の生活への影響 、 その責任を （金銭的に ）負い切れるのか不安が立ち上る 。
1 5 .仕方がないと思うが、 これまでの時間も労力も無駄になってしまって悔しい
1 6 . 公演を打つと決めた時点で博 打ではあったが、やはり という思いもありつつ 、個人負担が大きいためのこれを機に将来の演
劇活動も危 ういと感じました

1 7 .絶望 、虚無感。知 り合いに演劇活動を辞めていく人達がでる度に明日は我身だと感じる 。
1 8 .後援に教 育 委員会をはじめとした行政についてもらったので、仕方がない
1 9 .残念だが仕方ない、周囲や社会への配慮も必要である 。
2 0 .色々鑑みて仕方ないと言わざるをえない。
2 1 . ど こにぶつけていいのかわからないやり場のない怒 り と喪 失感。
2 2 .罹患者に罪はない。仕方のないこと 。ただ、ガイ ド ラインに沿ってまじめに対応していても何の補填もな く 、 1 人の罹患で全体
が休演や中止になる 。 こんな産業は他にない。スポーツは代わりの選手でしのげる 。店 舗は 1人罹患したからと休業にはしな
い。演劇だけが最後まであらゆる場面で許されないと感じる 。 24



Q４-５. 公演が中止や延期になった時の思いをお書き下さい⑤
588件の回答

1 . いつまでこんな事を続けなければならないのかという怒 り
2 . ただただ悲しい。そして生活は苦し
3 . 大きな絶望と 、いつかできるはずという僅かな希望
4 . ち ょ うどコロナ感染者が増える時期に公演期間が重なってしまったので、自分も含め公演関係者の誰でも 、いつ感染してもお
かし く ないという恐怖が四 六時中ありません、そこから解放されたことである種の安心感はあったかもしれません。ただ、押
さえられていたスケジュール分のギャラが支払われない可能性が高く 、空いてしまったスケジュールと 、見込んでいた収入が
無くなったことで 、生活への不安が一気にのしかかってきて 、中止になっても赤 字 。無理やり開催しても赤 字 。 これだけ メ デイ
アが感染者数拡大を煽っている中で客足はこの 3年で従来の半分以下の動員になってしまった。現在も 「 コロナが落ち着い
たらまた行きます 」 と言われるたび 、 も う公演には足を運べな く なった人が増える一方で悲しい。そしてキャンセル費用は国
も全 く補填して くれない。八方塞がりです。

5 . 舞台は人に見てもら うために、時間と労力をかける 。それがな く なったときの落 胆は筆 舌に尽 く し難 く 、 これからもこの思いを
味わう可能性が怖 く なる 。

6 . 東京から演出家を呼ぶこ とができたせっかくの機会だったので、今も悔し さはあるが、当時の状況からしてし ょ うがないと
思った。

7 . これまでも地震や食中毒 、怪 我 、 さまざまな困難においても対処できてきたのに、感染症の持つ強烈なイ メージが厄 介 。悔し
い。

8 . どれだけ予防を徹 底していても 、感染者が出てしまう可能性はあります。なので陽性になった人が悪いとは思いませんが中
止にしなければならない状況には何とも言えない怒 りややるせな さは残 ります。一人でも陽性になると公演自体中止にしな
ければならない状況なので延期の事を考えるがやはり中止のリスクがどう しても先によぎる 。今後舞台を続けていくのは難し
いんだろうなと絶望しました。

9 . 劇場さんが負担なしで開催期間変更を了 承して く ださったので負担は比 較的小さかった。が、変更に至るまでの議論 、葛 藤
は少なからずあった。

1 0 . し ょ うがない。 w i t h コロナの時代に実演を続けていく以上 、受け入れな く てはならないこと 。感染しないよう心掛けるが、大
所帯になればなるほど避けられないのがつらい。

1 1 . 関係者それぞれの価値観があるため、公演中止の判断が難しい
1 2 . ス タ ッ フも含めて同じ メンバーで同じ演目をやれることはおそら く も うない、 と思う と 、公演できないことがとても悔しかったし 。

楽しみにしていた方々に申し訳なかった。
1 3 .言葉では言い表せないです。場当たり直前に中止になったのです。 も う 2 度とあんな気持ちは味わいたく ないし誰にも味わっ
てほし く ないです。

1 4 .政 府 、行政の不首尾のツ ケを払わされている気分
1 5 .死にたい
1 6 .仕方ないと思うと同時に、 1 人発熱したらすぐ中止になってしまう制度に、無慈悲だと感じた
1 7 .金銭負担やスタッ フ 、キャス トのスケジュールを考えると暗澹たる思いでした。
1 8 .稽古期間はギャランテ ィは発生しません。そのためまず本番を迎えられないことは 1つの失業です。金銭的に痛 く 、報われな
い気持ちになります。 25



Q４-５. 公演が中止や延期になった時の思いをお書き下さい⑥
588件の回答

1 . いつまでこんな事を続けなければならないのかという怒 り
2 . ただただ悲しい。そして生活は苦し
3 . 大きな絶望と 、いつかできるはずという僅かな希望
4 . ち ょ うどコロナ感染者が増える時期に公演期間が重なってしまったので、自分も含め公演関係者の誰でも 、いつ感染してもお
かし く ないという恐怖が四 六時中ありません、そこから解放されたことである種の安心感はあったかもしれません。ただ、押
さえられていたスケジュール分のギャラが支払われない可能性が高く 、空いてしまったスケジュールと 、見込んでいた収入が
無くなったことで 、生活への不安が一気にのしかかってきて 、中止になっても赤 字 。無理やり開催しても赤 字 。 これだけ メ デイ
アが感染者数拡大を煽っている中で客足はこの 3年で従来の半分以下の動員になってしまった。現在も 「 コロナが落ち着い
たらまた行きます 」 と言われるたび 、 も う公演には足を運べな く なった人が増える一方で悲しい。そしてキャンセル費用は国
も全 く補填して くれない。八方塞がりです。

5 . 舞台は人に見てもら うために、時間と労力をかける 。それがな く なったときの落 胆は筆 舌に尽 く し難 く 、 これからもこの思いを
味わう可能性が怖 く なる 。

6 . 東京から演出家を呼ぶこ とができたせっかくの機会だったので、今も悔し さはあるが、当時の状況からしてし ょ うがないと
思った。

7 . これまでも地震や食中毒 、怪 我 、 さまざまな困難においても対処できてきたのに、感染症の持つ強烈なイ メージが厄 介 。悔し
い。

8 . どれだけ予防を徹 底していても 、感染者が出てしまう可能性はあります。なので陽性になった人が悪いとは思いませんが中
止にしなければならない状況には何とも言えない怒 りややるせな さは残 ります。一人でも陽性になると公演自体中止にしな
ければならない状況なので延期の事を考えるがやはり中止のリスクがどう しても先によぎる 。今後舞台を続けていくのは難し
いんだろうなと絶望しました。

9 . 劇場さんが負担なしで開催期間変更を了 承して く ださったので負担は比 較的小さかった。が、変更に至るまでの議論 、葛 藤
は少なからずあった。

1 0 . し ょ うがない。 w i t h コロナの時代に実演を続けていく以上 、受け入れな く てはならないこと 。感染しないよう心掛けるが、大
所帯になればなるほど避けられないのがつらい。

1 1 . 関係者それぞれの価値観があるため、公演中止の判断が難しい
1 2 . ス タ ッ フも含めて同じ メンバーで同じ演目をやれることはおそら く も うない、 と思う と 、公演できないことがとても悔しかったし 。

楽しみにしていた方々に申し訳なかった。
1 3 .言葉では言い表せないです。場当たり直前に中止になったのです。 も う 2 度とあんな気持ちは味わいたく ないし誰にも味わっ
てほし く ないです。

1 4 .政 府 、行政の不首尾のツ ケを払わされている気分
1 5 .死にたい
1 6 .仕方ないと思うと同時に、 1 人発熱したらすぐ中止になってしまう制度に、無慈悲だと感じた
1 7 .金銭負担やスタッ フ 、キャス トのスケジュールを考えると暗澹たる思いでした。
1 8 .稽古期間はギャランテ ィは発生しません。そのためまず本番を迎えられないことは 1つの失業です。金銭的に痛 く 、報われな
い気持ちになります。 26



Q４-５. 公演が中止や延期になった時の思いをお書き下さい⑦
588件の回答

1 . 無になります。作 り上げたものがな く なるので。
2 . 私は、第一波の時だったので、今はし ょ うがないという思っただけでした。第 7波で中止になった方と比べると苦し さは軽いと
思います。

3 . 残念 。 このよ うな状況への怒 り 。
4 . 命がけでやってきたものを取 り上げられた気持ち 。
5 . 心が折れそうになります。そして関係者の メンタルが心配です。
6 . 本当に精神的に苦しかった。延期公演は可能でしたがスタッ フ 、出演者にかなり無理のあるスケジュールを課してしまった。
補助金も中止分は出ない。年内延期なら公演分の補助金は出ると言 うけれど、そのための調整はかなりキツかった。

7 . だろ うな 、 と思った。感染することよ り も社会的に興行することに対しての批判、マイナスイ メージへの恐怖が強い
8 . 中止で公演が打てない悔し さはとてもあるが、それ以上に今後本当に公演が打てるのか （金銭面で ）が恐ろしい程不安にな
る 。

9 . 悔しいし 、配信があるからと言い聞かせましたが中小劇場での会話劇は同じ空間にいてもらって完成するものと思っていま
す。最後のピースが揃わなかったので不完全なものになってしまった、 という印象は拭えません。

1 0 .精神的苦 痛で鬱を発症しました。
1 1 . 直前のことで精神的なダ メージを受けた。
1 2 .悔しい、ただひたすらに悔しい。
1 3 . せめて補償があってほしいと思う 。感染リスクも金銭のリスクもあると 、 どんどん活動に消極的になっていってしまう
1 4 .以前であれば回復を待っての再会時間が短かったが、定説と される期間が長 く 、 とても短期間で再会する目処を持てない
1 5 . お金の問題が本当に大変です。劇場費も他にかかった経費も 、一部報酬も 、中止になった出演者のギャラをどうするかと 、
特に 7波は何の宣言も無いので中止になっても補助金等が出なそうなので、 とても辛いです。

1 6 . ステ ッ プア ッ プのタイ ミングでの中止だったので、今後の自分のキャ リアへの不安が 2年間。悔し く てやりきれない。
1 7 . や っても叩かれやらな く ても叩かれる、辛いです。
1 8 .悔し さはあるが、命には変えられない。経済はしんどい。
1 9 . 最初の緊急事態宣言時の影響で延期を決めたのですが、その時はやむを得ないという認識でした。 1 0 0 人を超えたぐらいの
感染者数だったと思いますが、対応するにも情報が足 りなすぎてやることは適さないと判断しました。今もその判断は間違っ
てはいなかったと考えます。金銭的には 7 0万程度個人負担するしかなかったですが、その後に助成金があって助かったとい
う事実もあります。また中止や延期になるかもしれないと思いながら台本を書き続けることも辛かったことも思い出します。

2 0 . 正直中止になっても 、またか、 、 と慣れてきてしまった。だがこのままでは舞台が維持という職業は成 り立たない。元々芸 術
文化に投資するお金が少ない日本 、 いよいよこのままだと活動を辞めざるを得ない。悔いしか残らない。

2 1 . やるせない。溢れる涙を止めることができなかった。
2 2 . まだ稽古始まった直後で、お会いしてない共演者 ( 予定 )の方がいた
2 3 .仕方がないが、同じこ とはできないのが無念 。資金的 、 メンバーの精神的にも今後の活動に悪影響がある 。
2 4 . コロナではな く て過去のと捉えたのですが、劇場内に本番中にシロア リが大量発生をして中止せざるを得ない状況でした。
お客様は優し く て 『続きはいつ見れますか？ 』 と言ってもらえたし 、続きを見てもらいたいとも思いました。後日の公演で急遽
D V Dを作 り無料で送付しました。 27



Q４-５. 公演が中止や延期になった時の思いをお書き下さい⑧
588件の回答

1 . 早 く解放されたい
2 . 中止の決断については、お客様に胸を張って届けられる状況でない以上仕方ないと感じた。俳 優と して中止の連絡を受けた
際は、判断のプロセスを承伏した上で受けたため受け入れることができた。制作者として判断をつける際は、客観的事実を
提示して 、座組内のヒア リ ングも行った上で主催に上申した。だが、演出家からは感情論をぶつけられ、心苦しかった。

3 . その時の メンバーでやるはずだった作品はもうできない。 コロナで集団から去っていった人もいます。
4 . 外部演出家と して 、招かれた公演で中止や延期を経験しました。劇場に入 り 、 2週間の公演をやる予定でしたが、情勢を鑑み
て最初の 1週間を中止にし 、後半 1週間のみの上演になる予定が結局は、最後の 1日を無観客で配信するというこ とにまで 、
ずれ込みました。稽古場は取れていないので、劇場に入ってから 1 5 日間、観客に見せることな く稽古 、稽古 、稽古の毎日。
本当に上演できるかわからない不安に俳 優たちはス ト レスの限界を迎え、それを見ているのが何よりも辛かったです。また、
演出家である自分も 、当初予定の上演初日がずれ込み 、次の現場への合流が出来ず、抱えていた執筆作業にも多大な影響
が出ました。上演中止による影響は金銭面をはじめ、計 り知れませんが、延期もまた金銭面だけでな く 、多 くの演劇をプラン
ニングする人間たちに影響を及ぼすと思います。心情も体力も非常に辛い思いをしました。

5 . 劇場入 りの翌日、テクニカルリハーサルの日に中止になりました。 これまで各セクシ ョンが創 り上げて来た公演が開幕直前で
ス ト ッ プしたやるせな さや無念という気持ち 、そして 、公演が打てないことによる金銭的打撃 (かなりあった ) 、 その両方がダブ
ルパンチで押し寄せ、かなり しんどい日々でした。現在も当時の金銭的なしわ寄せの影響が続いていて、なかなかにしんど
い日々です。

6 . 延期と言いつつも 、上演期間の目処が経たない上 、出演者、そのほか関係者のスケジュール確保も難しいというこ とで 、実
質中止だという諦観があった。 さらに、脚本の内容が新鮮ではな く なるのでは無いかという不安があった。

7 . 今までは稽古前に中止、延期だったが、
8 . 同じ座組で復活公演をやるのは困難。次の企画を立てるのが怖い。陽性者が出るかは運次第で、出た場合助成金が出な く
なるから梯 子が外されると思うと 、公演に力を注ぐのはリスク

9 . 以前中止になった時はまだ企画段階でしたので、いずれまた出来る時がくれば、 と自分を納得させられましたが。今ち ょ うど
稽古中で本番二週間前、 この公演が上演できな く なった場合を考えると 、劇場費、 ここまで頑張って くれているキャス トスタッ
フへの申し訳な さ とギャランテ ィの一部保証 、 これまでに払った稽古場代 、 お客様への返金作業の手間など、どう しても金銭
的 、精神的 、時間的 リスクが付きまといます。そうなると 、経済基盤の立て直しに時間がかかり 、次の公演が打てな く なりま
す。どう してもそれだけは避けたいですし 、そういう状況に追い込まれている団体や個人が実際に多くいることを理解しても
らいたい。 フ リーランスも多い業界なので、生活できずに業界から去ってい く才能が出ることは、 この国の文化の損失です。

1 0 . 正直 、陽性者が出たら無条件に全てがな く なるというのはやるせな さすぎる 。 も う少し何か条件を細かく臨機応変に対応は
できないものかとおも う 。

1 1 .地獄
1 2 . い く ら予防していても感染してしまって 、そのために今まで築き上げてきたものが一瞬でな く なってしま う喪 失感や罪悪感は
言葉に出来ないほどの思いです。延期になってもスケジュールが空いてるわけではないので同じ メンバーが集まることはあ
りません。

1 3 .キャンセル料がちゃんともらえるなら仕方ないと思うが、貰えない時は理不尽に思う 。
1 4 . や り きれない
1 5 . 症状が出た場合は仕方ないと思う 。無症状や情勢での中止は仕事を奪われて未来が見えな く なる 。
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Q４-５. 公演が中止や延期になった時の思いをお書き下さい⑨
558件の回答

1 . 早 く解放されたい
2 . 中止の決断については、お客様に胸を張って届けられる状況でない以上仕方ないと感じた。俳 優と して中止の連絡を受けた
際は、判断のプロセスを承伏した上で受けたため受け入れることができた。制作者として判断をつける際は、客観的事実を
提示して 、座組内のヒア リ ングも行った上で主催に上申した。だが、演出家からは感情論をぶつけられ、心苦しかった。

3 . その時の メンバーでやるはずだった作品はもうできない。 コロナで集団から去っていった人もいます。
4 . 外部演出家と して 、招かれた公演で中止や延期を経験しました。劇場に入 り 、 2週間の公演をやる予定でしたが、情勢を鑑み
て最初の 1週間を中止にし 、後半 1週間のみの上演になる予定が結局は、最後の 1日を無観客で配信するというこ とにまで 、
ずれ込みました。稽古場は取れていないので、劇場に入ってから 1 5 日間、観客に見せることな く稽古 、稽古 、稽古の毎日。
本当に上演できるかわからない不安に俳 優たちはス ト レスの限界を迎え、それを見ているのが何よりも辛かったです。また、
演出家である自分も 、当初予定の上演初日がずれ込み 、次の現場への合流が出来ず、抱えていた執筆作業にも多大な影響
が出ました。上演中止による影響は金銭面をはじめ、計 り知れませんが、延期もまた金銭面だけでな く 、多 くの演劇をプラン
ニングする人間たちに影響を及ぼすと思います。心情も体力も非常に辛い思いをしました。

5 . 劇場入 りの翌日、テクニカルリハーサルの日に中止になりました。 これまで各セクシ ョンが創 り上げて来た公演が開幕直前で
ス ト ッ プしたやるせな さや無念という気持ち 、そして 、公演が打てないことによる金銭的打撃 (かなりあった ) 、 その両方がダブ
ルパンチで押し寄せ、かなり しんどい日々でした。現在も当時の金銭的なしわ寄せの影響が続いていて、なかなかにしんど
い日々です。

6 . 延期と言いつつも 、上演期間の目処が経たない上 、出演者、そのほか関係者のスケジュール確保も難しいというこ とで 、実
質中止だという諦観があった。 さらに、脚本の内容が新鮮ではな く なるのでは無いかという不安があった。

7 . 今までは稽古前に中止、延期だったが、
8 . 同じ座組で復活公演をやるのは困難。次の企画を立てるのが怖い。陽性者が出るかは運次第で、出た場合助成金が出な く
なるから梯 子が外されると思うと 、公演に力を注ぐのはリスク

9 . 以前中止になった時はまだ企画段階でしたので、いずれまた出来る時がくれば、 と自分を納得させられましたが。今ち ょ うど
稽古中で本番二週間前、 この公演が上演できな く なった場合を考えると 、劇場費、 ここまで頑張って くれているキャス トスタッ
フへの申し訳な さ とギャランテ ィの一部保証 、 これまでに払った稽古場代 、 お客様への返金作業の手間など、どう しても金銭
的 、精神的 、時間的 リスクが付きまといます。そうなると 、経済基盤の立て直しに時間がかかり 、次の公演が打てな く なりま
す。どう してもそれだけは避けたいですし 、そういう状況に追い込まれている団体や個人が実際に多くいることを理解しても
らいたい。 フ リーランスも多い業界なので、生活できずに業界から去ってい く才能が出ることは、 この国の文化の損失です。

1 0 . 正直 、陽性者が出たら無条件に全てがな く なるというのはやるせな さすぎる 。 も う少し何か条件を細かく臨機応変に対応は
できないものかとおも う 。

1 1 .地獄
1 2 . い く ら予防していても感染してしまって 、そのために今まで築き上げてきたものが一瞬でな く なってしま う喪 失感や罪悪感は
言葉に出来ないほどの思いです。延期になってもスケジュールが空いてるわけではないので同じ メンバーが集まることはあ
りません。

1 3 .キャンセル料がちゃんともらえるなら仕方ないと思うが、貰えない時は理不尽に思う 。
1 4 . や り きれない
1 5 . 症状が出た場合は仕方ないと思う 。無症状や情勢での中止は仕事を奪われて未来が見えな く なる 。
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Q４-８. ワークショップや授業の延期中止について
思うことをお書き下さい① 286件の回答

1 . 生徒はコロナ終 息まで家から一切出なければ良い
2 . 講師の側に非がなければ事前に契約した報償費は支払 うべきと思う
3 . しかたない
4 . そろそろ仕方ないでは済ませられな く なって く る 。生活がかかっているので厳しい。
5 . 対策をしっかり していれば開催はして良いと思う 。
6 . 舞台や芸 術は増々衰退します。
7 . 感染者が出たのが理由だと仕方ないが、 コロナ前と同じ状況での実施がいつできるのか見通しが立たず、いつまで延期中
止を繰 り返すのかと 、 うなだれます。

8 . 子どもたちが機会を奪われる状況 、かわいそうでしかたない。また、小規模な団体から依頼されていたワークシ ョ ッ プは中
止になり支払いがな く なっても要求しづらい。

9 . 仕方ないとはいえ、時間が止まる感じ 。成長を阻まれている 。
1 0 .ワークシ ョ ッ プは受けてこなかったが、スクールや養成所に通わない人達の学びやスキルア ッ プの機会が奪われていると
感じる 。またそれに伴 う W S主催団体や個人活動家の収入源でもあるため、仕事として成 り立たな く なる人も見てきた

1 1 .迷惑
1 2 . リ ス クを考えると出来ないが、 リモー トでは限界がある
1 3 . も う芝居なんてするなって言われてるのかなって 。
1 4 . も う仕方が無いと割 り切っています。国にも国民にもも う何も期待していません。
1 5 .仕方ないこととは言え、収入減になってしまうので 、正直言って苦しいです。
1 6 .講師が陽性になったのであれば止むを得ないが、社会情勢を鑑みてという理由であれば、過剰反応だと思う
1 7 .仕事 （収入 ）が無くなったことの困窮 。 また社会的に意義がある取 り組みなので、受講者に対して申し訳な く思う 。
1 8 . 補償も何もない。事前準備 、打ち合わせが全てなかったことになるのが虚しい。
1 9 .保証がないので、団体の善意に任せるしかない。
2 0 .延期になった分の報酬が減額されるのは役者としてはやはり苦しい
2 1 .学ぶ環境は明らかに減っている 。そもそもマスクや感染対策によって普段通 りの授業とは言えない。
2 2 .学校へ訪問するアウ ト リーチが、学校側の感染症対策と して中止。 「またか 」 という気持ちです。
2 3 . 実施されないと報酬が支払われないのは主催側からしたら当たり前だが、準備して予定を空けていた分の時間は帰ってこ
ない。ただ無駄になり骨折 り損になってしまう 。必要なものを用意しても経費で落とすことはできず、請求だけが自分にく る 。
生きるのがつらい。

2 4 .悔しい
2 5 .ワークシ ョ ッ プや授業の場合は公演以上に、個々の契約書を交わしているケースも少ないので、またコロナと言 うやむを
得ない事情で中止になったときに呼ぶ側の主催者側も支払い用がな く 、結局仕事が飛んだ状態でこちらに負担がかかりま
す。 コロナによるキャンセルで支払い元に支払い能力がないケースでは何らかの保証を国なりが負担して くれたらといつも
思います。大ななはでは大きなキャンセルはまだありませんがこれまででたく さんのワークシ ョ ッ プや授業が飛びました。

2 6 . 判断基準が曖昧な事が多い。
31
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Q４-８. ワークショップや授業の延期中止について
思うことをお書き下さい② 286件の回答

1 . 学ぶ事すら出来ないのかと思いました。
2 . その時間を既に空けていたことに対する補償がないことに疑問を感じる 。
3 . 非常に残念 。
4 . 生活に関わることなので、 とても困る 。
5 . 社会情勢を鑑みると仕方がない。
6 . 正直、今はリスクが大きすぎてやらない方がいいと さえ思ってしまう
7 . 興業がうてない、講座で勉強もできない、 となると 、本当に仕事として成 り立たな く なってしまった、 と思った。
8 . 準備に時間がかかっている場合は、補償をしてもらいたいです。
9 . 若い人を育てられないことで 、業界の未来への不安を感じてます
1 0 . 今 しか体験出来ない大切な機会を失った方が大勢います。
1 1 .対面であることが前提の仕事が何故何も補償されないのか。
1 2 .予定を抑えられて、かつキャンセルで仕事がな く なると収入減に直接的につながるため厳しい。
1 3 .延期ならまだいいです。中止だとゼロなので生活もきついです。
1 4 . こ ども達の体験学習が減った事に対する 、身体的文化資本への影響は計 り知れないと思う受講生の機会損失が大きい。
公演もそうだが、今ここでしかできない、 というのは、どんな状況でもある 。再開しても再度受講できない人たちがいる 。

1 5 .可能性の阻害
1 6 .キャンセル料払ってほしい
1 7 .学ぶ機会が損なわれていくのは、演劇全体の損失だと思います。開催者、参加者、両面への支援が必要だと思います。幸
い、後日に振替という形で対応していただけたので、金銭的損失はありませんでしたが、誰か陽性者が出るたびにスケ
ジュール変更の連続で、先の予定が立てられないという不安定さは感じています

1 8 . お金が無い
1 9 .報酬面を、少しでも補填してほしい
2 0 .マスクを使用しない開催を目指したい。
2 1 . ど う しても狭い空間での形式が多くなってしまうが、オンラインより も対面でのクラスの方が理解度もあがると思うのでなん
とか延期、中止の道を選ばな く て済むような対策 ( 2 日前に P C R 検査を受けて陰性を確認等 ) を講じて開催する方向で考え
られるといいように思う 。

2 2 .仕方ないがかなしい
2 3 .俳 優にとって絶対に必要なこと 。だが、経費の面でも健康面でもどう したらいいか悩むことばかり 。せめて文化庁の初年度
のような個人に対する補助金だけでもあって くれれば ・ ・ ・ と思う 。 コ ミュニケーシ ョン中心のエクササイズ中心なのでやはり
無理なのかなと思う 。 。

2 4 .仕方のないことと割 り切る気持ちと 、なにかもっと開催するために出来ることがあるのではないかと思う 。
2 5 . レ ッスンは定期的に行うものとしてカ リキュラムを組んでいます。中止が相次ぐ中、どのようにカ リキュラムを組み直すべ
きか迷います。また、講師料もレ ッスンが行えないと頂けないので収入が非常に不安定かつ減額しており困っております。

2 6 .開催しないと支払いがないのは、事情もわかるが、辛い感染予防のため、 とは言え、経済的に辛い
2 7 .劇場に比べ稽古場は狭 く 、 ど う しても密を避けられないのでリスキーだと 。 32



Q４-８. ワークショップや授業の延期中止について
思うことをお書き下さい③ 286件の回答

1 . 今は特にない。公演中止の額に比べればと思うと少額は麻痺している 。今は仕方ないとしか思えない。
2 . 生活資金と関わっているので困窮する原因のひ とつになる 。また、一番はじめに切 り取られる分野であることはわかってい
るが、 こ う も捨て置かれると立て直しも難しい。ただ、ひたすらに耐えている

3 . 人が集まるリスク （ 特に第 ７ 波 ）を想 う と仕方ないが、それならば、国には矛盾しないコロナ対策を徹 底してもらいたい。
4 . と にか く人が集まらない。参加できないという気持ちもわかるのでどう したらいいか本当に悩んでいる 。
5 . 生徒たちもスケジュールが狂って気の毒だ。なかなかコロナに対してどこまでの行事が許されるのか判断 しづらい
6 . 参加を楽しみにしていた人たちがいたとしたら 、公演が中止や延期になるのと感覚的には変わらないと思います。
7 . 生徒達が持っていた、いい緊張感がリセッ ト されてしまい、辞めてしまう人が増えました。演劇業界にとっても大きな損失で
と感じました。

8 . 5 0 回以上中止になりましたが、主催者からの支払いはそのうち 1回のみです。
9 . 育ってい く場なのでどうにか続けていきたい。
1 0 .生徒の安全を優先しなければならないが、講師の生活があるのも事実。
1 1 . 今はやるべきではないと思う 。
1 2 .決定している仕事に対しても 、いつどうなるかわからない漠然と した不安がある 。
1 3 . 感染者ベースで延期中止を決めるとなると現状の状態となるねぇ 。
1 4 . 都立高校の演劇授業を担当しているが、昨年は 1時間、一昨年は 4時間授業が減ら されたけれど、何の補償もないのは納
得がいかない

1 5 . 演劇に関わる学習が出来ないのは、不安に思う 。
1 6 . で きれば中止した く ない
1 7 . ただで さえ学びの場を選ばないといけない現状、やっとの思いで行こう と しても中止に延期。オンラインでは学べないもの
もあります。

1 8 . 事前に中止を想定して引き受けている 。
1 9 . まだまだ時間が掛かる気はしますが、学校側はやはり生の体験やワークシ ョ ッ プを生徒達にさせたい気持ちは強いと思い
ます。 コロナ前に比べて

2 0 .形を変えて、できるだけ接触しないよ うに、普段出来ない戯曲を読んだり してますが、 とにかく まだ続いているので、 これ
から続けられるか不安です。 、

2 1 .世論的に、やると非国民のように取られる風潮が問題
2 2 .生徒が演劇離れする可能性が大き く 、残念です。
2 3 .業界全体が育たない
2 4 . Z o o mではわからない、その場に行かないとわからないものがあるのは確か。それが無くなるのは非常に残念に思う 。
2 5 . 実際に活動している私達もではありますが、育成生徒の負担は相当なものです、大学生や専門学生に限らず未来を支え
る人材への補助をお願いしたい

2 6 . W S も開催するのが難し く 、物理的だけでな く精神的負担となっている 。
2 7 . これはどの業界もそうですが、特に演劇というライブエンターテイ メン トに関しては対策を講じないと未来が無い
気がします。
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Q４-８. ワークショップや授業の延期中止について
思うことをお書き下さい④ 286件の回答

1 . こ の三年間、結局政 府は何もやっていないに等しい
2 . 自分たち自身の活動 （資金面など ）への影響はもちろんですが、その授業などを受けたいと思って く ださってた方の無念を
思うと 、心苦しいです。その主催者自身が決断されたことであっても 。

3 . 感染者がでたらそれこそ続けられな く なる 。
4 . や りづらいのは骨が折れる。
5 . 今のところ延期という判断なので、その場合は報酬があるが、中止になった場合は支払いがないので、その場合の生活費
については不安を感じています。

6 . 受ける側への保証は主催以外はして くれない現状
7 . W Sであれ、授業であれ、た く さんの準備が必要で、中止や延期によってた く さんの人に影響があり 、心が疲弊してしま う こ
とが心配です。

8 . 授業はやったらいいと思う 。公立校がやってるわけだから 。
9 . あ き らめムー ドがあるのと 、どの く らい続 く のか見通しが立たないので危機感を感じている
1 0 . 周囲ではむしろ 、 も うやってしまえという空気が強 く 、 感染対策が不十分なまま強行、体調不良者がいて苦言しても 、不安
なんですか？と馬鹿にされる経験も したので、意識が高くない団体 ･実施者にも共有しやすいガイ ド ラインがほしいです

1 1 . 感染対策をしっかり していない事務所等でのレ ッスンがあり 、精神的に不安
1 2 .学校関係や高齢者施設での対面での授業が出来な く なってしまいました。沖縄へのワークシ ョ ッ プも 、 コロナ禍になってか
ら毎年ずっと中止 ・延期を繰 り返していて 、未だに実現出来ていません。

1 3 .仕方ないと思う 。強行よりも感染者を出さないことの方が大切だと思う 。
1 4 .ワークシ ョ ッ プは、基本的にはキャンセルに対し全額返金 。 コロナ感染拡大でキャンセルが多く 、安定した収入を得られな
い。

1 5 .平時なら受けたいワークシ ョ ッ プに感染リスクを思うと足を運べな く なった
1 6 . 感染者あるいは、感染の可能性が疑われる場合の延期、中止はやむを得ない。公的援助の拡充が望まれる 。
1 7 .オンラインに変更になった講座を 、当初の金額のまま行うこ とはできないし 、金額を下げざるを得ない。大きな損失
1 8 .教 育機関は特に慎重になるのは仕方がない
1 9 .生きてる心地がしない。
2 0 . 中止して運営が回るのか心配
2 1 . スケジュールや、収入予定に大き く響 く 。 不安定な状態なので対策が取 りづらい。
2 2 . 補償がないから支払いもない、そこは国から何とかしてもらいたいところ
2 3 .学びの機会が後回しになってしまってることに対して 、演劇界の衰退を危惧 。
2 4 .ワークシ ョ ッ プなどは実施後支払いになることが多いのですが、実施直前、あるいは当日に中止になる可能性も高く 、 1年
前から担当者と打ち合わせし準備してきたものがな く なってしま う辛さ と (ほとんどが延期ではな く中止中止 ) 、実施されな
いことによってこれまでの全てが無償労働になるという辛さに心が折れてしまいそうです。

2 5 . 実行できてないのでギャラはなしが多い。先方から連絡が絶え、契約内容通 りのレ ッスン数行われない。安全面の確保を
主催側が率先して行って くれず、現場対応する講師で備品等用意負担することがある 。参加者はもちろん、講師側の安全
面も確保してほしい。オンライン対応など。 34



Q４-８. ワークショップや授業の延期中止について
思うことをお書き下さい⑤ 286件の回答

1 . 真綿で首を絞められている感じ 。大きな影響はないがジワジワと何かが削られて行く感覚
2 . 仕方ないと思うがスケジュールを開けていた分きつい。
3 . ど うやって生きるのか
4 . ワークシ ョ ッ プ受けたいが感染の危険もあり 、稽古期間は無理 。レ ッスンは必要なものだがなんとも言えない
5 . 演劇関係者でない、一般の受講生にとって 、演劇ワークシ ョ ッ プのハー ドルは一層高いものと思われる 。採算という意味で
は開催が難しい現状だが、なるべく継続はしたい。

6 . いつになったら安全にできるのか、確証がないだけに判断が難しい。
7 . 絶望
8 . 感染者を絶対に出せないというこ と 、 また公共施設の使用条件が厳しいことが負担です。
9 . z o o mなどでオンライン授業も行ったが限界がある 。
1 0 .個人事業主なので、収入減になり 、生活が苦し く なるが、保証はない。
1 1 . 小中学生中心なので、子供たちが努 力してきた成果が無駄になる可能性もあり 、辛い。
1 2 . 人命と健康が最優先なので、やむなし 。
1 3 .参加者が不安になっている場合は、やむを得ない。
1 4 . 感染症対策が厳しすぎる 。物の接触による感染はほとんどないはずなのに使い捨ての器具や毎回の消 毒が必要になった
り 、出入口を分けるなど、ルールのためのルールになっていて何のために？というよ うなルールも多い。

1 5 . 演者の仕事へのチャンスが失われる
1 6 .授業料を支払ったけれど受けられない、 という話を聞 く ので 、なんとか補填があるといいなと思います。
1 7 .第 7波以降では、私の身に起きていませんが、前々からスケジュールを組んでいたものがな く なったり 、支払いの関係で問

題が起きたり 、長期の学びの場において機会が失われ、課程のほとんどを通常通 りに行えなえず学びが不十分だったなど
の声を聴 く とやり切れない気持ちになります。

1 8 .仕方ないことだとは思うが振替授業が増え、スケジュールがめちゃめちゃになった。予定が立てられない。
1 9 .当初は 「中止 」 「延期 」でしたが、 2年目からはそもそも 「 仕事として発生しない 」ケースも多く 、その場合は中止や延期に対
する補償という概念自体が発生しません。その影響は大きいです。

2 0 .当日のスケジュールを確保し準備をしていたが直前に中止が決まり 、収入も減って生活が苦し く なった。中止の際のセー
フテ ィネッ トがない。

2 1 .学生 、若者を制限するのはも うやめてほしい。感染した く ない高齢者は自ら自宅待機してほしい。
2 2 .学校現場は、不特定多数を対象と していないのになぜ中止とするのか。学校現場は、社会の状況が変化してもなお、それ
までのガイ ド ラインを見直すことな く 、 とにか くすぐに中止や、人数の制限などをする傾向にある 。
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1 . ８ ％
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1 . リアクシ ョンが遅い。
2 . 消費税分のことを除けば私どもの団体には対応しやすい補助金であり大変助かっている 。
3 . コロナ感染者が出て公演中止になった場合でもある程度補助してもらえたら不安がかなり解消されると思う 。 または年内に
公演出来れば中止になった公演も補助対象になるというのは、全 く現実的じゃない。

4 . 申請した公演が中止となった場合 、年内に公演を行わないと助成金がもらえないというのはあまりにも厳しいと思う 。
5 . まず 、団体ではないと申請できない、線引きがあまりにも支援や補助を目的と していないのが明らかである 。我々若者に対
して未来を託す気が毛頭ないことがよ く伝わって く る 。個人で活動している人やフ リーランスの方、事務所に入っていない方
にも支援してほしい。できないのであれば、 このまま舞台芸 術を衰退させればいいと思う 。

6 . ひ とつの条件を満たそうと思って行動していたら他の条件も必要とどんどん出てきてやりきれない
7 . 任意団体の収益事業開始届は完全に改悪だと思う 。
8 . 正当な理由で上演した公演に関しては助成金を出していただきたい。
9 . 民間で職業人と観客が互いを助けるシステムや働きが必要でし ょ う 。
1 0 .修正依頼や差し戻しが多すぎてスケジュールがたてられない
1 1 . も っ と手続きをわかりやす く 、誰にでもできる形にしてほしい。生活しながらの申請が難し く煩雑すぎる 。
1 2 . 正直 、調べていないのでちゃんとはわからない。そのことを考える間があったらアルバイ トを地道にやった方がいいのでは
ないかと思えて く る 。

1 3 .申請に手間が掛かる話しか聞かない
1 4 . 確認、支払いの迅速さがほしい。軽微な修正などの要求が、細かすぎる 。一度に修正依頼をしてほしい。
1 5 .個人のプロデ ューサーが企画する公演も助成対象に加えてほしい。
1 6 . A F F １に申請した経験から思うこ とです。 A F F 2 も 、申請から審査までの時間が掛かかっており 、見切 り発車で実施するには
リスクも大きい。感染拡大による中止延期などが起きた場合の予算が対象外というこ と 、決算時に減額の可能性もあるとの
ことで 、安心して事業に取 り組むことが難しい。 これらが解消されない限り 、ただただ、胃が痛い日々を過ごすことになりまっ
た く ク リエイテ ィブな創作活動に結びつかないと感じる 。

1 7 . A F F 2 に申請した団体での仕事を引き受けたが、申請から随分経っても採択されず、ギャラの額を教えてもらえないまま経
費を自己負担して準備を進めた。 7月下旬 、小屋入 り してからやっと採択された。数ヶ月も結果を出さないなんてどういうつも
りか！！！同時期、文化庁の別の事業に別団体で関わったが、 こちらは非常にスムーズに事が進んでいた。いかに A F F 2 が
文化庁の中でないがしろに扱われているかを感じた。

1 8 . 1 に比べて審査が厳し く なったとお伺いしています。 とても良いコ トだと思います。間口は広 く 、 そして厳し く あって欲しいと思
います

1 9 .説明、指示書きが難しいので、誰もがわかるような文章で書いて欲しい。
2 0 . 公演中止時の団体負担額を補償して くれるのはありがたい。
2 1 .俳 優と して参加する舞台が助成金のおかげで延期後に再演することが出来た。公演事業ありきの制度なので、個人の W S
等の小さな負担までは拾いきれないと思うが、それが塵積 り廃業へ繋がるため、金額や規模の小さいものもあれば助かる。

2 2 . 何かあったらという漠然と した過剰な心配はもう無しにしてほしい。
2 3 .簡単な申請が必要

Ｑ５-３. AFF２について思うことをお書きください①
403 件の回答
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1 . キャンセル部分の幅をもっ と広 く してほしい、今のではお客様やキャス トを守るために行ったキャンセルが対象にならないの
はきつい

2 . 申請が面倒く さい ( 差し戻しばっかり ) と聞いている 。 も っ と気軽に申請できたらいいのに
3 . 緊急事態宣言以外での中止が対象外なのはおかしいと思う 。
4 . 審査結果が来るのが遅すぎるのと審査が厳しすぎて本当に支援しよ う と して くれてる気があるのかと思う 。
5 . 線引きはもちろん必要ですが、 もっ と対象者を増やしてほしいです。
6 . 2 0 2 0年の継続支援に戻してほしい
7 . 文化庁で働 く条件は文化に興味や関心があり 、映画 、音楽 、演劇などの現場がどう言 う ものなのかある程度分かった人であ
ることが必須にして戴きたい。

8 . 使途が限定された支援金は本来の意味の支援金とは言えないと思う
9 . ただただめんど く さい
1 0 .助成を受けるための手続きが多すぎて気持ちが萎える 。そもそもの運転資金がないのに、助成金の前払いはないので公演
自体ができない。前払いをしてほしい。

1 1 .後出しジャンケンのように、手引きをあとから修正するのは、おかしいと感じます。手引きに則って書類作成する側からすれ
ば、信用できない気持ちになります。

1 2 .手続きが煩雑すぎる 。出さなければいけない書類の多さで、なかなか手が回らない。
1 3 . 公演ありきではな く 、団体維持のための支援であってほしい
1 4 . し っかり と した公演を打つが、旗揚げされた劇団ではないので団体と しての定義に当てはまらず申請できない。中々に申請
の枠が厳しいと感じる

1 5 .決定までに時間がかかっている間に公演が中止になり 、その取組を取 り下げた上で新規取組を検討している 。難しい状況 。
書式が度々変わることや、審査基準が明確でないと感じる点も難しい。座組に陽性者や濃厚接触者がいることによる中止が
増えている現状に対して 、キャンセル料支援は対応ができていない。

1 6 .対応が遅い。特に基準が意味不明。中止や延期を決定してから 、年内で再演の話を動かせると思っている点が机上の空論 。
ただの理想論 。何もわかっていない。政 府や A F F 2 の決定までも段取 りがあったはず。舞台や映 像の作品にも企画やスケ
ジュールがある 。 もっ と現場を理解してほしい。いや、無理だと思うから 、 も っ と理解しよ う とする姿勢を見せてほしい。

1 7 . A F Fからの流れで同様に申請手続が分かりづら く非常に煩雑 。
1 8 . 2 0 2 0年のような 、助成金制度もまたやってほしい。
1 9 . 最初の A F Fより団体の負担が大きすぎる 。収益事業開始届は任意団体には負荷が強い上に必要性が分からない。
2 0 . 公演コロナ禍における 「 上演 」芸 術の支援とはキャンセル費用の負担な く してはありえない。
2 1 . も っ と簡単に
2 2 .記入例に沿って記載したのが差し戻しになったり 、レスポンスが遅いのがしんどい。ただ、 これがあるから うててる公演があ
り 、スタ ッ フや俳 優にギャラを払えているのでありがたい。

2 3 . 結局は…一番助けが必要な末端ではな く 、演劇界の上層部うわずみだけですよね 。 これからの未来を向けて努めている弱
小団体には関係のない助成です。

Ｑ５-３. AFF２について思うことをお書きください②
403 件の回答
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1 . フ リーランスへの ト リ クルダウンなんてあり得ない。収益事業開始届けというが、実際任意団体であろう と法人であろう と収
益化できているところはコロナ前から数えるほどしかないし 、実情に即していないことを要求して く るあたり現場の吸い上げ
がたりてない。そもそも論と して 、小さい任意団体から 2 5 0 0万円助成がとれるよ うな法人や団体が同じ助成金で括られてる
のもおかしな話 。最大公約数になってしまうので対応できてないのでは？

2 . とにか くややこし く て大変な上に、理不尽に通 りに く いとの噂であまり関与しないでおこ う と思ってしまっています。
3 . 支援と して必要とする人々の実態に届いていない
4 . いま現場での中止リスクが一番高い関係者の感染による中止 ・延期が補助対象外というこ とに驚いています。
5 . 事務の負担が大きいことと 、申請受理までが遅く 、支払いが遅いので不安になる
6 . や りづらい
7 . 分かりやす く て助かる。不正が相次いで厳し く なったが、それで本当に必要な所へ届 く のならいい
8 . 予算の割に申請できる団体の幅が狭すぎる 。目的である人員に対してのギャラが全く行き届いていない。申請して許可が得
られるまでの期間が長い ( 予算組した上で劇場押さえ、人員確保をまず行うのに申請通るか分からない段階ではやはり弱気
な予算組と木彫 りになります )

9 . 役者個人には関係ないのかなと
1 0 . よ く 分からない
1 1 . 小規模の公演に対して審査基準が前年度より厳し く なっている 。
1 2 .申請する気をな くすほど複雑な事務手続きや、後々になって減額されたり 、予定が異なるよ うな結果になると聞 く と 、逆に怖
く て申請できません

1 3 . も う少し規模の小さい助成があると応募しやすいが現状では手間とリスクが勝る 。
1 4 .制度を作る側が、演劇を創る側を理解していない。
1 5 .申請をもっ と簡単にしてほしい。
1 6 . 大変有難い制度なのですが、感染者が出て公演中止となった場合 、一切助成されないのは厳しいな ぁ と思います。誰もが
上演出来ると思って準備するため中止となった場合の金銭的負担が大きいと感じます。

1 7 .座組に感染者が出て、公演が中止になった場合の説明がまだ明確になっていないことに不安を感じる 。
1 8 . 事務局からの迅速な回答 、早急な資金提供 、曖昧な基準で縛 り を設けるべきではない。
1 9 .非常に細かくて分かりに くい。
2 0 . と て も助かる制度だが、実際お金が支払われるまでに 1 0 ヶ月ほどかかり 、その間は自己負担で関係各所に支払わないとい
けないため、かなりな負担になる 。

2 1 .観客同員が激減するなか本当に助かる。有難い。
2 2 .アマチュアの活動にも助成が欲しい。次の世代はもう育たない。
2 3 .申請してもなんども修正させられ、 ３ ヶ月はかかっており 、何のためにやっているのかむなし く なってきた
2 4 . 自己負担金額が辛い。キャンセル料支援の仕組みを変えてほしい
2 5 . 事務手続きの大変さ と 、審査期間の長さの負担が大きい。初期の A F Fの時も気持ち的に振 り回されてしまい、 2への参加を
踏み切れなかった。

2 6 . 無理難題が課されているなとも思う 。
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1 . 煩雑だが J - L O D 3 よ り よほどマシ
2 . 手続きが煩雑で、そこまで労力を割 く こ とができない
3 . 少 しでも何か補填を出来る制度があるのは助かります。今後無くなるのであれば公演リスクを考えて公演をしよ う という考え
すら無く なって く るかもしれません。引き続き演劇界が動き続けれるように助けていただければ幸いです。

4 . 演劇関係で個人事業主を対象外と されたことが不満。法人が o kでなぜ？不正が多かったからの処置で有れば一律除外でな
く不正防止策を施してほしかった。

5 . 団体を支援することでフ リーランスにお金が周ることを目的と しているので団体しか支援しない、 というが、そもそも公演中
止になったらそのカンパニー全員がマイナスになる 。カンパニー内陽性でのキャンセルも 、キャンセル支援の要件に含めて
ほしい。

6 . 基本的には満足している 。ただ、公演中止、延期に対する補助基準を実態に則って現実的なものにして欲しい
7 . 今のところ第七波で中止にしてないですが、 1 0月公演をどうするか迷っています。実施しないと A F Fがおりないのが困 りま
す。せめて無観客公演でも実施扱いにしてほしいです。なので無理やり延期公演を年内にしよ う と思いますが、出演者やス
タッ フのスケジュールが抑えられるか。 。 A F Fには、延期によって収入ががくんと減ったり 、客数や公演数ががくんと減って
も補助金が降 り るか質問したら 、 「総合的に判断します 」 との回答で、曖昧なのも不安です。

8 . あま り舞台の事を分かってない人達が運営しているのかな？という感じ 。 も う少し理解を持ってほしい。
9 . 審査の基準を明確にしてほしい。なぜ不備になるのか、不採用の理由は何なのかが分からない。そして中止した公演に対し
ても補償がほしい

1 0 .従来であれば法人化を検討しなかった段階の団体が申請のためにこぞって収益事業開始届を行っているが、団体維持に関
わる経費などを捻出できるのか疑問が残る 。特に首都圏でもないため一公演当たりの収入も少ないので果たしてどこまで検
討して応募しているのか疑問が残る 。身の回りでは 2 0代の人間で A F F ２を申請している団体も多 く 、 ライフスタイルの変化も
多い時期でそもそも団体 （劇団 ）を何年続けるのか不明な段階で出すことに対しては疑問が残る 。ほかの団体の動向を見て
収益事業開始届の提出含め検討したい。また、今回の A F F ２では特に助成金待ち払いをしている団体が多く 、 フ リーランス
スタッ フの負担が大きいので健全とは思えない。

1 1 . 今は個人よりも 「 団体 」が維持できるよ う支援するのが大切な時期だと思っている 。長引 く コロナ禍で疲弊した団体への厚い
支援をお願いしたい。

1 2 . それはなに？
1 3 . コロナ禍における文化芸 術のダ メージへの抜本的な解決とは言えず、従来の助成を拡大しただけのようなシステムに思える 。
災禍によって被害を受けたものへの救済措置ではない。

1 4 .本当に感謝しております。
1 5 . 現場に則した対応を
1 6 . いつまでも回答をして くれない。修正の内容がイタチごっ こ 。審査する人の私意により難癖を付けられている 。払って くれな
いとどうにもならない事が理解されていない。舞台公演の何も理解して くれていない。

1 7 . も っ と分かりやすい申請にして頂きたい。
1 8 . も う少し簡単に、プロデ ュースするもの側だけでな く 、俳 優側にも保証がほしい
1 9 .キャンセル支援の条件を緩和してもらいたい。出演者にコロナ陽性者が出た場合等 。
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1 . エンタ メ業界にとっては大変嬉しい制度です。
2 . コロナ対策で 3 0席限定でチケ ッ トを売った公演が、 3 0席限定では劇場と認められないと言われ、その公演は採択されなかっ
たことに納得できない。

3 . 助ける気があるのか。
4 . 大都市の劇場を基準と した制度設計になっていて、地域の小さな劇場や文化施設が視野に入っていないように感じる 。
5 . 申請するための条件なども含め、手続きが複雑 。
6 . 不正利用者がいる以上は要件が厳し く なるのは仕方ないかと思う 。 しかし本当に必要な人に届いていない。
7 . 公演の準備や残務をしながらの申請はとても大変です。あと 、不正の話をチラホラ聞き 、憶測なので本当のところは分かり
ませんが、 も し本当ならとても憤 り を感じます。

8 . あ りがたいけれど、集客 5 0 人ルールは第 7波にはかなり厳しかった。キャンセルはかなり多かったですし 、感染リスクを高め
ながらも補助金申請のため、無理に劇場に間隔を狭めて客席を配置するのも心が苦しかったです。

9 . 対象の幅が狭い。小劇場には厳しい
1 0 . コロナによって公演が中止された団体にこそ救いの手をのべるのが国の役目なのではと思う 。あと小道 具と衣装が消え物
以外経費対象外になるというこ とに全く意味が分からない。

1 1 . コロナ蔓延で作品 創 り も集客も ２重苦の中でやりた く てもやれない。
1 2 .条件と申請方法が細かく分かりに くい。事務負担が大きいので、実質個人ではできない。不親切 ・不平等だと感じる 。
1 3 . 有難いと思うと同時に演劇の当事者が運営していないことへの煩しい面が山のようにある 。
1 4 .キャンセル補填の条件を増やしてほしい （ コロナ感染のための中止でも出るなど ）
1 5 . あ りがたいです。
1 6 . A F F もそうだが貧困層の表現者に対する補助が必要だと思う
1 7 .詐欺があったからなのかよ くわからない修正が多すぎて心が折れた。いっそ面談にするなり視察するなり して くれた方がい
い。よ くわからない団体がさっ さ と通って 、まじめにやってきたのになかなか通らず辛い。

1 8 . あ りがたい。来年も行ってほしい。
1 9 . T w i t t e rでも見かけますが延期 ・中止にした際の補償がされない仕組みは憤 りはありませんが、不安には思います。中止 /
延期としても発生するお金はあり 、公演が開催されない以上は誰かが負担する必要があり 、お金が払われない、我慢しても
ら う というケースもあるかと思います。その点はどう解決されるのかが気になります。また当制度についてはコロナが落ち着
いたとしても引き続きあってほしい助成金ではあると思います。

2 0 . 自己資金を貯めやすい状態にしてほしい
2 1 . も と よ り相手にされていない気がする 。
2 2 . 演劇を知らない人達が構築したシステムに翻弄され過ぎる 。 もちろんアー トなんて言ったもん勝ちみたいな所があったり詐
欺的な事を防ぐ為なのでし ょ うが、各地域に信頼出来る人達を置いて本当にプロ と して成立しているのか、そこをジャ ッジし
て欲しいし 、各地域ご とに相談員を置いて欲しい。マニュアルオペレーターとマニュアルしか話さないオンラインに経費を注
ぎ込んでるのがクソだと思う

2 3 . 現場の事を何も知らない、勉強だけやってきた偉い人達が考えたんだろうな
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1 . 収益事業開始届を出さな く てはならないのが本当に苦 。 そして 、支払いも遅いし 、事務の負担が大きすぎて メ リ ッ トがない。
2 . 個人が無いので、 フ リーランスの人には届きません。申請内容等 、現場を知っている人が作っているのか甚だ疑問です。
3 . スピー ド感をもって申請許可 、事務手続きをしてもらえたらいいなと思います。また申請が下 りてから上演までのスパンが短
いことに苦 慮しています。 A F F 2 は基本的に赤 字補填なので、申請が下 り るか否かで、公演の収支に大き く影響を及ぼしま
すので。

4 . 遅い
5 . 陽性者が座組内に出た時も助成が出るようにして欲しい、 じゃないと 、 リスクを取って企画をしたのに陽性者が出た瞬間に梯

子を外されて、助成金がないときより余計にひどい目にあうという という壮大な罠になる
6 . 演劇人はこう した書類に慣れていない人が多いので、 も う少し書類や手続きをわかりやす く していただけたら申請のハー ド
ルが下がり 、助かりますます。また、稽古場代 、劇場費など、早い段階で （中止や延期に関わらず ）必ず発生する費用を助
成していただけるだけでも随分違 う と思います。

7 . 実演に関わる人が内部にいると思えない
8 . 年内への延期は、正直厳しい
9 . コロナ陽性者が出て公演中止の場合のキャンセル補填なしは、本当にひどいと思います。
1 0 .申請基準が厳しい。
1 1 .上演スケジュールと 、年度内決算の足並みが合わない。
1 2 . 公演が中止延期になった俳 優まで助成金がおりてこないこともあるため演劇文化を守ること方法と しては力が弱いと思う
1 3 .支払いが遅い
1 4 .昨年度の A F Fに申請し支給していただいたが、申請やらなにやらの事務手続きも大変だったし 、何より決定が遅すぎる 。
「決定ありきの事業ではない 」 という主旨はわかるが、現実問題せめて最終的な予算を立てる公演 2か月 く らいには決定して
いただきたい。

1 5 . 公演中止になった場合 、緊急事態宣言がな く てもホシ ョ してほしい。制度はありがたい。
1 6 .助成金を得るための演劇はやりた く ない。
1 7 .虚偽を見抜 く のが大変でし ょ うが、あまりに厳しいとこれから活動していこ う と思っている若手には難しい。
1 8 . 感謝しかありません。 これがなかったら確実に倒産でした。
1 9 .上限額に制限が出てきたことにより 、小さな劇場で行う公演が厳し く なったと感じております。
2 0 .審査が厳し く採択されなかった もっ と幅広い制度だと嬉しい。
2 1 .資金や時間に余裕のないなか、事務手続きの難易度、労力 、申請を断念しました。延期や中止の場合補助はな く 、年内に
事業を完遂しな く てはいけないのは大変使い勝手が悪 く 感じます。

2 2 . 補助金対象者に記載の 「 国内のプロの文化芸 術関係団体 」 。 「プロ 」の基準がよ くわからない。
2 3 .売 り上げがあがったから申請できなかった
2 4 . 中止になった場合も潔 く支払って欲しい。
2 5 .予定していた公演が中止になった場合 、公演中に中止になった場合でも当初の交付決定額を支給して頂きたい。
2 6 .規定が厳しすぎて 、申請できない。
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1 . と て もわかりに くいシステム もちろん国の事業なのでプロ と呼ばれる人に、会社にしか出さないというはわかる 。 しかし 、
Aのようにアマでも世界に認められる音楽を作れるように。弱い私たちだって 、そこを目指している訳だからその垣根は取っ
払って欲しかった。余 りにも間口が狭 く な り対応しきれな く なった。

2 . 突然の補助金額の繰 り下げのため身近に何百万と借金を背負った団体がいるのでそう簡単に申請し難い。
3 . も う少し簡易だといいと思う 。
4 . たまたま 2 0 2 0年度にコロナ禍でも工夫をして公演を実施したために、準備期間だった 2 0 1 9年度よりも売上がたってしまって
応募できませんでした。非常に残念です。

5 . と く か く も っ と簡単に申請できるよ うにして欲しい。手続きが複雑すぎます。
6 . と にか く も っ と分かりやす く 、申請しやす さを改善願 う 。
7 . 感染のため公演中止になった場合に、助成されないという現行の制度はおかしい。そんな賭けのようなことは出来ない。支
給が決定した演目については、感染のため中止になっても助成してほしい。更に実演家を苛めているとしか思えない。

8 . 中止になっで年内中に実施しなければお金が降 りないのは厳しい。会場の確保も人のスケジュールも合わせられない。年明
け早々に公演が決まってるので認めてほしい。

9 . 任意団体に厳しい。電話対応の担当の理解が薄い。
1 0 .税務まで関係して く る と 、小規模団体は知識や知識を持つ人員が足 りずかなり厳しい
1 1 . 毎年やって欲しい
1 2 . 実施自体にはとても感謝しています。ただ、前回のゴ タゴ タを避けたいのもあるのでし ょ うが、少し詰めが甘いかもとは思い
ます。

1 3 . 小劇場などでは、各々の持ち出しで演劇をする劇団が大半です。それでも 、演劇の灯を消さないように、そしてお客様に喜
んでいただきたいという思いで向き合っております。前回の継続支援では個人への補償があった為 、劇場の座席数を削減さ
れても赤 字の多く をそこでまかない、何とか公演を成功させることが出来ました。 しかし今回の A F F 2 では収益事業開始届が
必須となった為に、申請することが出来ませんでした。座席数制限を されている為 、 1 0 0万近くの赤 字分は個人資金でそれ
ぞれ補填するしかありません。私の周りの役者達も劇団も 、そこで出た赤 字を補うこ とが出来な く なり 、廃業していった者が
多くおります。演劇を続けていきた く ても 、規制に潰され、補償も されず廃業するというのはあってはならないことと考えてお
ります。そして税の徴収の為に利用されていると知 り 、大変遺憾です。演劇の支援 、文化の支援を第一とし 、当初のように
個々の補償と団体の補償を分けて、廃業する者が一人でも減るよ う 。演劇を続けていけるよ う 、お考えいただけることを願っ
ております。

1 4 . と て もありがたい制度で助けられていますが、概算払いが遅延するなど、利便性としてはどうなんだろう と思うこ とも多々あ
ります。

1 5 . 前回より 、判断基準がしっかり したことは良いと思うが、個人での活動が多い人には厳し く なったと思う
1 6 .上演前に中止すると助成金が出ないって聞いたが、事実なら酷い制度
1 7 . 一役者としては興味はない。
1 8 . も う少し使いやすく して欲しい
1 9 .団体でないと無理ですよね 。
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1 . 時間がない中で出来るだけの事をやっているとは思うが、実際は出来るだけの事でな く できも しない事を短時間で不完全な
制度設計で年の途中から募集して審査しながら制度を整えるというムチャにもほどがあるだろう という補助金となってしまっ
て残念過ぎる 。昨年と同じ轍を踏まないように審査人数を増やして申請件数も半減している状況で募集開始から 1 0 0 日程度
たってよ うや く交付件数が申請件数を上回るなんざ、不正防止＞この補助金のコンセプ ト となった表れだろう 。申請者は目の
前の問題と して審査の在り方を問うているが審査する側も審査内容が確立されていない中で気の毒だと思う 。来年 Ａ Ｆ Ｆが
あるなら 1月～ 1 2月の募集期間で 1月になってから事務局を委託する業者を選定して 2月で制度設計し 3月末より募集という
スケジュールを改めないと何をやっても改善にはならない。

2 . 法人以外であるとか、都市部以外のアーテ ィス トの活動をもっ とバ ッ クア ッ プできるよ うにしてもらいたかった。
3 . A F F １に応募したら 、できないと聞いたけれど、それでは次の公演のリスクをおかせない
4 . 支援を求める人に対して相応しい制度なのか疑問
5 . 地方で演劇活動は、難しい
6 . 小さな任意団体や個人の技術者、スタ ッ フの救済策には全くならないと感じる 。知 り合いの団体が申請して くれているが、結
局上演終 了後も決定が出ず、個人への支払いは確定していない。

7 . 知 りませんでした
8 . 取 り下げされた団体への連絡が遅いと聞いた。その団体は大変シ ョ ッ クを受けていた。
9 . A F F 2申請開始前の都いわせ開始 （確か今年の 3月頭 ）時期から何度も電話で問い合わせし 、説明会も出席しました。まず、
問い合わせに関して 、聞かれたことしか答えない （全員 、何人かに同じこ とを聞いた ）例えば、新規法人、新規任意団体どち
らでも申請できるのか。できます。どの回答 。 その先が全くない。新規法人と新規任意団体とでは、どちらも申請できるが、
給付額が全く違 う 。 そこまでの説明がない。あまりにも不親切 。 こちらは作らな く てもいい営利法人を作ってしまった。それと
申請に関して差し戻しが何度かある状況ですが、 コールセンターでの対応のみなので、どこをどう修正したらいいかわからな
い。対面窓口を作るべき 。 も う一つ 。現在のコロナ感染拡大状況を考え、公園関係者から感染者が出て中止になった場合も
助成すべき。公演前にすでに発生している金額 、 そして小屋入 り後の中止はかなりの金額 （数百万円以上 ）の負担が生じる 。
そこを援助すべき。

1 0 .団体だけではな く 、雇われる技術スタッ フへの支援が欲しい。
1 1 . 何故ここまで間口を狭める必要があったのか理解しかねる 。
1 2 .基準がわかりづらい
1 3 .ひどい仕組みです。誰が得をするのか破綻している 。
1 4 . 最初の頃は役者個人でやっている事を認知していたが、その後の情報は小さな芸能事務所にはなかなか入っこない。入っ
たとしても 、規模的に小規模のコンサー トやライブでは人員的にも予算的にも手続きを踏む余力が足 りない。

1 5 . 大手のための助成金というイ メージで初期 A F Fの方がまだマシだった。地方都市の演劇文化の担い手はほとんどが任意団
体だ。地方の実情がわかっていないし 、自分たちの活動が端から支援される対象ではない文化なのだと知 り 、落 胆した。

1 6 .申請の簡易化を求めます。
1 7 . 実情をご存じな さすぎる
1 8 .支援があること自体はありがたい。

Ｑ５-３. AFF２について思うことをお書きください⑧
403 件の回答
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1 . 採択までの差し戻しが不自然なほど多く 、些末なこじつけとしか言いようがない修正も多く 、大きなス ト レスを感じた。また支
払いまでも時間が掛かることで 、概算払いが実施されるまでに半年掛かることがとても辛い。自己資金が乏しい劇団主宰者
として 、非常に大きな負担を強いられている 。また 「収益化をしろ 」 という強い圧力を感じるが、そもそも演劇公演を収益化出
来るモ デルとして運用しているケースの方が日本では珍しいのであって 、 も っ と根本的に興行としての演劇公演の不安定さ 、
脆さに立脚した手厚 く親身な支援を検討して頂きたい。

2 . 判断基準がおかしい。後だしの修正が多く困っている 。
3 . 致し方ないがプロを対象しているので縁がない
4 . ばら撒きに見えてしまい、 これに慣れると収 束後が酷いことになりそう 。
5 . も っ と手続き自体が簡単 、簡潔になればいいのにと思う コロナ禍の補助金の筈なのに、普段の申請のような考え方で
精査されている気がする 。 しかも昨年以上に細かいし 、昨年と傾向が違いすぎる 。 これではコロナ禍の補助金とはとても言
えないし 、特に地方都市などで芸 術文化をするものに制度設計をしていると思えない。都市部の芸 術文化の制度設計でしか
ない。 これが一番強 く 思 う 。

6 . 元々お金がない人には意味がない。
7 . も っ と簡単には誰でも申請できるといいと思います。
8 . 出演者等のコロナ感染が原因で、休演となった際の補助が出ないというこ とになっているよ うですが、それでは、ギャンブル
のようで 、公演がうてないと思います。

9 . 来年の公演のための準備にかかる費用にも使えるよ うなシステムがあればなと思います
1 0 . ある程度の応募条件等は必要だと思うが、 A F F 2 に関しては助成額が売 り上げ見込みの 1 / 2 や 、事業届など、ハー ドルが高
くなり申請しづらい。また、申請システムが分かりに くい。差し戻し理由が、演劇等芸 術に携わったことのある方からのもの
ではないと感じる事が多い為 、 ス ト レスが生じる 。

1 1 .申請できる団体の線引きが難しかったことは理解するし 、全てをす く う こ とはできないと分かっているが、未来へつなげてい
く点からは、本当に支援が必要な人に届いていないのではないかと思う 。

1 2 . 小規模の公演では対象にならないが、そういう小さな団体こそが補助を必要とするのではないか。
1 3 .個人はその時点で足切 り されるので辛い
1 4 . 実質法人化がマス ト というのが個人団体と しては事務処理的に難しい。
1 5 .修正依頼の際、何をどう改善すべきなのか問い合わせても明確な答えが返って来ない。毎回違 う箇所の修正依頼が来て二
度手間である 。一度にまとめて修正箇所がわからないものか。

1 6 . 事務負担が大きすぎる 。採択されない団体があると聞 く 。 その場合のリスクが大きすぎる 。
1 7 . も う少し迅速なご対応が望ましいです。 これからも続けてほしい。
1 8 . 日本は芸 術に対する理解や扱いが低い。 これまでなあなあで来たものを改革し 、 こ ういった活動を通じ 、俳 優活動等を専門
性のある仕事として扱われるようになるよ うに教 育機関と俳 優たちにも意識改革をしてい く こ とを望む

1 9 . 中止公演の今年中の上演は無理だと思った
2 0 . 要件が厳しすぎる 。支払いが遅い、審査基準が不明瞭 、担当者によって異なる対応を される等 、利用しに く さ 、制度的な不
備が目立つので改善して欲しい。

Ｑ５-３. AFF２について思うことをお書きください⑨
403 件の回答
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1 . 個人事業主と して大きな公演事業をしてきました。 きちんと確定申告も しています。なのに、 A A Fでは個人事業主の事業は
認められず、任意団体と して収益事業開始届出書を提出して申請しなければいけませんでした。なぜわざわざ、法人税を支
払わせるような複雑なことを させるのでし ょ うか。個人事業主と しても しっかり した公演をし 、文化事業に貢献してきました。
収益事業開始届出書を 、担保にすると 、説明会では文化庁の方が仰ってましたが個人事業主がなぜわざわざ法人税を納め
なければいけないか本当にわかりません。不正を防ぐためにかは知 りませんが、真っ当にやってきた個人事業主が申請がし
に く く なるシステムにするのはやめてほしい。収益事業開始届出書の代わりに、事業開始届出書で O Kにしてほしいです。あ
と 、一つ腑に落ちないのが、申請をするときに 「今まで過去にしたことの無い新しい事 」をする事を求められますが、なぜ今
までやってきた文化事業を 「維持する 」方が認められないのでし ょ うか。 コロナで弱 り きった私達に現状を維持する支援では
な く 、新しいことをこの状況で させて疲弊させるとはどういう支援なのかと思います。過去にやったことの無い公演ってなんな
んですか？誰がこの規定を決めたのでし ょ うか。本当に現場を知っている人が規定を決めるならこんな規定になりません。
本当に困っている公演事業者のための支援とはとても思えない所が多く見受けられます。本当に公演に関して 、舞台、照明、
企画運営者の声を聞いて内容を作ってるのでし ょ うか。机の上で決められたものと感じられます。

2 . いち俳 優で A F F 2 の事務作業には関わっていませんが、出来るだけ多くの人に門戸を開いていて欲しいと思います。
3 . 法人化などの詳細が書かれてないのは不親切 。
4 . A F F 1 と比べ審査がはるかに厳し く 、 これでは救済としての補助金の目的は達成されない。結局お役所の想定した限られた
商業的な団体にだけ補助され、本当に補助が必要な小規模団体は次々と活動をやめている 。

5 . 結果的に何とか救ってもらっていますので、ありがたいとは思うのですが、あまりに不明瞭なことが多くて 、困惑しています。
昨年の A F Fの頃は、困難に見舞われた方々もいるのは承知していますが、私から見れば、対応可能な内容であった気がし
ています。ので、今年はより困難になってしまったのが、 とても残念です。改善のために、それを申請する側と して 、何かで
きることがあるなら 、 したいのですが。本当に、 したいのですが。

6 . プロダクシ ョンへの助成金が、雇用されるスタッ フ数やスタッ フへのギャラに反映されているとは思いにくいです。スタ ッ フの
労働状況は、悪化していると感じます。

7 . 前回散々待たされた挙句 、書類に不備との返答にその通 りにすぐ再提出したものの不採択となり 、原因も不明だった。余計
な事務仕事が増えるだけなら必要ない。

8 . A F F 2以外にも当てはまるが、 コロナが原因での上演中止の場合に、それまでの経費に対する助成は検討してほしい。チ
ケ ッ ト収入がない中で、関係者への必要最低限の支払い等を行うは不可能 。年度内に再演できる可能性は極めて低いと考
えます。

9 . も っ とわかりやす く してほしい
1 0 .援助していただけるのはありがたい。来年申請可能であれば審査したい。
1 1 .ナシ 。
1 2 . 現場を知らな過ぎる 。人によって言 う こ とが違 う 。緊急事態宣言等でしか補填されないのはおかしい。審査も入金も遅い。
1 3 . 演劇会のダ メージは大きすぎる 。劇場から沢山のお客様が離れていきました。回復 、建て直しも含めて、後 ３年は毎年行っ
ていただきたい。

1 4 . 大きなところを救っても 、小さなところは救えない。

Ｑ５-３. AFF２について思うことをお書きください⑩
403 件の回答
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1 . 詐欺防止のためもあるかと思いますが、規模の小さい申請が通 りに く く なって 、結果、キャパの小さい劇場に支援の手が届
かないのではと心配です

2 . 不正支給を防ご う とすることはとても評価するが、必要としている人々に支援が届いていないことを懸念する 。また、電話 オ
ペレーターと審査部の認識に相違があり 、誤った案内や不明確な案内には非常に残念 。

3 . 条件が悪すぎます。自己負担金然 り 、支払いの遅さ然 り……何のための助成なのか、よ く分かりません。
4 . 特に小劇場で審査の基準に達する規模の公演を打っている団体の方が少ないと思うので、そこにも救済処置を作って欲しい。
5 . あ り ません。感染者が減るというこ とが全てです。
6 . 個人の実演家にも申請できるよ うにして欲しい。
7 . どんどん分かりに く く 、事務作業等に詳しい人しか受けられな く なったイ メージ 。困ってる文化人助ける気ないでし ょ
8 . 演劇を知らな過ぎる 。
9 . 全体の集客が 2 0 0 人になるのに会場の収容人数が 5 0 人以下だと申請出来ないのが辛いと感じております。 コロナ対策を兼
ねて （少人数での公演 ）＆空間演出がした く て劇場ではな くギャラ リーを利用した公演を開催することが多いので。来年も是
非A  F  Fがあることを望みます。そして収容人数が少な く ても公演回数が多ければ申請できるよ うにしていただけるととても
ありがたいです。

1 0 . 有観客での公演でないと助成が降 りないのがきついです。キャンセル支援は現状機能しないのと同じです。 コロナ陽性者が
出ての公演中止や配信への移行など、半額でも良いので助成があれば有り難いのですが

1 1 . も っ と簡単な手続きだと手を出しやすい。
1 2 . A F Fの最初の方は申請しましたが、 2 は規定が厳し く 、自分は条件を満たせないと感じたため断念しました。
1 3 .簡単に年内再演とか映 像化とか言わないで！文化庁には芝居作 り を したことがある人間はいないのか？舞台を愛している
人はいないのか？

1 4 . 中止になった主催者から申請していると聞いたが、詳し くはわかりませんが公演途中で中止になってしまったから申請が通
るかわからな く てギャラがそれにより全額払えないかもしれないと言われまだ返事もないと 。 きっ と沢山の中止になった団体
から問い合わせもあり大変なんだろうなと思います。

1 5 .主旨とは関係ないが税で補填してもらったものに税を払わなければならない意味がわからなかった 基本的にはありがた
いが、中止の場合も受け取れる様にして欲しい

1 6 . ど ういう基準で審査してるのかが明確でない。
1 7 .煩雑
1 8 . A F Fより条件 、審査とも厳しい。 A F Fでは実績報告で申請内容どおりの報告をしたのに減額されたが、 A F F 2  ではそのよ
うなことがないよう願っている 。資金と時間に余裕がある団体しか申請できないように感じるのでハー ドルをせめて A F F （ 1 ）
レベルに戻して欲しい。会場、代行業者 （士業 ） 、電子チケ ッ ト業者などあまり困ってな さそうな業者が、 ノーリスクで潤って
いるよ うに見えて不公平感を感じてしまう 。

1 9 . 少額の小回りの利 く助成は効果的に機能していると感ずる
2 0 . あま りに詳細をつめるので交付までに時間がかかる 。 コロナの変容によって変化する社会状況についていけない。反面交
付されると労働による対価が生まれるのは現実としてあるので感謝している 。

Ｑ５-３. AFF２について思うことをお書きください(11)
403 件の回答
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1 . なによ り も 、国からの緊急事態宣言下でないとキャンセル補助されないことが現状にマ ッチしていない。そもそも 、 『有観客
で積極的な公演 』を行う事が条件になっているから 、申請して交付決定してもその事業の変更が困難。誰もやりた く ないのに、
この状況で、有観客で、やらないといけな く て 、ホラーでしかない。陽性者が複数出て中止した場合 、 1円も補助されず、す
べて負債となるので、中止できない。陽性者が出てることを隠して 『 とにかくやってしまおう！ 』 と思う団体が出てきてもおか
し く ない。だって何が何でもやらないと約束のお金もらえないから 。 この、積極的な有観客の公演のみに出す補助金という し
くみを 、そろそろ状況に合わせて変えないと日本は大変な事になるよね 。 フジロ ッ クでのクラスターでもわかる通 り 、感染者
が出て安全に公演をやることなんか、不可能 。 なぜそれがわからないの。不正を防ぎたいなら 、法人番号の提出必須や、演
劇での確定申告を 2 0 2 0年以降必ずしている 、など 、規定を設けることはできるはず。本当にオカシイよ 、なぜ 、誰も疑問に
思わないの？世界の笑いものだよ

2 . いち技術スタッ フにも申請できるのか不明
3 . 感染者が発生してしまった時のキャンセル手当が絶対に必要。感染者が出ることを自業自得と見做しているよ うでは信頼の
おける制度と呼べない。

4 . どんどん使いづら く なってい く気がします。
5 . 実績を見て欲しい。詐欺まがいな事もあるのかもしれないからなんとも言えないが、本気で演劇と向き合ってきたのに審査と
かされて出なかった時が恐ろしい。元々演劇をするのは自己表現なので演出家と して稼いだお金を劇団に注ぎ込んで、いい
作品を作 り 、 ソレを見てもらって仕事を勝ち取ってきました。予算とあってないとか言われて驚いた。一つの舞台を作って 、 ソ
レを何度も再演して回収する作品もあるのに。演劇人は表現者として生きてきたので、少なからず書類を作るとか難しいで
すよ 。演劇を選んだ時点で冷静な目をしたら人間として頭がおかしいと思います。ですが、 ソレを挑戦してきたから今がある
のに。助けよう と して くれてる方々には感謝してますが、寄 り添って欲しいと思います。

6 . も う少し臨機応変に経費を考えて欲しい
7 . 申請のハー ドルが高く感じる 。
8 . 制度は有難いことなのだろうが、首を絞められてる印象 。申請する気持ちになれないし 、そういう気力もない。
9 . 何度も差し戻しが来て、不備の指摘が毎回異なり 、 きちんと作成しても不備が出るので要綱が分かりづらいと思います。 5月
に申請してまだ採択が出ません。

1 0 .申請者目線では設計されていない
1 1 . と て も使いにくい。すでに自己資金がある程度用意できるところしか利用できない。小さな団体は眼中にない。
1 2 .申請から採択に至るまでに時間がかかり過ぎる 。採択に至らなければその公演をうてるかわからないため、俳 優らのスケ
ジュールをおさえるのにも苦労する 。仕組みは大変ありがたいが、演劇がどのようなスパンで創られているか、文化庁内部
の方があまり良 く把握されていないと見受けられます。 も う少し知見を深めて頂きたい。

1 3 . 陽性者が出て公演中止で交付取 り消し となるルールは全く実体に沿っていない
1 4 .システムは大変ありがたいが、返答が遅い
1 5 .煩雑な手続きなので申請が大変。纏まった時間の取れる、事務処理得意なアーテ ィス ト しか応募しに く い 。
1 6 . 有難い 来年も継続して欲しい
1 7 .申請が降 りに く い 、そこに至るまでの何回ものやり取 りや書類準備など、負担が大きすぎる 。

Ｑ５-３. AFF２について思うことをお書きください(12)
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1 . 公演中止などで痛手を負っているのに新たに公演をしなければ助成されない不合理さ 。公演を計画しないと申請できないの
だが、採択まで時間がかかるので採択されるかどうかの結論のないまま準備を進めなければならない不合理さ 。採択されて
も コロナ感染などで公演中止になるとなんの助成も受けられな く なる不合理さ 。 など 、制度設計が不条理 。

2 . 個人に近い団体には負担が大きい
3 . 対象内経費の満額負担など （上限はあるが ） 、大変ありがたいが、担当者がはっきり しないので、同じやり と りを何度も電話
で繰 り返している 。担当をはっきり して欲しい。

4 . 注目しています。ただ個人的にはコロナ禍以降 、経済的にやむを得ず舞台の仕事中心の生活に一旦見切 り をつけ結婚し派
遣社員の仕事を増やしたため、時間と経済的にも余裕がな く乗 り遅れています。

5 . お金がないからこその方針で、演劇人にとってあまり助けにならないことを本当はわかっているのではないかと考えてしまう
6 . も っ と小さな劇団に寄 り添って欲しい
7 . よ く わからないので、 もっ と申請のハー ドルを下げてほしい
8 . 大変だという噂しか聞かない。
9 . コロナによる中止に対しての補助がゼロなのが残念 。延期するには通常上演の 2倍近い予算が必要。
1 0 .助成があること自体はとてもありがたいことですが、申請がパソ コンでないと難しい点や、自主企画のできない俳 優等には
敷居が高すぎるよ うに感じます。

1 1 .ハー ドル上がったけど、不正を防ぐためには仕方ないのかな。
1 2 .手続きが煩雑と聞きます。真面目な希望者にはきちんと行き届いてほしい。
1 3 . 何でもかんでも通らないよ うに複雑化していることは承知していますが、やはり 、現場の叫びを何ひ とつ分かっていない人
たちが考えた助成なのだなと 。

1 4 .審査はもっと早 く！あと映画製作のハー ドル高すぎるし 、負担も大き過ぎる！何故、演劇 (舞台 )やコンサー トは会場費が出
るのに映画は劇場代出ないんだ！！

1 5 . まず 、本当に内情を知っている方がルールを作られているのか疑問です。延期に関して年内での実施を求めるなど現実的
ではないことを平気で求めて来られているので不信感を抱きます。不信感には個人的に個人的に他の理由もあります。我々
の団体は A F F 1 の際、審査段階で 「 これは体験型演劇ではないか 」 という問い合わせを頂き 、丁寧に説明し 「 体験型演劇で
はない 」 と認められ審査に通 りました。予定通 り実施しましたが、実施 /報告から 3 ヶ月一切連絡がこず、突然 「 この作品は体
験型演劇なので出せる額は 0円です 」 と通告され、大きな経済的ダ メージを受けました。その影響で年内劇場を抑えていた公
演、二公演を潰しました。体験型演劇ではないのにそこから対話ができなかったこと 、体験型演劇が何故対象ではないのか
というのにも疑問を持ちます。作品表現の選別を行って作家の可能性を狭めています。 A F F 2 は団体から個人へという考え
方だと思うのですが、 フ リーランスのスタッ フ さんなど、本当に必要な個人に行き渡っている感覚がありません。頑張って頂
いているのだとは思いまし 、改良の必要はあるとは思いますが 「 活動継続のための 」に戻して頂 く こ とで何人もの人達が道を
諦めずに済むと思います。

1 6 .手堅い助成
1 7 .個人で近年の実績がないユニ ッ トでは申請できない。 コロナ前から定期的に活動を されていた規模の団体ユニ ッ ト向けなん
だろう と思う 。今後も使 う こ とはないだろう 。

Ｑ５-３. AFF２について思うことをお書きください(13)
403 件の回答
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1 . 関係者の感染による中止に助成金が全くないため、自己負担が大きすぎる 。今後の活動のための資金もな く な り 、活動が出
来な く なる不安が大きい。

2 . 手続きを簡略化スタッ フ欲しい
3 . 本当に助けて くれるのか分からない
4 . 手引き書と係員が言ってることが異なるのは本当に困る 。キャンセル支援して欲しい。
5 . 長 く対応すべきです。
6 . すご く 心強いです。
7 . 昨年度も申請しましたがリスクがある中で事業が遂行できとても助かりました。本当に有難い制度です。欲を言えばも う少し
早い対応を望みます。

8 . 個人事業主でも申請できる制度を復活させていただけるととても有難いです。
9 . 本当にこの業界のことや問題点を理解しているのか甚だ疑問。
1 0 .キャンセル支援の仕組みを変えて欲しい。ある程度資金がないと申請できない。支援事業になっていない。団体要件が厳し
過ぎる 。申請しても交付決定までに時間がかかり過ぎる 。

1 1 .会社組織の大きな劇団に有利なものだと思っています。
1 2 .法人組織に有利な制度だと思う
1 3 .上演中止になった場合も助成をしてほしい。
1 4 .申請に対しての手続きが煩雑なことと 、認可や支払いがスムーズでないことを聞いているので、自分も 、 とはあまり考えられ
ない。

1 5 .助成金のプログラムを提供していただけるのはありがたいです。一方俳 優 （ 特にフ リーランス ）は個々でのプロジ ェク トや事
業を全ての俳 優が行えるわけではないので、どこか他人事のようになってしまう面もあったと思います。

1 6 . 自分は申請していないが、他団体の話を聞いて 「感染者 」が出た場合による中止がキャンセル保証の対象外なのは問題だ
と思う 。

1 7 .本当に使いづらい。設計が最悪だ。おそら くは 「不正利用されないこと 」が第一にあって 、困窮している芸 術家たちの支援の
在り方として大変に問題がある 。そもそも依然と してコロナ禍が続いているというのに 「 コロナがひ と段落した後の社会での
芸 術の活性化 」 という建付けになっているのがおかしい。いま一度、実情に寄 り添 う よ うに制度を見直してほしい。

1 8 . 公演関係者の感染による公演中止に関してもキャンセル料を支払ってほしい
1 9 .通常の助成金より も基準が柔軟であるため申請しやすい。 この種の助成金はとても助かっている 。
2 0 . 緊急支援なのに主催者への支援ではな く周りへの経済波及効果のための施策になっている 。ベースの収入を補償するよう
なシステムが必要。

2 1 . すでに ５回 ６回とやり と り している話をい くつか聞いている 。その団体は、決して制作力の弱い団体とは思わないが、曰 く 、
小さな団体を潰そうと しているのかと思いたく なる 、 という言葉が印象的だった。プレイヤーが数人で集まっているよ うなとこ
ろは、本番があると急な事務には対応できない。

2 2 .困ってるのは個人事業主だよ 。末端を支援しなければ、業界の活性化なんてありえない。 コロナ以降靴一足も買えないんだ。
2 3 .個人ではあまり恩恵を受けられないので、俳 優側には若干不利

Ｑ５-３. AFF２について思うことをお書きください(14)
403 件の回答
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1 . A F F 2 は 、大手の制作会社の為に作られているよ うに思います。助成金総額の 1 / 2  の売 り上げを上げることを義務付けた
助成金はコロナ禍の小劇場の現実を理解していないと思えます。大劇場で年間を通して 、同じ演目が出来る劇団 、 あるいは
制を上演する集団とは、比 較できない。

2 . 文化庁や芸文基金をとっているよ うな 、芸 術性を追求するよ うな団体のことは考えていないんだなと思います (申請額は収入
の 2倍まで要件など ) 。誰を救 う為の補助金がはっきり してほしい。

3 . 事務局の対応がデ タラ メすぎて呆れ果てている 。事務局と文化庁との間で意志の疎通がな されていないのか、事務局に問い
合わせても電話 口のスタッ フによって正反対の回答が出て く る 。

4 . 小さな団体の資金源と して機能して欲しい
5 . アンケー ト記入時点 - 8月 2 3 日 1 1 : 0 0 -で音沙汰無し 。仮に本日交付通知があったとしても概算払い申請にまた審査があり 、
その決定が本日の締切までに出るとは到 底思えない。下請けの事務局に於ける判断基準と調査能力は分からないが、長年
活動している法人には迅速な交付かあり 、困窮しながらも本助成金に縋 り付いた新しい団体は初めから不交付又は申請取
り下げを目指しての細かい不備ループ ( 1 , 2 回目には指摘されなかった箇所を問い質される等 )省庁と契約した審査機関とし
ては不満しかない。差し戻しに於ける次回返答までの期間が長過ぎてその間に変わる細目も出て く る と言 うのに。 コロナ禍
に於ける支援と銘打っていたからこそ資金繰 りが厳し く困窮した生活を送 りながら再起を図って誰もが本助成金に縋った筈
だが、概算払い締切当日でも申請団体の約半数が確認中の現状をどう説明するのか期待しているが、それを見たところで準
備や公演で消費された時間と資金は戻らない。

6 . 申請のハー ドルを上げることは大事なのだと思いますが、仕組みを作る時に現場の方々からの声をどのく らいの深さで聞き
取って く ださっているのか、不安に感じました ｡

7 . も う少し簡単に申し込めて、早めに採択の判断をしてほしい。
8 . 採択が遅かった
9 . 手続きが大変で制作の負担が大きい
1 0 . A F F 1 も だが、結果が出るのが遅すぎる 。
1 1 .形を変えてでも支援体制が継続されるとよい
1 2 . S N S上で A F F 2 についての情報が流れて く る と 、大半が批判する内容のものだったなという印象です。
1 3 .個人の演奏活動の助成を行なってもらいたい。
1 4 .申請して苦労している人の話を聞 く と 、現場を知らない人が設計したのだと思う 。審査に通って出ると思ってたお金が出ない
のはおかしい。

1 5 . この制度があるおかげで演劇公演の計画のきっかけになっています。 コロナ禍にによるイベン ト実施制限、自粛などのルー
ルの中、 この制度がなかったら中止による収入減少、費用の負担増などで絶対に公演を企画することは不可能です。

1 6 .使えない。ないものとして考えている 。
1 7 .融通が効かない
1 8 . A F F 2 の募集が始まった頃には第 7波の感染爆発を想定していなかったのだろうが、状況を鑑みて内容を軌道修正するとか、
も し くは新たな補助の枠組みを作るなどの動きが無いのが絶望的 。 A F F 2 事務局が解説動画をア ッ プしているがわかりに く
いし 、事務費でいく ら貰っているのか明らかにして欲しい。

Ｑ５-３. AFF２について思うことをお書きください(15)
403 件の回答
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1 . 採択が遅いので、助成を当てにして実施したのに不採択になるなど、更なる窮地に追い込むシステムは変えてほしい。財政
危機を救 うシステムを作ってほしい。

2 . 今後 、事業と して成 り立つ目途が無いので届を出せない
3 . 初回のような支援金制度の方が申請しやすいです。
4 . 手続きの簡略化と透明性
5 . A F F 2キャンセル支援があっても今回の 7波では使えな く困っています。政 府が緊急事態宣言を出さない方針の中、感染者
が爆発的に増加していて 、公演を中止せざるを得ない現状に対して悲し さがあります。

6 . と て も良いが、実態への理解がないための修正依頼や、書類作成 、報告の負担が多い。
7 . 個人でも申請出来るよ うにしてほしい。
8 . 個人での文化庁補助は受けましたが、団体と しての実績がほとんど無い団体には全く役に立たない制作だと感じてしまいま
す。新しい芽を育てる事にも目を向けて欲しい。

9 . 申請手続きがやや複雑 (専門的知識が必要 ) と感じる部分がある
1 0 . A A F 1 の時に突っ込まれなかった細かい点で何度も差し戻し となり最初の申請から 2か月が経つが未だに交付決定が出な
いため、見込みで公演を進めている 。

1 1 .継続してもらえると今後も舞台芸 術を続けていけるモチベーシ ョンになる
1 2 . １個人事業主と しての申し込みが出来ないので。
1 3 .助けていて素晴ら しいと思います。
1 4 .制度としてはブラ ッシュア ッ プ されており 、関係者の想いを感じられる
1 5 . 公演中止になった際の補償がないので、ハイリスクで申請できません。
1 6 .助かっています。先に半分支払っていただけることも とても助かります。
1 7 .キャンセル支援を 、プロダクシ ョン内に感染者が出た場合まで拡げてほしい
1 8 . コロナ禍で苦しむアーテ ィス トを救済するための制度ではなかったのか。前年より申請のハー ドルを上げ、何度とな く差し戻
しをすることはアーテ ィス ト救済の真逆に行っているよ うに感じる 。一部の排除するべき申請者を除 く ためにハー ドルをあげ
て、善良な多くのアーテ ィス トまで除外していないか。救済、支援はそんなものじゃない。

1 9 . 不正防止策だけをア ッ プデー ト していて 、手続きの煩雑さや説明会や質問解答などの雑さが改善されておらず、直すところ
はそこじゃない感がすごい

2 0 . も っ と映画や舞台制作の現場の事を知っている方々に全体の仕組みを考えてほしい。あまりに使い勝手が悪 く 、 せっか く援
助して くれよ う と して くれているにも関わらず、申請に踏み切れない人が多いのではないか。

2 1 .審査が厳し く なったことについては仕方がないが、審査がもう少し早 く ないと厳しい。
2 2 . 認可時期と支払い時期、延期の場合の実施期間の縛 りによって 、 2 0 2 1年秋〜冬に多数の団体の公演が重なったよ うに思
います。助けにもなりましたが、現場の人間が限られている以上 、公演が集中することの集中することの弊害も集中すること
の弊害も大き く 、日本の助成感覚はまだまだ現場から遠いように感じました。

2 3 .詳し くは知らないけれどとにかく悪評 。判断が遅い。支払いを撤回される。
2 4 . A A F 1次 、 2次共に不採択で負債を負いました。 A A F 2 に も不信感が多く 、新たに事務的な負担を増やすより創作に時間を
割きたいと思い申請を見送 りました。

Ｑ５-３. AFF２について思うことをお書きください(16)
403 件の回答
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1 . かな り面倒だと周りからは聞きます。あと中々申請降 りないとも 。
2 . と にか く返事が遅い、公演間近になっても結果が出ず困っている団体が多い
3 . 採択の可否が遅いのは皆さん困るだろう 。
4 . 身近に取 り下げた人がいる 。まず自己資金が必要なこと 、一定のチケ ッ ト収入が求められること 、認められない費用がある
ことなど 、まじめに申請をしていても差し戻しもあり 、申請から交付までの作業が膨大。

5 . も う少し簡単に申請出来る方法を希望

Ｑ５-３. AFF２について思うことをお書きください(17)
403 件の回答
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4 . 4 ％

５ . ９ ％
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1 . 9 ％
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Ｑ１０. いまの状況で思うことをお書きください①
488件の回答

1 . 不安しかない。
2 . 公演中止になった場合 、補償などがな く 、マイナスになる不安を抱えながら 「公演を素晴ら しいものにする 」 という気持ちの
みで稽古を進めていくのは死活問題にも関わり 、あまりにも厳しいものがある 。

3 . 上記に書いた通 り 、 も う国や国民、業界に何も望みません。 このまま業界が衰退していっそ無く なればいいと思います。
4 . し んどい
5 . 辛い
6 . 芸 術活動が後回しにされている現状を変えたい
7 . お客様へ作品は届けたいので届け続けているが、会社の資金も個人の資金も減る一方でどう したらよいのか分からない。
8 . 文化は不要不急でな く 、かかせないものです。
9 . 国は企業と癒着しており国民を助けない
1 0 . 毎日死のうかと思う く らいには追い詰められている 。
1 1 .第七波が来て特に、まともに公演できている作品の方が少ないほどに感じていて本当に心が折れる。自分も今稽古中だが、
感染者が出て稽古が止まってしまったり 、公演も走 り きれないことを常に頭のどこかに置いている 。そうなった時、どこまで
のギャランテ ィが保証されるのかもわからない。主催側も 、ほとんどギャンブルのような気持ちでしか公演を打てないので
はないかとすら思える 。 2 0 2 0年ごろはアンダースタデ ィを立てている現場も見かけ、定着するかと思ったが、今はわたしの
周りでは見かけな く なってしまった。金銭的負担が大きいわりに、解決に繋がらなかったのかもしれない。ウイルスは無差
別だし 、ひ と りに感染すればうつるものだから 、対策をこ う じるにも限界がある 。 とにかく 、中止になってもお金の補償があ
るだけで、打撃が違 う 。 またやれる 。ひ とまず続けられる 。生活もできる 。今はそれしかないのではないか。

1 2 . 最低限の生活をやり く りするのに精一杯で、多額の自己資金を要する公演を実施する気になれない。
1 3 . 実際は感染者が出たら人を差し替えて、すぐ P C R 検査して 、無理な続行をするところが出てきている 。補償がなければそ
うだろ うが、現場の人間の神経は擦 り減る一方である 。

1 4 . どれだけ気をつけても自分が感染してしまったら周りに多大な迷惑を掛ける事が怖い
1 5 . A F F 、 J - L O D共に、現時点でキャンセルになってしまった公演への補助が皆無。 これでは、 リスクばかり大き く て 、公演を

打つこ とが難しい。それを改善してほしい。
1 6 .仕方ないことだとは思いますが、時代に則した働き方は大事だと思うので、考えていかなければいけないと思う
1 7 . 今年に入 り 、助成金の募集が急に減ったよ うに思います。昨年あった助成金が復活しないかなと思っています。
1 8 . いつまでこの状況が続 く のか、そして 、今後 、日本がより文化的に豊かな国になるのはどうしたらいいのか、芸 術に携わる
ものとして自問自答しています。

1 9 . 演劇はコロナと相性が悉 く悪い芸 術だと思う 。でも 、演劇はやめない。
2 0 . A F F 2 事務局のいい加減さへの恨みがとてつもな く大きい。
2 1 . 自分に今何ができるのか、わからない。一つでも多くの公演が安全にできるといい。
2 2 .未来を感じることができない状況で心の疲弊はかなりのものです。自分より若い人々を少しでも救っていきたい。
2 3 . 日本において演劇は必要と されていないとすら思えて く る確かに海外諸国と比べると重視されていない文化ではあるがコ
ロナ前ですら日陰物だったものがさらに追いやられている 。やりたいこと 、夢を追いかけることは罪なことなのか。

2 4 .団体の経営がかなり苦しい。 59



Ｑ１０. いまの状況で思うことをお書きください②
488件の回答

1 . 不安しかない公演中止による負債は小さな団体にとって 、自殺者も出かねない深刻な問題だと思う 。
2 . 若手の経験が積みにくい状況だと感じている 。また舞台と映 像でコロナ対策の厳し さが違 う (映 像の方がマスクやフ ェイス
シール ドがゆるいところも多いと感じている ) こ とも違和感がある 。

3 . 公演キャンセルが多すぎる 。それに対する国の政策も支援もな く 、国会も開かれない。最悪 。
4 . コロナウイルスの変容 、 それに対する対処の迅速な変化対応を希望 。
5 . と にか く感染者を減らすことが、社会全体のリスクを減らすことだと思う 。社会の中にしか表現やエンターテイン メン トは存
在できない。社会が成 り立っていないと感じる 。

6 . リ ス クを考えると 、 このままでは公演は不可能
7 . 先行き不安
8 . いつ誰が感染してもおかし く ないという状況 。公演キャンセルになった場合や降板になってしまった演者にもギャラがいく よ
うになってほしい。

9 . 緊急事態宣言が出されな く てもこれだけコロナが流行っていると言われたら劇場に足を運ぶお客さんが格段に減るのは当
たり前。 コロナ対策は必須だし社会的な目から客席数を減ら さざる得ない状況でもある 。なのに緊急事態は出されないから
一切の支援は受けられない。 1 人でも無症状だったとしても陽性が出たら終わる。莫大な赤 字 。辛すぎる 。今が 1番辛い。

1 0 .映画館 、祭 り 、 その他にも人が大勢集まる事が舞台以外にも多く行われています。その中で、舞台演劇 、音楽ライブなど
に多くの批判が集まるのは、やはり国民が皆興味があるもの、好きなものには甘 く 、興味や理解が浅いものは蔑む風潮が
あるのだなと感じております。ハ ッキ リ言ってクソです。

1 1 . う ま く付き合ってい く しかない
1 2 . 演劇をこれ以上つ く れない
1 3 .騒ぎすぎ
1 4 .業界の一部の方向性に疑問を感じている 。関係者や観客の安全を第一に判断してゆ く べき
1 5 .本当に続けている意味はあるのかどうか
1 6 .助成金が、支援のために設けられたと言いながらも 、実状にそぐわないと感じます。 コロナの感染が出てのキャンセルが
相次いでいるのに、その場合に手を差し伸べてもらえないのであれば、意味がないと思います。

1 7 .芸 術団体が何も守られていないと感じる 。
1 8 .閉塞感でいっぱい
1 9 . 公演が打てるかどうかが博 打のようになってきており 、演劇がやりに くい状況になっている 。また、公演ができても途中稽
古が中止の期間ができてしまったり して 、不安を抱えてしまう 。

2 0 .政治家の給料を増やすく らいならこちらに還元してほしい。
2 1 . コロナとの共存を明確な基準を持って考えるべき
2 2 .制作者としては仕事が増えていることで焼け太 り している面もある 。 しかし体力と精神的には良 く ない状況が続いており苦
しい。

2 3 . 何に対しても金銭と安全 ・安心が必要な時代になっているので、補助金や助成金のシステムが作れないなら 、金銭が必要
のない ( とても少な く てすむ )芸 術を発信できるシステムを確立してほしい。金銭が必要なシステムを変更できないなら 、給
付などの措置を早急に、そして納得できる金額で実行してほしい。 60



Ｑ１０. いまの状況で思うことをお書きください③
488件の回答

1 . こ の状況がいつまで続 く のかというこ と 。おそら く今年までは A F Fなどの補助金があり 、事業収入がに支払いができるが、
来年以降がどうなるのか全く読めない。 コロナ禍で離れた観客は未だ戻ってきていない。業界全体が安心して仕事をして
い く スキームがあるとよいのだが。

2 . また演劇をしても 、世間から白い目で見られたり 、感染に怯えたり 、生で見ることに抵抗を覚えられたり 。 コロナ禍によって
受けた文化芸 術の損害は、金銭ももちろんだがもっと大きいものがある

3 . 先に希望を感じられない
4 . スポーツでは声出し O K 、 なんでもあり感なのにこと さら芸 術となると急に締め付けきつ く なるのはなんなんでし ょ うね？
5 . 公演中止の保障をすべきだ。そして 、公演や団体の規模を問わず、公演促進の保障をすべきだ。
6 . も っ と素早い対応 、簡易的な申請システムがあるとよい
7 . キャ リアのある立場はコロナ禍を耐え忍ぼ う 、 も し く は共存しよ う という対応が可能 。 だが、 これから新し く表現活動をしよ
う という未来の芸 術界を担 う立場の人間にとっては非常に厳しい状況 。

8 . 普通に公演したい
9 . このままでは辞める人がさらに増えていく と思う 。若い人がこの世界に入って くれない、非常に危機的状況であると思う 。
1 0 . 舞台興行をするという事は、親戚友人仕事仲間からかき集めた何百万というお金をラスベガスで一発賭けをする 、 という
意味です。

1 1 . これだけ陽性者が増えると 、座組みの中で誰がなってもおかし く ない。だとすると 、 どんな手立てがあるのか。運を天に任
せるだけでない方法を見つけたい。 とは言え、取 り急ぎは団体の金銭的負担の軽減が急がれると思う 。

1 2 . 舞台美術家です。 コロナ前に比べると確実に公演企画数自体が減っていて、美術の無い状態での公演も増えました。 この
ままでは手で物を作れる人がどんどん居な く なると危惧しています。

1 3 . ど う して生きていられるのか
1 4 .生活することに必死になってしまうのと 、先のことを考えると絶望する
1 5 .客は来ない、不謹慎だと言われる、いつ中止になるか分からないなど、不安が大きい。
1 6 . 一年先の出演予定が決まっていても 、中止になるかもしれない、その際またどう生活する為の資金を得るかの心配 、単発
の小さな仕事でも 、無償でも出演出来ればという自分の価値を下げ続けている現状に悲し く感じています。

1 7 . 演劇界は感染症の認識がだいぶ遅れてると思います。 もっ と本質的な感染症の勉強をそれぞれにちゃんとした方がいいで
す。劇場も人数制限や感染症対策の規定を設けるなら金額やキャンセル料など配慮するべき 。

1 8 . 小劇場での公演の場合は特に準備期間、稽古期間の時給というのは演者には発生しない。 1 ステージ毎の報酬と公演で
のチケ ッ トバ ッ クが収入源なのに、そもそも公演が中止されロングランもできない後がない状態では生活ができない。請求
は変わらず追いかけて く る 。アルバイ トをしていた方が生きていける 。ただで さえ俳 優というのは 「好きだから我慢できるだ
ろう 」 と 、押しつけられるが生業が無くなったら何も我慢できない。

1 9 . や っていけない
2 0 . まずキャンセルになった公演に対しての支援を早急に広 く するべきです。緊急事態宣言などがなければ対象にならないと
いうのは、現状の政 府の感染対策からすればすれば、あまりにも酷い

2 1 . 公演のたびに綱渡 りで 、直前で中止の判断をしなければいけな く なるのではないかと思いながら創作活動する事は、精神
衛生上非常に辛い状態です。 コロナによりやむを得ず講演を中止しなければならないときに適切な補償を希望します 61



Ｑ１０. いまの状況で思うことをお書きください④
488件の回答

1 . やる側と観る側の温度差を感じる 。無理矢理やっていると感じる時もある 。仕事が決まっても中止になったら収入がな く な
ると思う と日常生活も窮屈になりス ト レスが溜まる 。健全な創作とは程遠い。

2 . 制度を作る人達も 、演劇をやってみては？
3 . 熱が出たら休む。それだけでいいはずなのになぜ熱が出ただけで公演が中止になるのか。稽古中もマスクをほぼ強要して
いますがこれがどれだけ体に悪い事かをもっ と考えた方がいい。何を守っているのか。役者の健康を守 りたいなら過剰な
感染対策をやめるべき 。

4 . チケ ッ ト代の相場が軒並み高くなっていることがとてもツラい。チケ ッ ト代を上げないと劇場費、人件費を払えないのはコロ
ナ禍になってより顕著になっているが、チケ ッ ト代が高い分客足は遠のく 。演劇文化離れが著しいと 2 1年 、 2 2年は特に感
じる 。た く さんの人に観て欲しいものを毎回作ろ う とするが、チケ ッ ト代を上げざるを得ない状況 、 そしてその影響で客席が
埋まらない状況は国が文化の根底を支えて くれない限り改善されないと心底感じている 。

5 . と にか く 、仕事が減 り 、給料も減 り 、物価は上がり 、固定費は変わらないか上がり 、生活がままなりませんし 、収支のバラン
スが合いません。消費税 ・ 年金等の負担を下げてほしい。事務手続き等を簡略化してほしい。

6 . なぜ自治体で警戒するよ うに注意を促しておきながら補償が全くないのか。無責任 。
7 . 生きる意味が無くなった
8 . 演 じる側も観劇する側も漠然と した不安のなかで上演されており 、なかなか気持ちが切 り替わらない
9 . 正直、 コロナ禍で制作業務は格段に増えており 、収入は上がっている 。だから 、全てを後ろ向きに考える必要もないかなと
思う 。如何に前向きに捉え、賢 く生き抜 く術を身につけるかではないだろうか。

1 0 .普通の仕事をしている人たちと 、演劇人のコロナに対する対策に温度差を感じる 。
1 1 . コロナが原因で仕事がキャンセルになったら国がその費用を負担するというシンプルな補償が欲しい
1 2 . 演劇関係者で集まっているときと 、 プライベー トの友人たちとのコロナに対する感度が 1 8 0 度違って 、何が正しいのか、何
を選ぶべきなのか、自分自身の心が分断されていく よ うで苦しい。演劇以外の友人を失いそう 。 これはつまり 、一般のお客
様と演劇人の感覚の乖離にも繋がるかもしれない。どんどん内輪だけで行き来し合 う文化活動になりそうで悔しい。

1 3 . や りた く てやっているので文句は言えないが、政 府が支援すると発表している制作があまりにも杜撰ではある 。然るべき
人間には支援金を早急に支払 うべき 。

1 4 . コロナで上演リスクが上がり客足も離れている 。 このままの状態が続けば芸 術団体がどんどん潰れていく 。
1 5 .座組の誰が感染してもおかし く ない状況で、国からの補償もな く舞台を作ることは本当に大変。
1 6 . いつまでも続 く のか…
1 7 . 一刻も早 く コロナが終 息して 、マスクも外してコロナ発生する前のように、気を使わず稽古や公演をしたい。
1 8 .ガイ ド ラインもな く補償もない中、個々の正義感や判断にだけ責任が求められているのは、共同体のあり方として不合理
です。

1 9 . 感染拡大の煽 り を聞 く たびに悲し く なる 。 コロナ当初と同じでエンタ メは不要不急だという認識は全く変わっていないし 、国
も変える気がないように感じる 。若手も全 く育たず、 こ う して文化は衰退してい くのだと実感している 。

2 0 . と にか く負担 、 ス ト レスを抱えながら取 り組むのは限界 。
2 1 . 重症化した場合のみ P C R 実施 、濃厚接触者は排除 （無症状の場合 ） となることを希望します。
2 2 .先行きが見えず不安。インフルエンザと同等の扱いに出来るよ う治療薬の開発に期待している 。 62



Ｑ１０. いまの状況で思うことをお書きください⑤
488件の回答

1 . 世の中の動きとあまりにもかけ離れている 。市場は冷え込み 、顧客は戻って来ず、赤 字だけが増える
2 . 社会を動かす事を考えると感染者が激増するのはある程度仕方ない部分はあると思います。ただ、増えた事に関心を持っ
てる国民は現在少数だと感じてしまいます。エンターテイ メン トを提供する側がいく ら感染予防を徹 底していても 、移動中の
電車や街中で感染している可能性がかなり高いです。個人のモラルに任せる部分が多い今の政策だと状況が好転する事
はないと感じています。

3 . 演劇関係者以外の観客がコロナ禍を経て大き く減少しているよ うに感じる 。演劇に魅力を感じているからこそそれを伝える
ハー ドルが以前に増して さらに高く なってしまった。

4 . 第 7波で公演中止に追い込まれた団体にご支援を！
5 . いい加減コロナを怖がらないでほしい。 コロナは今後もあるものだし 、付き合ってい く ものだと思う 。いわゆるただの風邪で
何故中止や延期を繰 り返さないといけないのか。

6 . 今 、自分から進んで舞台の活動をしたいとは思わない (既にオフ ァーを受けているものは除 く ) 。中止リスクの少ない映 像分
野や、他の仕事で収入を確保しながら状況が良 く なるのを待ちたい。

7 . 第一波から 2年たち 、まだ中止と補填の話をしている段階なのが本当に信じられない。感染者発生による公演の中止に伴
う補填については早急に明確な制度化してほしい。また、 コロナ感染者増加していても 、経済促進を理由に一般企業など
の活動を継続させるという方針なのであれば、文化芸 術にも同様の配慮は必要で、感染者がある程度出ても公演を続ける
ことができないと 、今後は厳しい。

8 . 地獄 。
9 . 早 く 補助金の決定が来てほしい。 9月公演を中止にした く ない。 コロナ禍という言い訳で全ての人が団体をたたける状況と
怠けられる状況を何とかしてほしい

1 0 .役者は本当にきついです。今舞台の稽古中ですが、公演中止を覚悟しながら稽古をするのは辛いです。
1 1 . 公演を中止しても製作費が保障される制度が必要です。
1 2 . コロナによって 、演劇活動を応援して くれる人が目に見えるよ うになったことは、個人的には良いことでした。ただ、 コロナ

禍を乗 り越える基礎体力がない、 3 0代以下の劇団主宰者は苦しいのではないかと想像します。
1 3 . いつまでこの状況が続 く のだろ う 。いやも う以前のエンタ メ業界には戻らないだろう 。 と思う 。
1 4 .経済を回すとういことと 、演劇公演を実施するというこ とは必ずしも同義ではないと考えるが、同じ基準で論じられる 。公演
を打たないという選択に対してなんらかの助成が欲しい。 リスク承知で、助成金を得るために公演企画をたてなければなら
ないことは重荷である 。

1 5 .俳 優や団体間でのコロナ対策の認識の違い、安全策のとり方や誠実さに違いを感じる
1 6 . 今の仕事の脆弱性を痛感、政治の生活への影響を実感。
1 7 .第七波になって 、公演を行う側と してはこれまで以上にリスクを感じている 。 A F F 2 などの補助金は事業を行い、攻めて出
ることが大きな目的のひ とつになっている 。 しかし 、現在の誰が感染してもおかし く ない現在の状況では、民間の小劇場の
ような小さな小屋での集客は、観客の忌避感もあり 、難しい側面もある （一方で大きなネームバ リューのある劇場は完売の
公演が多いのも特筆すべき点だと思う 。安心感があるのか？ ） 。 また、公演中止や延期のリスクもあるが、その場合の救済
の措置はない。攻めても引いても難しい板挟みの状況にある 。 このままでは、今まで日本の演劇を支えてきた民間の小劇
場文化はな く なり 、一部の商業演劇と税金で運営される公共ホールの演劇事業しかな く なってしま うのではないか。下支え
がな く なった演劇文化の先細 り を懸念している 。
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Ｑ１０. いまの状況で思うことをお書きください⑥
488件の回答

1 . 将来的な不安が拭えない。
2 . 公園に関して全てが自己責任になっていて支援も減ってきている中、中止のリスクは高まっていて、昨年 ・一昨年と比べて
も今年が一番キツい。

3 . A A Fは企画しないと補助金が入らない。だからプロデ ューサーである私が企画し 、申請しないと 、周りの仲間たち (俳 優や
スタッ フ ）にお金が回らない。お金を回すために企画し申請しています。 この時点で金銭面の責任をおうプロデ ューサー個
人の負担は大きいのに、中止の金銭 リスクもプロデ ューサーにのしかかってる 。つまり 、周りの為にいろいろ推し進めても 、
公演中止の恐怖と闘ってます。 も う この先 、一つでも中止になったらしばら く演劇活動は出来ないかもしれない、 と思ってい
ます。キャンセル支援について、小屋代だけでもいいので、なんとか補助金の制度が改善されたらと願ってます。

4 . ス タ ッ フ 、キャス トの中に陽性者が出たら全部中止の現状がかなりきつい、劇場にもお客様の足が以前よりかなり重い。 こ
の中で公演をするス ト レスはすご く 正直きついです。

5 . 公演中止になった場合の金銭的恐怖のため今後演劇を続けていけるのかとてつもない不安にかられている 。
6 . 気持ちが前を向かない
7 . 公演負担がチケ ッ ト代の高騰につながり客脚が増々遠のき、まともな演劇の存続が危 うい 。
8 . 政策が何もしてきていないと思う 。
9 . 感染状況は拡大するも 、社会の中では緩和された空気にあり 、内部感染発生から 、その後の活動自粛の影響が大きい
1 0 .統一教会とか騒いでるより 、 コロナで医療逼迫とか騒いでるより 、ア メ リカや ヨーロ ッパのように柔軟になってほしい。 この
ままだと熱を出すだけで公演中止になります。

1 1 .生活するのが厳し く て余裕がない。
1 2 . 公演中止にしたいが補償が出ないのでは走るしかな く 、中止の恐怖と日々闘っておりも う限界です。来年は舞台をやるの
はやめまし ょ う という話になっている 。損失も大き く 、頑張ってきたが三年目はとても迎えられない。放置することにしたの
かと思うほどの無策な政 府にも怒 り を感じる 。演劇という世界を選んだ自分が愚かだったのかと自問自答している 。

1 3 . いつまで続 く のかという漠然と した不安を感じている 。結果として劇場離れが起きており 、少し長い上演時間の作品につい
ては批判も浴びることがある 。 とはいえ、誰かはこの演劇に関わることで給料を得ているので、それは仕事として認められ
ない、 コロナ禍ではやらないという選択も考えることは難しい。来年にはも う少し落ち着いてほしいとは願 うが、恐ら く まだ
まだ混乱は続 く のだろ う 。劇作家協会の丸尾さんが T w i t t e rでも発言されているのを見かける度に頼もし く思うこ と多 くご
ざいます。引き続き声を届けて頂けると幸いです。

1 4 . と にか く文化支援のお金を多く してほしい、それで救われる人が何万人と出る 。
1 5 . 舞台公演の中止がコロナ感染により相次ぎ、舞台関係者は疲弊しています。来年も公演の予定は立てているものの、国
からの支援がなければ興行として成 り立たないという不安があります。 この状態では若い人たちが演劇を継 承してい く こ と
は厳し く 、劇場も成 り立たな く なります。演劇という文化を絶やさない為にも支援をお願いしたいです。

1 6 . 公演を行うにあたり 、やるべき対策が出揃ったことで 、様々な団体の公演が増えているが、中止になる公演も増えている 。
これから更に多くの劇団が倒れていくのではないか。

1 7 .地方では演劇だけで食べていける事もな く 、演劇から派生した仕事も コロナで激減 。 リモー トに対する補助金があっても本
当の演技表現はリモー トで学べないのが分からない人達とか、 リモー トでリーデ ィングとか価値は無いと思う 。のに、そこに
群がってやってる気になるのは良 く ないと思う 。そんなだから質が下がるのに。 64



Ｑ１０. いまの状況で思うことをお書きください⑦
488件の回答

1 . 濃厚接触者にもなれないので、家族にも負担をかける 。会社のように補償がないので、自分がいく ら気をつけていてもどう
にもならない歯痒さがある 。

2 . 表現する人への資金が欲しいです。
3 . 上演決行するには覚悟を要し 、結果は賭けでしかないことは仕方がない事だと思います。
4 . 客席数の間引きのため、チケ ッ ト単価が上昇 。 よ り 、舞台から離れていく人が増えると予測します。
5 . 生活維持できるか 仕事が維持できるのか不安
6 . 公演中止による金銭的 、人的負担が大きすぎる 。一刻も早 く治療薬の開発等を 。
7 . 社会全体の不景気 ・自粛の風潮で、芸 術 鑑賞などの娯楽に割 く お金や気持ちや時間が、な く なってきているよ うに思う 。

我々は娯楽の提供を仕事にしているから 、仕方ないとは思うけれども 、みんなが好きなことを満足に楽しめる世の中に一
刻も早 く早 く戻って欲しい。

8 . 俳 優と して 、出演先がないこと 、 また、演劇関係者と知 り合 う機会がないことに焦 りがある 。
9 . マスクしての稽古がス ト レス。
1 0 . 演劇団体や劇場の淘汰が行われて、業界全体がシュ リ ンクするのは避けられないと思うので、そこをポジテ ィブに受け止
めて活用し 、 D Xやハラス メン ト防止の御旗のもとに、既得権益者や古い体質の人々との入れ替わりを図って欲しい。

1 1 .友人知人の公演が続々と中止になっています。それまで積み上げてきたものが一瞬で壊れてしまう虚し さ 、 その虚し さの
中で押し寄せる残務処理と支払いの山… 。一個人や一団体が頑張ってどうにかなる状況はとっ く に超えています。早急に、
個人レベルまで行き届いた金銭的サポー トが必要です。

1 2 .生きるの大変
1 3 . 日常生活に制限がないのに公演ばかりが陽性者出る度に即座中止で辛い。
1 4 . いつ中止になるか分からない =いつ収入が無くなるか分からない恐怖で押しつぶされそう
1 5 .生活への不安が、日に日に大き く なってい く
1 6 . も う来年からは自分で企画する公演を打てないと考えています。
1 7 . 思 う よ うに行動出来ず。
1 8 . 陽性者が出たら公演を中止しないといけない流れをかえたい。どう気をつけても感染の可能性はあり 、中止になった場合
の補償もな く 、不安。

1 9 . 実演家と観客の距離が遠 く な った。心理的という意味ではな く 、 イベン トの開催機会減少や観客席の静けさが寂しいので
ある 。

2 0 . も う 、ダ メかと 、思うがやらないといけない
2 1 . 新型コロナウイルスに対して思うこ とが個人によって違 う こ とで 、カンパニーによって感染対策等にばらつきが出てしまい
不安につながるため、ガイ ド ラインを整えてほしい

2 2 . 補償が少ない
2 3 .国民のコロナに関する認識がバラバラ 。政 府や自治体 、文化庁などの省庁が 「 こ ういう方針 」 というこ と とも っ と打ち出して 、
国民が一致した方向性を持てるよ うにしていただきたい。

2 4 . 行動制限をしてキチンと補償すべき、感染拡大すると経済はまわらない。政 府が責任ある対応をとるべき 。 65



Ｑ１０. いまの状況で思うことをお書きください⑧
488件の回答

1 . 濃厚接触者にもなれないので、家族にも負担をかける 。会社のように補償がないので、自分がいく ら気をつけていてもどう
にもならない歯痒さがある 。

2 . 表現する人への資金が欲しいです。
3 . 上演決行するには覚悟を要し 、結果は賭けでしかないことは仕方がない事だと思います。
4 . 客席数の間引きのため、チケ ッ ト単価が上昇 。 よ り 、舞台から離れていく人が増えると予測します。
5 . 生活維持できるか 仕事が維持できるのか不安
6 . 公演中止による金銭的 、人的負担が大きすぎる 。一刻も早 く治療薬の開発等を 。
7 . 社会全体の不景気 ・自粛の風潮で、芸 術 鑑賞などの娯楽に割 く お金や気持ちや時間が、な く なってきているよ うに思う 。

我々は娯楽の提供を仕事にしているから 、仕方ないとは思うけれども 、みんなが好きなことを満足に楽しめる世の中に一
刻も早 く早 く戻って欲しい。

8 . 俳 優と して 、出演先がないこと 、 また、演劇関係者と知 り合 う機会がないことに焦 りがある 。
9 . マスクしての稽古がス ト レス。
1 0 . 演劇団体や劇場の淘汰が行われて、業界全体がシュ リ ンクするのは避けられないと思うので、そこをポジテ ィブに受け止
めて活用し 、 D Xやハラス メン ト防止の御旗のもとに、既得権益者や古い体質の人々との入れ替わりを図って欲しい。

1 1 .友人知人の公演が続々と中止になっています。それまで積み上げてきたものが一瞬で壊れてしまう虚し さ 、 その虚し さの
中で押し寄せる残務処理と支払いの山… 。一個人や一団体が頑張ってどうにかなる状況はとっ く に超えています。早急に、
個人レベルまで行き届いた金銭的サポー トが必要です。

1 2 .生きるの大変
1 3 . 日常生活に制限がないのに公演ばかりが陽性者出る度に即座中止で辛い。
1 4 . いつ中止になるか分からない =いつ収入が無くなるか分からない恐怖で押しつぶされそう
1 5 .生活への不安が、日に日に大き く なってい く
1 6 . も う来年からは自分で企画する公演を打てないと考えています。
1 7 . 思 う よ うに行動出来ず。
1 8 . 陽性者が出たら公演を中止しないといけない流れをかえたい。どう気をつけても感染の可能性はあり 、中止になった場合
の補償もな く 、不安。

1 9 . 実演家と観客の距離が遠 く な った。心理的という意味ではな く 、 イベン トの開催機会減少や観客席の静けさが寂しいので
ある 。

2 0 . も う 、ダ メかと 、思うがやらないといけない
2 1 . 新型コロナウイルスに対して思うこ とが個人によって違 う こ とで 、カンパニーによって感染対策等にばらつきが出てしまい
不安につながるため、ガイ ド ラインを整えてほしい

2 2 . 補償が少ない
2 3 .国民のコロナに関する認識がバラバラ 。政 府や自治体 、文化庁などの省庁が 「 こ ういう方針 」 というこ と とも っ と打ち出して 、
国民が一致した方向性を持てるよ うにしていただきたい。

2 4 . 行動制限をしてキチンと補償すべき、感染拡大すると経済はまわらない。政 府が責任ある対応をとるべき 。 66



Ｑ１０. いまの状況で思うことをお書きください⑨
488件の回答

1 . 演劇とコロナに対する現時点での日本の体制は合わない。
2 . 自力での劇団公演復活はもう無理なのではと思う 。
3 . w i t h コロナへの準備と覚悟は進んでいるので不安を煽る行政発表や メ デ ィア報道をやめてほしい
4 . も と も と活動していたベテランしか今は興行する体力はないと思います。
5 . しゅ さ 、 プロデ ュース、制作をしています。関わっている演者やスタッ フ さんの事を思うと 、簡単にキャンセルや延期はでき
ません。補助金などを駆使してあの手この手で開催にはこぎつけました。 しかし 、肝心のお客様が来ない、チケ ッ トが売れ
ないという現実があります。テレビで感染拡大をあおられれば、チケ ッ トは全く売れません。キャンセルも多数発生しました。
補助金で公演はやれましたが、対象経費のみの支給なので弊社に残る売上は皆無、キャンセル、返金をすれば赤 字です。
コロナ渦の 2年 、役員である自分の給与はゼロ 、多額の借入をしました。 も うすぐ返済が始まります。先のみえない日々に
恐怖しかありません。

6 . コロナは仕方のないこととはいえ、芸 術への関心が減ってきていることに問題があると感じます。配信公演という便利な
ツールはあるとはいえ、そもそも演劇という生

7 . 公演が中止になったばかりでまだ何も進められない。
8 . 主催者の資金が無く 、 スタ ッ フが低価格でやるしかない状況 。
9 . 元々海外に比べて日本は演劇や芸 術への理解や保障が低 く 、 ただで さえ厳しかったところにコロナが起こった。公演中止
等でお金がどうにもならな く なり 、演劇をやめる人や心を病む人を沢山見てきた。自分も常に不安で悲しい気持ちが続いて
おり 、アルバイ トにも支障が出ている 。 こんなのがいつまで続 く のか。

1 0 . コロナに対する政 府の甘さが気になる
1 1 . 演劇を続けるのがあまりに厳しい現状です。稽古中でも感染対策や、お客様へのアナウンス、対応 、 いつ陽性者がでるか
従来より作劇以外の負担が増えています。公演前から助成金の申請や公演中止を鑑みた申請をするのが、大変手間です。
規模の大き く ない団体ですと 、助成金の申請まで手が回らない状況です。個人向け、簡易な形での、給付金や助成の再会
を強 く望みます。

1 2 . 演劇界と普通の社会とのコロナの気に仕方というか金銭的なリスクが違いすぎる
1 3 . ピークアウ トの予測も出来ないまま、国民任せの判断になってしまった感が否めず。伴い、公演開催基準もばらばらで他
カンパニーの状況が参考程度になる く らい。 メンバーの感じ方も多様で、公演開催か否かを決断することにとてもス ト レス
を感じている 。

1 4 . 演劇から離れたら 、生活が安定し 、 メンタルも安定し 、演劇ってそもそもあまりにしんどいものだったんだな、 と思いました。
コロナのこともありますが、そもそも演劇界を メンタルや財産を削らずに続けられる環境にしないと 、文化と して廃れていく
一方だと思います。

1 5 . 今はコロナ支援金でなんとか暮ら していますが支援金が切れたときどうなるのか心配ですとにかく
1 6 .例えば、 P C R 検査で陽性者が出たら公演中止。発熱者が出たら公演中止という現況の改善が必要かと 。中止が必須であ
るならばその補償制度の充実を願 う 。 A F F 2 で も 、中止に対する補償がないのは改善されるべきと思う 。同時に感染対策に
ルーズな団体も散見される。そのような団体が数字合わせの巧みさで助成を受けたり しているのを聞 く と如何なものかと思
う 。狡猾な人間が得をし 、正直者がバカを見る状況に憤慨する 。

1 7 . このままでは真面目に活動している芸 術団体は潰れていきます 67



Ｑ１０. いまの状況で思うことをお書きください(10)
488件の回答

1 . 演劇活動の衰退を心配している 。若い世代に対する舞台芸 術の提供の停滞も 、 とても心配 。
2 . 最初の緊急事態宣言の後 、 コロナ禍で活動再開となった 2 0 2 0年秋 口から 、個人的な感染対策と して 、公演の稽古初日～

千 秋 楽の ２週間後まで、自宅を出てマンスリーマンシ ョンを借 りて生活している 。既に 1 5 ヶ月間と 、今後の ７カ月間も 、マン
スリーマンシ ョン生活 。現場から自宅の家族へ 、家族から現場へ 、の感染リスクを考慮して 。大きな経済的負担 、舞台毎の
引っ越しの為の労力負担 、諸々かなり一杯一杯 。 でも何とか続けていきたい気持ちは変わらない……ただ今後いつまでこ
のような生活サイクルで続けられるのか、不安は尽きない。

3 . 演劇の灯を消すな！という旗印の下走ってきたが、今や演劇界の碑が立つばかりだ。
4 . 観客と制作側の溝を大き く感じる 。まだ力のない団体や、テクニカルスタッ フが消えていくのを目の当たりにした。文化芸 術
への理解や、補助を手厚 く して頂きたい

5 . 社会全体が落ち着かないと厳しい
6 . これだけ感染が拡大すると 、まった く無傷で公演できているところはほぼないのではないかと思います。稽古が中断したり 、
撮影が予定日程にできな く なったり 、キャス ト ・スタッ フが変更になったり 、演出変更をしたり 、枚挙に暇がないとはま さに
今の状況そのものです。そこにおいて 「今までどおりの公演をやっているだけでは採択しない 」 「 取組を採点して合否を決
める 」 J - L O Dはコロナ対応の補助金ではないのだな ぁ と痛切に思います。また、自身が感染した際に、責任を感じる必要
はないと主催者や劇場、キャス トスタッ フに温かく支えていただきましたが、感染症発生に対する保証がなにもないことを
知っている手前、公演中止を強 く言 う こ ともできなかったですしその後のご請求も しづらい体験をしました。たまたま私は誰
にも うつさずに済みましたが、同じよ うな思いをして感染を拡げてしまった座組もあるのだろう と推察しています。

7 . 早 く三密で 「演劇 」を楽しめる状況に戻ってほしい。
8 . 芸 術に関わる個人事業主は特に本当に苦しんでいます。
9 . 個人事業者への継続支援金を続けてほしい。また、舞台関係のコロナ対策 、上演は、本当に厳しい規則のもと行われてい
るのに、国のコロナ対策は矛盾だらけ。 ３年も経っているのに、医療体制も整えず、何をしているのかと腹立たしい。

1 0 .経済的にはもとも とどこも安いので、 コロナでも実は大して変わりませんが、検査したら陽性者がいっぱい出てきてしまう 、
一人感染したら確実にうつってしま う第 7波はきついです。

1 1 .会社やお店はコロナ陽性者がでてもも う今は少し消 毒すれば、営業しているが文化芸 術は一人陽性者が出れば全公演中
止。 リスクを減らすためとわかってはいるが、精神的にも金銭的にも厳しい。 しかも自分のせいで公演が中止になったら精
神的につぶれる 。

1 2 .仕事の減少が ､ コロナだけのせいなのか ､単に自分の実力の無さなのか ､わからない面もある ｡
1 3 .世の中色々変わり 、悪いことばかりではないとは思う 。芸 術活動を行う者として 、支援策が拓けてきているよ うにも思う 。 し
かしながら小規模団体にとってはまだまだ狭い門のところもあると感じている 。

1 4 . 検査して万全の態勢で初日に向けて準備したところで 、ひ と りでも陽性が出たらス ト ッ プ 。それは仕方のないことだけれど、
せめて補償してほしい。ス ト ッ プしているのは自分たちだけでな く 、 まわりを守るため、 コロナをな くすためなのだから 。

1 5 . 安心安全に活動したい。
1 6 . このままでは演劇が衰退する
1 7 . 自分が芸 術活動家であるという自覚と共に、社会の一員なのだという自覚をしっかり待たなければと思っています。助成
金にはとても助けられたので。 68



Ｑ１０. いまの状況で思うことをお書きください(11)
488件の回答

1 . 多 く の演劇を継続させることを前提と した支援をしていただきたい。
2 . 支援金なしでは公演を続けることができなかったので、そこは大変感謝しております。ぜひ継続をお願いした く 、 よろし く お
願い申し上げます。また、公演中止の判断をするためのガイ ド ラインは欲しいなと感じております。

3 . 歴史や社会に他愛でもっ と学ぶべきで、何も感が出ずに周りと同じこ とをすべきでない。
4 . かろ う じて上演できているこの状況を取 り除 く には、 も う終 息しかないのかなと半ば諦めています
5 . 文化芸 術 、業界全体のあり方が問われていると思います
6 . 本番直前マスク有りでの稽古が通常になってしまっているのが残念ですが極まりない。マスクがなければもっと色んな表現
を探せたんじゃないかといつも思う 。

7 . コロナの検査基準を見直してほしい。
8 . 新 しい事業を起こ さないと対象にならない助成金は趣旨からかけ離れている
9 . そろそろ感染防止のガイ ド ラインをハ ッキ リ させてほしい。必要、不必要なものが入 り混じっている 。
1 0 . A F F 2 が本当に A F Fより使えない補助金となったため、どうにかしてほしい。その年の予算はその年のうちに、募集は年の

途中で交付決定は年の真ん中以降という枠組みの補助金は、公演補助には不向き 。継続支援金や公演にとらわれない補
助金の施設の方が抜本的対策となりそうだ。 5 0 人の人数制限や任意団体に対して敷いた収益開始届の提出の義務化など
芸 術団体や首都圏から離れた都市といえない場所での活動機会を否定するような補助金のルールには憤 り を覚える 。

1 1 . コロナによる活動の場を奪われた役者仲間が辞めていく状況に心から悲しみ 。
1 2 .保証されている方々とそうでない方々がいらっしゃるので保証ウサれてない方々を優先に助けていただきたい。人の生活
を助けていただきたい。

1 3 .キツい。日本では芸 術が必要と されていない事に絶望を感じる 。本当は今芸 術の力が必要なはずなのに。日常から離脱
する さまざまな楽しみが必要なはずなのに、それを理解出来ていない。

1 4 .商業的な、経済の影響だけではな く 、文化的損失についてしっかり検証してもらいたい。そして 、地域の実情にあった対策
を考えてもらいたい。

1 5 . 公演への助成金も とても大切だが、雇用される法人、個人への助成や給付をのぞみます。
1 6 . なんとな く で公演中止にならないよう 、ある程度の基準を出して欲しい
1 7 .ガイ ド ラインに沿って稽古を行おうとすると 、広い稽古場を抑えなけれらならず、お金がかかります。ガイ ド ラインに沿った
行動をする時に、作品のクオ リテ ィを下げずに済む資金援助はとても助かるし 、次の作品に取 り組む力になります。人の心
を豊かにするような演劇作品に取 り組み続けたいです。

1 8 . 一公演の中止の損害額がとてもじゃないが、負担できる金額ではない。また、得られた収入が激減している 。非常に厳し
い。

1 9 .つかれた
2 0 . コロナが怖い高齢観客が劇場に戻って来ない。一刻も早い医療の充実と感染の終 息 、演劇文化の活性化のためのP R 、学

校公演の公費負担の仕組みをつ く っ てほしい
2 1 . お客さんの入るところと入らないところの差が明確になってきた気がします。そして 、後者の割合が増えているのが気にな
ります。後は、新し く演劇や団体を始める流れが極端に弱 く な った気がします。 これは、 コロナ前からの流れですが。

2 2 . 今年は演劇活動が出来ると 、思っていたのに駄目になりそうで残念です。 69



Ｑ１０. いまの状況で思うことをお書きください(12)
488件の回答

1 . 文化の灯 うんぬんの前に、個人事業と して 、会社経営と して 、事業が成立しないよ うな条件になっていることをまず政 府に
わかってほしい。感染対策を緩めて上演できるよ うにしたいわけではな く 、損害を一部の人だけが負 う こ とのない対策がほ
しいです。 しかし 、舞台芸 術業界自らが、感染対策を緩めて上演できるよ う要求するのはやめてほしい （また劇場が危険な
目で見られかねない ）

2 . 家賃も払えない演劇人がいます。自治体から一定の補助があるようですが、国と しても考えて欲しい。
3 . 仕方ないことと思いますが、いつまで続 く のかわからない不安があり 、ス ト レスを感じています。
4 . 地域や、団体や、劇場によってガイ ド ラインやルールが違 うので戸惑 う こ ともあり 、危険と思う団体が公演やライブやワーク
シ ョ ッ プを開催することに関してすご く 不安である 。

5 . 芸 術分野における規制緩和の基準を設けてほしい。特に小劇場では一回の中止で劇団の活動ができな く なる 。また独自に
基準を緩めると批判の対象に遭いやすいのでリスクを避けると興行を諦める団体が増えていく 。

6 . いつまで同じ こ とを繰 り返すのか。何の策もない。感染者が出たらス ト ッ プ 。いちいち感染者をあぶ り出す検査をしている 。
そんなこといつまでもしてたら 、何もできな く なるし 、お金の負担も莫大なものになる 。世の中に疑問を持って 、それを問題
提起するのが演劇人だと思っていますが、政 府や、大衆 、マスコ ミ 、文化庁 （ 特に A F F ）の言いなりになっているのはどうか
と思います。今後特にやってほしいのは、関係者から感染者が出て中止になった場合 、国から援助があることです。

7 . 公演中止になっても基本的に実働分のみの補填なので、劇場入 り しない限りキャンセル代などの補償がほぼありません。
無補償でキャンセルされることの経済的打撃の大き さがわかるので、些少ですが自腹で増員さんにキャンセル料を払 う こ と
もあります。 コロナ禍になってから一番状況が厳しいと感じています。

8 . 何が正しいのかわからない
9 . マスク強要、検査のゴ リ押し 、すべてひどい。欧米スタンダー ドにシフ トすべき。
1 0 . お客さんとの距離を気にせずに芝居ができる日が戻ってきてほしいです。
1 1 .当団体は海外とのコラボレーシ ョンを メインで行っているので、止めるのか、何とか続けるのか判断するのに勇気と根気が
必要である 。

1 2 . 中止になるリスクを感じながらも良い仕事をして文化的な火を絶やさないように続けてる方々を見てきていますが、それに
比例せず客離れが顕著です。大手の集客目当てのキャステ ィング案件では所属している実力派の役者達の力を発揮でき
る場が減 り 、内容の質が落ちていくのを感じます。

1 3 .地方都市での演劇文化の継 承はもとも と 、ほとんど落ちかけの綱渡 りだった。その綱が大き く揺さぶられ、落ちていった人
たちもいる 。悲観ばかりはしていられないが、楽観視できる要素が一つもない。

1 4 .虚し さ
1 5 .アーテ ィス ト個人に迅速にお金を配ってほしい。公演と引き換えに支援をする 、 という枠組みでは救えない個人もた く さん
いる 。支援を受けるためにも煩雑な手続きがいくつも必要で、それはほんとうに弱っている人にリーチ出来るものではない
し 、結果的に当事者を苦境に追いやっている 。 とにかく個人、個人を救ってほしい。

1 6 .稽古場維持費だけで赤 字になるので来年 、創立 5 8年の自立劇団である当方は解散又は稽古場閉鎖を検討中
1 7 . 難 しいところだが、簡単にお金が貰えるとふんでる企画も多い。出しっ放しは良 く ない。
1 8 . 早 く 、感染を収 束させてほしい。

70



Ｑ１０. いまの状況で思うことをお書きください(13)
488件の回答

1 . 自身も 、 メンバーも感染したが全員軽症であった。シニア演劇の集団で、 １ ９名中 １ ６名の感染だったにもかかわらず、 この
結果は不幸中の幸いなのだろう 。ほぼ全員がワクチンを ３回接種済みだった効果もあると聞 く 。 ならば、今後の感染者確認
後の対策 、対応も再検討すべきではないだろうか。一律中止しか選択肢がないというのは、 コロナ３年の蓄積と してはいか
がなものか。

2 . 客足 、活動を継続できる団体が続々減ってい く事がとにかく怖いです。活動の場がどんどん狭 く な っているよ うに感じてい
ます

3 . 演劇公演を企画して 、稽古して 、いざ本番となったときにコロナ陽性者が出た場合 、公演中止にせざるを得ない。経費はほ
ぼ満額かかっているのに、収入はゼロ 、何の補償も無い。 これでは、上演活動を続けられない。何らかの助成が欲しい。

4 . 本当に芸 術文化をやっていて良いのかと思う 。
5 . 国外へ脱出するしかないのでは？
6 . 廃業か
7 . 中小劇場における若手へのギャランテ ィ というものは基本的にチャージバ ッ ク く らいなものである 。稽古期間にはしっかり
アルバイ トが出来る訳でもないため、なんとか貯金を切 り崩しながら生活している 。その中で中止や延期となった場合に、
今まで削ってきたシフ トや交通費などが全て無駄になってしまう 。 なんの為の犠牲だったのか。なんのための努 力だったの
か。 こんな思いをするのであれば関与する気も失せてしまう 。何不自由な く公演が出来る未来がなかなか見えない。

8 . 感染爆発が度々続いているので、 も う舞台公演に限らず、やれることをやるしかないのかなと 。
9 . 3年のコロナ禍で何度も演劇活動が止まり 、中止になり 、 も う生きてい く こ とができないぐらい生活費にも困っている 。演劇
を諦めるしかないと思っている 。

1 0 .政 府の無能な対策への憤 り と 、給付金がないことがへのふまんです。
1 1 . 公演中止での不安
1 2 . 中止になった場合 、補償がないので確実に赤 字になってしまうこ とへの恐怖がぬぐえません。
1 3 .観る側も演じる側も 、演目が中止になることに大きなス ト レスを感じている 。
1 4 . 演劇に限らず、厳しい状況にある人たちの負担が減るよ うになっていけばいいと思う 。
1 5 .創作活動を止めたく ないという想いと 、公演が中止や延期になってしまうかも知れないという恐怖との板挟みで大変苦しい。
観客動員数が明らかに減っているにもかかわらず、材料費は高騰し 、人件費も従事者の生活の為には下げられない事を
考えると 、チケ ッ ト代を上げたり配信や物販で工夫したり して収益を上げようと しても限界がある 。

1 6 . 人前に立っての役者、 2年以上無し！やはり自分自身の演技力等に不安を感じる
1 7 .本来 、舞台芸 術という表現の活動は、自発的な行為だったはず。行政がしっかり して くれないと出来ないというものではな
い。 しかし 、一方で設備や技術によって深みを増すしていた部分は、経済的な要因が影響するので、数年前に私たちが楽
しんでいたような舞台芸 術を再現しよ う とすれば、感染症拡大による社会の変化 (経済の停滞 )に対して自助努 力での復興
は困難で、公的 ・金銭的な支援が欲しい。芸 術の運動と しては、 1 0 0年分く らいやり直すような感じでコツコツ進んでいけば
良い。

1 8 . と にか く 、中止の基準を下げてもらいたい。 コロナで中止になったら 、後からの申請でも本来支払 うべき金額位は補助して
欲しい。

1 9 . このまま続 く のかと思うと不安で仕方ないと感じる 。 71



Ｑ１０. いまの状況で思うことをお書きください(14)
488件の回答

1 . 2年前に比べたらずっと良い状況だとは思っています。ワクチンがあり 、公演をしている作品もた く さんある 。ですがやはり
見えない不安はとても大き く 、 もがいて足掻いての日々は疲労が大きいです。

2 . 助成金等はとても有難いが、それを担 う機関の現場への知識や理解が甘 く 、利用しづらい。
3 . お客さんと作る 、舞台は、 コロナにもろすぎる 。残念でならない
4 . 公演への準備 、継続をするために不安定な状況 、心境で先が見えない
5 . 関係者が陽性や濃厚接触者になった時の、団体の金銭的負担が重すぎ、ただで さえ公演直前に公演できな く なるという精
神的負担を鑑みると 、公演すること自体が自己破産につながるほどのリスクである 。

6 . 公演自体は予定通 り行われましたが、私個人感染者となり降板させられました。降板は当然ですが、 コロナに対しての国
の施策の不備は問題と考えます。

7 . お客さんを劇場に呼びたく ても 、感染リスク 、医療機関への負担を考えると 、積極的に声をかけづらい
8 . あま りに自分以外の要因 （運 、 コロナの流行時期に振 り回される ）に振 り回される状況がきつい。
9 . 出来る対策は全てやっているのであとは運任せになりつつあるのが苦しい
1 0 . そ もそも政 府と分科会の対応が実際に対して不合理的 （ P C R を抑制し感度の低い抗原検査を重視する 、十分な医療体制
の確保をせずに行動制限を解除すること等 ） 。 そのために感染爆発し死者も増えている状況下で芸 術活動を含めた経済活
動を促進しよ うにも無理がある 。そして陽性者が出て公演中止にした場合に A F Fでも補助がされず補償もないというのは
実情に合っていない。また、経済的に成立させることを重視した文化芸 術助成はあまりにも取 り こぼしが多く 、やはり先々
この分野の発展には貢献が低減されてしまうだろ う 。

1 1 . 今後は緊急事態宣言などが出ない状況になるかと思われるので全て自己資金 、自己責任になって く る と思われます。規制
はないが、感染状況が悪 く なる と客からのキャンセルは相次ぎますがどこも誰も補償して くれず、文化芸 術 、習い事で仕事
をしている私達への影響は今後何年も続 く で し ょ う 。 しかし A A Fや他のコロナの支援金は今年で全て終わりそうでとても恐
怖を感じます。

1 2 . イ ンボイスやめろ 。頼むから行動制限かけてほしい。経済回せ、文化芸 術は自分で選んだ仕事なんだろ？って言われるの
はいい加減にしてほしい。

1 3 . 緊急事態宣言下でしかキャンセル事業が助成されないのは大変。
1 4 .国がコロナをはやく終わらせてほしい。重篤化しないコロナに対して 、対応する制度も国民の反応も過剰すぎる 。対策を緩
めれば批判は避けられないが、長期的に見れば早く脱コロナできたほうが評価もあがるだろう と思う 。

1 5 . それでも何でも 、できる限りのことをして 、踏ん張ろう と思っています。補助金を考えて く ださる側もた く さん考えて くださっ
てるとは思うので、そこに何か、私たちの方でできることがあるなら 、本当にしたいです。どう したらいいのでし ょ うか？

1 6 . フ リーランスで仕事をしていて、以前よりも心身の負担が大き く 、守られていないと感じています。衣裳は、組合や協会も
無いし 、立場が弱いと感じます。

1 7 . 補償や補助が欲しい。 このままだと中小の劇団が潰れて行き、大きい劇団しか残らない。
1 8 .資金力のある大きな団体にばかり補助金を出すのはどうかと思う 。
1 9 . 多 く な人々が出歩けるよ うになったと思った矢先の感染増大で、自分は大丈夫と多くの人は思っている 。活動 、移動を止
めることも出来ないし 、小さ く 、家に止まることも出来ない。演劇はいつも目には見えないが、目に見えないところで我々は
大き く割 り食っている 。 72



Ｑ１０. いまの状況で思うことをお書きください(15)
488件の回答

1 . 感染が広がっているため観客もチケ ッ ト購入をためらっているよ うに感じました。結局、公演は出演者の中に複数人の感染
者が出たため稽古の継続が難し く中止という判断にはなりましたが、上演できていたとしても赤 字公演になった可能性はあ
る 。作品 創作の意義、観客との作品を通しての交流は他に引き換えられないものだと思いますが、上演の時期と感染拡大
の時期が重なってしまう事が予想できないため、そうならない事を願 うほかは方法がない。

2 . 中止や延期への不安を抱いたまま、稽古や撮影に向かわないといけない現状への歯がゆさ 。
3 . コロナの感染症法第 5類への移行をろ くにしない、感染状況より も毒性の強弱を統計情報使って確認して対策を行うこ とを
しない、分科会もやるべきことわかっているのにサボっている 。 こんなろ く でもない政 府は解散していいと思う

4 . 今回関係者に陽性が出て公演中止になったが、途中中止の場合の補償がない為団体と しても個人としても非常に困窮す
ることとなった。陽性者が出た場合の休止判断の明確化及び補償がほしい。

5 . 公演を打つための助成金や補助金なのに、他の何かをあるいは無理やり公演を打たないと申請出来ないのはおかしい。事
業期間が短か過ぎる

6 . 舞台業界は、 とにかく幅広い団体への支援が必要です。策がないならばせめてお金での支援をお願いします。
7 . 疲れた
8 . 治療薬が流通しない限り続 く と思うので 、国による支援体制が必要。
9 . 劇団員それぞれの気持ちがコロナの影響によってばらばらになっているよ うに感じる 。元々 、顔を突き合わせて話し合って
運営してきたものが、それができな く なり 、公演も少な く なり 、お互いが何を考えているのか、信頼感、つながりが薄 く な っ
てしまった。個人的にもやる気が出ない。

1 0 . 公演中止のリスクの高さを理解されていないことがとても悲しい。公演中止によって 、個人や団体がどれほどの損失を被
るか現実を知ってほしい。客席での感染リスクが低いことが認知されず、客席が埋まらない。興行するにも中止のリスク 、
上演できても観客動員少な く赤 字のリスク 。興行すればするほどリスクばかりが増え、希望が持てない。

1 1 .文化芸 術家活動者に対する支援が薄い
1 2 . コロナ禍になってから 、自分の出演作にも人を誘 う こ とが難し く な りました。 「人が多いところはち ょっ と… 」 という理由で断
られてしまいます。映 像配信が主流になったことは、唯一の良いことかもしれませんが、音楽の莫大な著作権料など、課題
も多いと思います。

1 3 .的確な基準が何も無い状況で全て自己判断で公演の延期中止を決める事への漠然と した不安が大き く 、本来なら演劇と
関係の無い事で時間を多く取られてしまい、漠然と した不安が蓄積している 。 このままでは精神がもたない。

1 4 . この状況で、政治を司る人たちが、 コロナについて何も言葉を費やさないことが不満。
1 5 . コロナ禍での公演は、負荷がかかり過ぎていて、続けていく こ とに困難を感じている 。
1 6 . お金やコロナの不安はなるべく無 く なって 、安心してお芝居できる環境がいいです。
1 7 . 陽性者が出た場合のキャンセルがおそろし く て大人数での公演の企画が博 打のようになってしまっているのがとてもつら
いです。

1 8 .突然の中止が頻発しているのに それに対する事前の契約などが無い 第七波になっても行き当たりばったりで 誰にも
変えられないんだと期待しな く なっている

1 9 . いつまでコロナを危険視してい くのか
2 0 .体調不良者が出たら中止はやむ無しだが、無症状であれば公演続行できればいいのにと思う 。 73



Ｑ１０. いまの状況で思うことをお書きください(16)
488件の回答

1 . 生きるのが辛いです。 フ リーランスへの救済策を下さい。
2 . と にか く集客が望まない中、助成金の支援を手広 く厚 く 行って貰いたい。
3 . カンパニー内でクラスターが発生した経験があります。毎日の電話 、 メールに怯え、生活も儘ならな く なり希望が持てない。
4 . 演劇界 、音楽業界には辛い世の中。
5 . 仲間が疲弊してい くのに手を貸せない。家族の立場を考えると閉じこも ってればいいのかと自身の感染ではない見えない
恐怖がある

6 . 国と してのコロナ対策を明確にして欲しい
7 . 演劇を続けていく気力が薄れている
8 . も う 、当初とは違 う
9 . 小さい店の飲食業支援はとてもゆるかったよ うに見 うけられた。業種による差別はやめて頂きたい。
1 0 . Q 7 - 2 の補助など、すべて 2 0 2 0年までに使ってしまっていて、追加で申請できません。できるのかもしれないけど、そのよ
うな告知がない。つまり 、なんの支援も個人的には得られてない。アーチス トをこのような状態にして放置する 、それが今
の日本の文化レベル

1 1 .声を上げる力がない
1 2 .文化助成などの状況が、 コロナにより明るみにでたという感じがする 。教 育機関や公立の劇団やダンスカンパニーが皆無
な日本の文化政策はコロナ禍での人材の保護ができなかったよ うに思えるし 、一年目は不正受給が多くて 、二年目は締め
付けが酷いといった印象を受けてる部分もある 。スピー ド感を持って対策に乗 り出す姿勢を求める 。

1 3 . と にか く国はお金を払わないな、 というこ と 。
1 4 .若手の自己資金が少ないので、今年に入って 2 0代 、 3 0代でやめていく人が多いです。 も う少し食い止められないもので
し ょ うか。

1 5 .国の無策が原因なのに (アベ ノマスクとか壷 (統一教会 ) ら と団結とかろ く なこ と してないよね )我々がその尻拭いさそられて
るのってわけわかんない。 しかも 、納税してるし さ 。国葬やめたらどんだけの人間救われると思う？それもわかんないよう
じゃ終わってるよ 。 こんな状況で国葬とか、逆にウケる

1 6 . 中止が怖 く て公演がうてない、やれるかどうか怯えながらする稽古がつらい。マスクしながらの稽古も難しい。 という中で
金銭的にきつ く な った役者仲間がどんどん業界から離脱してい くのがいちばんつらい。

1 7 . コロナで引退したり 、死を選んだ人を助ける事ができる世の中であってほしかった。
1 8 . グループ内のコロナ対策への温度差
1 9 . コロナをインフルエンザ扱いにし 、 P C R 検査も必要ないので以前の様な生活に戻すべきだ。
2 0 .対応が一貫してないよ うに思う 。実演家はかなり打撃を うけている
2 1 . 舞台芸 術に限らず政 府をはじめとする行政機関が指針を示さないところに不満を感じる 。
2 2 .仕事がく る限りはやりたいと思うが、主催者のリスクを考えると苦しい。また自分自身では立ち上げるリスクは背負えない
と感じる 。 このまま続けていけるのか不安。

2 3 .上演リスクが大きすぎる
2 4 .個人単位への特に若い世代への補償が必須です。特に若いスタッ フ世代が心身共に潰れてしまいます。
2 5 .稽古場外で感染する事がほとんど。アルバイ トを休める様な経済状況ならそれは大き く変わる 。
2 6 .国が伝統芸能だけでな く 、ポピ ュラーな、芸能文化に補助金を出すべき。や常識とずれていると感じる 。
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Ｑ１０. いまの状況で思うことをお書きください(1７)
488件の回答

1 . 人によ り信じていることが違 うので 、対策についてなど話ができない。分断されている 、
2 . コロナは、大変だし感染の恐怖を抱えながら芝居をしてい く事が本当に大変
3 . 政 府の無策に呆れています。 インボイス制度と言い、 フ リーランスや芸 術活動の可能性を潰す気なのだなと憤 り を感じてい
ます。

4 . 収益化が可能な大きな団体 、 イベン トだけではな く 、小劇場、小劇団 （人形劇なども含む ） 、果ては市民劇団に至るまで 、
文化活動が行えるよ うなご支援を願います。資金力のあるところに向けた支援ばかりになり 、金がないなら諦めろと言わん
ばかりの対象を絞った支援は文化の助力となり得ません。対象を広 く 、 判断を早く 。

5 . 展示に対する補助が少ないのが難儀 、入場無料が理由なのは酷い
6 . 舞台が軒並み中止になってしまって悲しい。チケ ッ トを買 う こ とを躊躇 う 。
7 . コロナを感染症五類にするべき
8 . コロナ以前でも芝居で食っていける人はご く わずかだったのでは無いでし ょ うか？
9 . 公演がやれるかどうか、損失を被らないかという不安を解消されないと 、先細ってしまう という不安が大きいです。
1 0 . 中止になった公演の団体だけでな く個人の支援をしてほしい
1 1 .芸 術活動への補助をしっかり してほしい。海外は手厚い。
1 2 .芸 術は生きる力を育む
1 3 . ただで さえ、色んなセーブ させられてるし 、収入は、劇団の支援者も減ってきてしまってて 、大変なのと 、演劇を観にいけ
ない、演劇をやれない！でス ト レスだらけ！です。

1 4 .国はどうせ動きが鈍いのだから 、民意が変わるしかない。 コロナが出てもやるべき 。
1 5 . 難 しいですね 。正直、無理をすることはないとは思うが、かと言って 、いつまでも止めるわけにもいかず。
1 6 .団体によって対応がまちまち 。陽性者が居てもその者の稽古を休ませるのみで、告知しない所がある 。劇場にお客様が戻
ること 、陽性者が減ることを信じたい。集客の難し さ ( ノルマ等 ) と公演中止のリスクが高すぎるため、活動を控えています

1 7 .辞めずになんらかの形で演劇活動をしたい
1 8 .芸 術家ライセンス制度にして 、ベーシ ッ ク インカムにすべき .  
1 9 . 公演すること自体に不安があるのが辛い
2 0 . コロナが始まってから一度しか公演をできていません。助成がない場合は公演を行えません。 も し自己資金での公演を企
画したとしても 、感染によって中止になった場合にはかなりの負債を抱えることになります。そのリスクを背負って企画する
のは正直得策ではありません。 このまま解散に追い込まれるのではと考えてしまいます。

2 1 .他の国では補償があるのに、日本はないのはなぜなのか？？
2 2 .育 児しながらの創作活動なので、保育園休園で仕事できない時間が激増しました。その状況でも同じパフォーマンスを求
められ、時間が削られたことの補償もない。

2 3 .積み重ねてきたものが簡単にくずれる 。
2 4 . 今後このまま 、続けていっていいのかという不安が大きい。
2 5 . 公演中止にした く ないが、せざるを得ないのが非常に辛 く納得もいかない。
2 6 . このよ うな状況下で、演劇は有効だと思いますが、どう しても陽性者を隠したり検査をしない団体が有利になるよ うな状況
にあると思います。そのことが演劇が疎まれる要因になると感じます。 75



Ｑ１０. いまの状況で思うことをお書きください(18)
488件の回答

1 . 映 像が主流となり 、生の舞台空間へ向かう意識が低下している 。
2 . 「 この経済規模なら舞台へ特にする事は無い 」 という国の判断だし 、その判断をする人を選んだ自分たちの責任でもあると
思います。

3 . 公演にで応援している方々に迷惑だけはかけられません
4 . 演劇をすることが、 ともすればコロナを広める行為にもなり得るというのが、どうにも耐え難い。 コロナの蔓延に加担した く
はないが、その性質上どう しても大声での発声が必要になる 。脚本によってはマスクも外すことだってある 。演出としては
「 この世界観でマスクはおかしい 」 と思ったらそれは外すべきだと思うが、主宰と してはマスクは防疫のための最善策なの
でできる限り外した く ない。など 、葛 藤を上げればキ リがないほどだ。自分の中のダブルスタンダー ドを うま く解消しなけれ
ばならないが、やはり 、一番の感染対策は 「家から出ないこと 」なので、出ている時点でも うどう しよ う もない。早 く この罪悪
感から解放されたいと切に思う 。

5 . 困った人が申請する制度を取 り毎月給付金を出して欲しい、
6 . 補助金は有難い。けど、活動を促進させるには誓約も多いし 、振込まで時間がかかりすぎる 。個人には活動資金 2 0万円 。
団体には 2 0 0万円一律などのもっとスピー ド型の補助金も欲しい。

7 . 演劇は、常に ２年後 ３年後の企画が動いているので、 とにかく 、先々までの支援を早々に確定していただきたい。
8 . も う この新型コロナに対する過剰な対応を終わりにして欲しい。地方の演劇公演は、都会ほど実施出来ていません。どん
なにサポー トをしよ う と 、根本的にこの事態が終わらないと 、地方の劇団は、公演も出来ず、ただただ解散してい く だけの
ような気がします。

9 . かな り息切れしています。
1 0 .先の見えない不安
1 1 . トランスジ ェンダーである自分は、文化芸 術 、芝居に救われた過去がある 。生きがいであったがも う諦めようかと毎日思う 。
限られた人だけにお金が回り 、団体から個人へは回ってこない。上の世代は 2 0 、 3 0代を無理のない環境で育てる気はな
いんだろうなと思う 。 2 0代に身体を酷使し 、誰にも相談できず離脱し回復するまで数年かかった。離脱前と環境の変化は
見られず、絶望と諦めが強い。ハラス メン トについての動きも悪い。講習や稽古だけでも参加 、実行できないのが辛い。

1 2 . 公演をやることで 迷惑をかけてしまうのではないか？ 拡大させてしまうのではないかと言 う不安を感じております 現
場で陽性者が出た場合罪悪感を感じてしまいます

1 3 . 関係者のコロナ感染による中止の場合の助成金が欲しい。
1 4 . コロナをインフルエンザと同じよ うな扱いにして欲しい
1 5 .文化芸 術への国 ( とにかく偉い人たち )全体の理解と 、一人でも発熱者が出たら即公演中止というのをやめないと更に演劇
が死ぬ

1 6 . 今まで以上に芝居の現場は厳しい
1 7 .キャンセル支援をしないと 、公演活動をするのが不安で仕方ない。
1 8 .次 8派がまた来て緊急事態宣言発表されたら確実に終わる
1 9 .文化芸 術が 「不要不急 」 という枠組みのなかで扱われる現状のなかで、舞台芸 術に取 り組み続けることへの精神的な負担
が一番大きいように感じる 。継続していきたいと思いつつも 、本当に感染状況が悪 く危機的状況にある時に声高に舞台芸
術活動を続けるとは言い難い。 しかし 、言い続けなければ立ち消えてしまうのではないかという恐怖が少なからずあるよ う
に思う 。いかにもとも と広 く はない舞台芸 術の土壌を絶やさずに長 く続け、裾野を広げていけるかを考えたい。
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Ｑ１０. いまの状況で思うことをお書きください(19)
488件の回答

1 . 生活が出来ない
2 . 公演が出来な く なった人たちへの助成を 、なるべ く 、広 く 、長 く 行ってもらいたいです。 「 コロナ疲れ 」で、みなも う 、 うんざり
しているのですが、助成は長続 く続けないと基本の演劇活動そのものが止まってしまいます。つまりそれは、日本の文化的
財産が消滅してゆ く こ とになります。

3 . 舞台は数年先まで難しいと思う
4 . 演劇人、そして演劇を愛する人 （ 観客 ）の双方に応えられる形で、何とか公演中止や延期を逃れる方法を探れないものかと
思うが、 コロナの危険性には諸説あり過ぎて、判断の難し さを感じ 、 もどかしい。

5 . 絶望
6 . 何か新事業をしないと支援しない、今の仕組みは実情と合っていない。
7 . 「 文化芸 術 」 と国の施策は結びついているのか？そもそも 、文化芸 術 、エンタ メに関わっている人口や付帯する職業が正し
く認知されているのか？国で守るべき文化芸 術とは？

8 . 私は劇団関係者ではないのですが舞台芸 術は衣食住に比べると生活に必ず必要ではないと思いますが、生活の質の向上
や精神の安定など豊かさを語る上では必要だと思いますので、先進国である日本はもっと演芸を守る方向に進んでもいい
のではと思っています

9 . 何度もホール公演が中止になり 3 0 0万近い借金を抱えています。私 、個人の贅沢のために使ったわけではないのに、な
ぜ？という気持ちです。

1 0 . と にか く普通に公演がしたい。感染や濃厚接触者になることにおびえて制作している 。蔓延防止のために中止したのに、
キャンセル料をすべて負担しなければならないのは理不尽だと思う 。

1 1 . 考えないよ うになりたい
1 2 . 補助金でなんとか保っているという状況なので今後継続できるかがわからないのが辛い。
1 3 .オーデ ィシ ョンも行われない、業界自体が活性化しない、活動範囲が狭められる 、他の道を拓 く 事が必要、考えな く て良
かった様々な事務作業が面倒、 ここまでしないと活動できないのかという劣等感。

1 4 . このままでは、よい音楽活動をしていても 、経済状況の理由で、演奏者、スタ ッ フ等続けられな く なり 、文化が沈んでしまう 。
1 5 .長引 く コロナの中でやれることはやろう と必死 。
1 6 . 日本は法律より雰囲気が支配するので殆どの対策について釈然と しない
1 7 . フ リーランスに対して 、キャンセルをするという事を軽 く 考えている事業者が多い。 うちも大変なので我慢して くれ、 という
姿勢がまかり通っている 。

1 8 .マスクして歌い踊るのが大変
1 9 . お客様の入 りが感染拡大前と全く変わっており 、かつ予測できないケースが多いように感じます。予約も以前より直前の
お申し込み ・キャンセルが増えている感覚です。お客様の不安の大き さを数字で感じました。引き続き検査や検温 、席数の
調整を行うこ と 、公演告知の際のお客さまへの感染対策の丁寧なご案内は必要だと感じます。それに対しての助成金は継
続していただけるとありがたいです。一方、主催側もチケ ッ ト購入 、支払いのオンライン化 、キャ ッシュレス化などデジタル
ツールを積極的に活用している団体とそうでないと団体の差があるように思います。制作スタッ フの労力軽減と感染症対策
への大きな影響にかかわるのでこちらについては助成金だけでな く 、団体を超えての勉強会などがあると良いのではと思
いました社会の状況や常識とずれていると感じる 。 77



Ｑ１０. いまの状況で思うことをお書きください(20)
488件の回答

1 . 職 種を問わずス ト レスがかかり 、そのせいでハラス メン トが凄い。
2 . 団体への助成金も公演促進には有効な面もあると思いますが、 フ リーランスへの補填に充てられないことが多いため、個
人への補填 、特に公演中止延期の際の補償が切に必要だと感じます。

3 . 欧米並みにコロナの基準値を下げるべきでは？
4 . 団体収入 ・個人収入の設問に対する選択肢で、 「 増えた 」が無いのはなぜですか？ かわらない、または減った、に誘導し
よ う とする恣意性を感じます。その他の設問においても 、上演中止があることを前提と した設問になってしまており 、かと
いってそれらについて公演中止がなかった人でも回答できる仕様になっており 、 これで統計的に有意な分析ができるのか
疑問です。説得力を増すためには、社会調査法の基礎知識を持った人材に協 力を仰ぐべきではないでし ょ うか。そう しない
と 、外野からみたときにまった く説得力を感じない結果になると思います。 （例えば、たしか映画や芸 術業界のハラス メン ト
の調査では、荻上チキ氏に協 力を仰いでいたと思います。彼ほどの著名人ではな く とも 、大学で社会調査法をかじった人
であれば舞台芸 術業界にもいると思いますが。 ）

5 . 年を追 うご とに状況が悪 く な っていることを感じる 。わたしたちは切 り捨てられている 。現状を見つめるではな く 「 来年には
落ち着いているだろう 」 という楽観に基づいた政治の姿勢だけが最優先されている 。まるで 「死んだ方が悪い 」 というよ うな
選別の姿勢だ。

6 . 今はアーテ ィス トやフ リーランスなど表に立つかたがめだっていますが、 このあと舞台関係の業者やプロモーターの資金難
（倒産 ）や劇場の閉館が進むと思います。元に戻ることを考えるのではな く業界全体が変わる世代交代 / 改革のチャンスだ
と思って生き延びたい。

7 . と にか く第 ５類相当にすべき。現在のコロナが二類＝結核 ・ジフテ リア 、三類＝コレラ ・腸チフス、四類＝狂犬病 ・日本脳炎
などよりも警戒すべきものかどうか迅速に判断して欲しい。

8 . それぞれが、それぞれの苦しみの中、芸 術の重要性にどうやって気がついてもらえるのか
9 . 役者側にやる気があっても 、お客様を劇場に誘導できない。どんなに対策をしてると言っても不安感を与えてしまっている 。
これでは演劇を辞める人、挑戦しない人が増えても仕方がない。

1 0 .芸 術文化を大切にする国で在って欲しい。
1 1 .別の団体が中止になったと聞 く だけでしんど く なる時がある
1 2 . 変化への対応が難しい
1 3 . 舞台をするのも 、見るのも難し く な り 、子どもたちが芸 術へ触れる機会が減ってしま うこ とが心配です。また、舞台当日で
も中止になり うる状況で、できるだけ舞台関係者の負担を減らせる事業があると 、いろいろな団体が活動を継続できるので
はないかと思います。

1 4 . A F F 2審査部門と役に立たないコールセンターへの不満しかない。
1 5 . 公演などを企画することに対して恐怖心が起きてしまう 。 また、いわゆる Qア ノン支持者などとの分断にも正直苦しめられ
ている 。 コロナについて正し く公正な評価がなぜここまで時間が経ってもな され得ないのか、非常に疑問を感じている 。

1 6 . コロナ禍になって 、人間の本質が可視化されたような気がする 。例えば、緊急事態宣言中、飲食店の時短要請がある中で、
それを守っていない飲食店へ行っている様子を S N Sにア ッ プする役者がいて、個人的にはとても気になりました。 コロナに
羅漢して辛い思いをしたり 、後遺症で苦しんでいる人がいる中で、 “ コロナはただの風邪だから ” と言っていた

1 7 . お金さえあれば、助けられる人がいるのに
1 8 . は 、社会の状況や常識とずれていると感じる 。
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Ｑ１０. いまの状況で思うことをお書きください(21)
488件の回答

1 . 生活ができない
2 . も う一度芸 術家等 ( フ リーランス ) への給付金が欲しいです。
3 . 団体ではな く 、個人芸 術家に支援をしてほしい。団体が寄付金額を開示して くれないケースも多く 、自分に支払われた金額
が正当なものかわからない。 以前、団体から個人に支払われた金額が団体助成金をはるかに下回る金額だったことがあ
る 。

4 . コロナ対策も 、芸 術家支援も後手後手で芸 術活動している表現者は困窮している 。早急に何とかしてほしい。
5 . お客様が劇場に足を運ぶこ とを選択しない流れができてしまうのが恐ろしい
6 . 意外と自分の生活のことで精いっぱいで、 コロナ禍になってから演劇業界の支援金や助成金 （ A F Fなど ）について調べたり

話を聞いたり してこなかったなと思っています。
7 . 通常社会の行動制限など されていないのに、音楽 、演劇業界ばかり一人でも陽性判定されたら中止となり 、やたらと厳しい。
観客も 、たった一度しかないかもしれない観劇のチャンスを失っているのは本当に辛い。

8 . 何の保証もな く 、感染対策が鈍った人達が多い中で公演をする気も見る気も恐ろし く て起きない。 も っ と科学的に国全体が
コロナ対策を徹 底してほしい。 コロナ後遺症は実演家にとって命取 りになるものばかり 。

9 . 文化イベン トは大勢の人が関わっています。公演、 イベン ト関係者から一人でも陽性者が出てしまう と 、その時点ですべて
がス ト ッ プしてしまいます。 このことによるス ト レスと 、今後の展望についてどんどん希望が持てない状況になってきていま
す。

1 0 . 今のところ自己資金で持ちこたえられているが、 これ以上状況が好転しなけれ事業の計画を立てられない。元々自己資金
がない団体はすでに立ちゆかな く なっていると思うし 、 まわりの優秀なキャス トスタップが演劇をやめることを検討しはじめ
ている 。 このままでは演劇界全体が先細 りになってい くのは明か。素晴ら しい作品が生まれにく く なってしま うのは悲しい。
上演できるかどうかが運のみにかかってしまってることに、やり場のない憤 り を感じます。どの団体も対策を講じて進めて
るよ うに思いますが、それだけではどうにもならない。 3年経ってもこれか…と思っています。

1 1 .観客を劇場に戻したい。
1 2 . 演劇の公演をうつこ とが博 打のようになっている 。出演者に陽性反応が出たら中止にせざるおえないが、それまで準備し
た時間や経費に対して 、なんの補償もないのはどうかと思う 。

1 3 .官僚も含めて日本国民全体の文化芸 術に対する教養の低さが露呈している 。行き当たりばったり 、付け焼刃の政策 、学校
教 育の敗北 。今 、取 り戻さないと向こ う 3 0年 、文化芸 術の不毛地帯となり国力の低下は免れない。

1 4 . 早 く コロナが終 息してほしいが、それまでの感染対策や助成をしっかり してほしい。
1 5 . 中止になることを考えたら公演なんかうてない それで舞台を続けていないことを非難されていると思っている 応援して く
れる方の声が重たい やってほしい気持ちもわかるがやらない苦しみもわかってほしい けれど水商売的には声がな く なっ
たら終わりだなと思うとまた苦しい 悪循環

1 6 . 関係者にコロナ感染者が出ると即座に中止というのは、本当に困 ります
1 7 .キャンセル対応に追われているにも関わらず報酬は支払われる目処が立たず次回公演を計画する気力もわきません。
1 8 .同じ 「舞台芸 術に携わる人 」の中でも 、 コロナについての考えが違 うのでもやもやする 。ちゃんと対応しない人、団体には
関わりた く ない。

1 9 . いる と感じる 。 79



Ｑ１０. いまの状況で思うことをお書きください(22)
488件の回答

1 . と にか く若い芽を育てる事に少しでも手を差し伸べて欲しい。自分は無観客で撮影によるオンラインで芝居が出来な く なっ
た役者様達に少しでも表現の場を提供出来るよ うに色々考えております。 しかし 、やはり資金が大きな障害になっているの
が現状です。

2 . 巷では文化芸 術活動の支援予算は、 2 0 2 2年度で終 了するだろう という噂がまことしやかにさ さやかれています。劇団など
の任意団体では、銀行などの借 り入れも容易ではありません。文化予算からの貸付金であっても助かります。いまを乗 り
越える力を国におかし頂きたいです。

3 . も う芸 術 、エンターテイ メン トの世界が割を食 うのはつらい、むなしい
4 . 補助金等で公演は実施できても観客がコロナ前に比べて 1 / 4 に減っており 、戻ってこない。
5 . コロナがあることがスタンダー ドになってきて上演も中止も混在する状況になってきた中で、どの様に舞台芸 術を続けてい
くか、舞台芸 術を続けていく社会的意義は何かを考え続けています。

6 . これまで割と気楽にやっていたと思うのですが、 コロナで状況が厳し く なった分、特に集客で真剣味が増しました。
7 . コロナにより今までは見えていなかった人間性がだいぶ浮き彫 りになったと思います。昔に戻 りたい人とも う戻れない人も
いて、 コロナのことはさておき 、年齢や環境による意識の分断化があと 7年 く らい続きそうだなと思ってます。

8 . 文化支援のみならず様々な情報の周知のされ方がどのように整理されていくべきか
9 . 団体が上演に慎重になっている影響で、オフ ァーやオーデ ィシ ョンが減っている 。公演中止という目に見える形ではな く て
も 、仕事の機会を失っている 。

1 0 .観客が、感染状況によって入 りが違 うので 、先が読めない興行を打つ勇気が難しい
1 1 .積極的な活動への支援より 、キャンセル補償に重点をおいてほしい。
1 2 .観客のためには p c rせざるを得ない。そこで感染者がいると公演中止になってしまう 。中止に対しての支援をしてほしい。
1 3 .集客の冷え込みは甚だしい。来場者でも近くにひ とがいることに抵抗を覚えている方もいる 。 この状況を元のレベルまで
戻すには想像していた以上に時間を要しそうだ。

1 4 . コロナで大変な時期ではあるが、 A F Fの補助金のおかげで演者側の報酬が確保できているため、小演劇界は軽 くバブル
状態なのではと感じる 。団体側は 6 0 0万円になるまで公演を打てるわけで。たとえ中止になってもダ メージも軽い。

1 5 .政 府の無策に言葉もない。
1 6 . このままだと演劇界は特に衰退する
1 7 . 検査に協 力的な団体ほどバカを見てるので、そこをなんとかして欲しい。基準を設けて欲しい。
1 8 . 結局は社会的な組織にしかお金はいかないし 、サラ リーマンが強いなあと思う
1 9 . コロナ以前の状況に戻してしまっている （ コロナ対策せず ） ところと 、今も コロナ対策に気を使っているところとの両方があ
り 、不公平感が半端ない （芸 術文化は後者 ）

2 0 .照明のデ ザイナーとしてやっていて万が一本番につ く ス タ ッ フに感染者が出てしまった時、代理をどう探すのか、それをど
こまで準備するのか （ ダブルスタンバイにしたら当然経費は嵩む ）答えが出てないです

2 1 . コロナによる影響と 、自身の年齢や境遇による影響と 、判断がつけづらいことががしばしばです。
2 2 . 小劇場から商業演劇まで多くの所が公演中止になっていて、本当に胸が痛む。どうにか再演するチャンスを持てる様に補
助があるといいと思う 。

2 3 .生活がかかっている方々には死活問題だと思います。支援が必要だと思います。 とずれていると感じる 。 80



Ｑ１０. いまの状況で思うことをお書きください(23)
488件の回答

1 . 感染リスクが低減していない中で、拙速に状況をコロナ前に戻して上演しよ う という状況にあるのが怖い
2 . 学校公演をおもな収入源とする劇団に客演するフ リーランスですが、学校からの一方的なキャンセルの場合 、キャンセル
料の保障がな く 、そのため客演に対しても何の保障もない。また、 ｢密を避ける ｣ という理由で、 １回で観劇できる人数が少
な く なり 、 これまでは １回公演でできた人数でも 、 ２回、 ３回と何回も公演することが求められる 。 １学年ずつ 、 ６回公演もあ
る 。上演料は変わらないのに、何回も公演したり 、複数日に渡って公演しなければならな く なるなど、劇団にとっても 、出演
者にとっても 、負担が大きい。学校現場の危機意識の持ち方は、社会の状況や常識とずれていると感じる 。
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Ｑ１０-２. 状況をよくするためにどうしたら良いと思いますか？
① 460 件の回答

1 . 偏見と過敏すぎることを無 く したい。
2 . 補助金の条件の緩和 。公演中止した場合の補助を強化 。
3 . 単純に線引きせずにお金を配ったらどうですか？あと 、スター制度なんてものを導入してる時点でコロナがな く なっても状
況は良 く な らないです。

4 . 経済政策
5 . 申請書類の簡略化
6 . 国を挙げて芸 術に対して大切に守ってい く活動をしたい。
7 . コロナを受け入れつつ 、興行をおこなってい く 。
8 . これまでに記したこと 。文化と全ての人々の生き生きとしたふれあいな く しては、自由で豊かな社会がうまれます。過去の
歴史的な文化 、現在の文化 、 そして未来の文化へと結びつけな く てはなりません。

9 . コロナの為に中止となった公演に補助をを
1 0 . 現場レベルではどうしよ う もならない
1 1 . 公演中止の劇場費だけでも支援してほしい。感染防止を国民だけに負担させないでほしい。 このままでは劇場から離れざ
るを得ないし 、スタ ッ フ人件費も削らないわけにはいかない。 リスクばかり計算しながらの作品作 りになる 。 これは演劇を 、
作るというこ とですか？

1 2 . そ もそも収益事業と して公演で黒字にすることは不可能に近いため、売上金や手出し以外の資金獲得方法を充実させる
べきではないか。

1 3 .芸 術をビジネスにしている人とライフワークにしている人とを 、まとめてカテゴライズしないよ うにしたい。実際はビジネス
にしている人たちは生活ができな く なってきているし 、 ライフワークにしている人たちは実質辞めてしまっているひ ともいる 。
しかしその二つの性質は違 う ものだと思う 。

1 4 . コロナウイルスへの認識を、全国民が改めるか、補助金や支援金の拡充をすること 。 フ リーランスや、小規模事業者が利
用しやすいものを用意する 。

1 5 . お金のためにやる芸 術と 、お金にならないけど、やりたい芸 術のバランスが大事かなと思います
1 6 . 公演の企画を続けること 、声を上げ続けること 、継続が重要だとおもいます。
1 7 . ま った く見えません。
1 8 . 中止になった際の劇場費の負担を国が行って欲しい。シンプルな補助 。
1 9 .アーテ ィス トの実情や現場に理解のある人、弱い立場の人間への想像 力がある人が文化政策を担 う 。
2 0 .政 府をまともにする 。明確なお金の流れをこちらは求められているのだから 、政 府もそうあるべきだと思う 。
2 1 . 自分たちが声をあげることは当然と してそれらを然るべき行政や団体に届け、理解を深めていく 。
2 2 .劇場費を国で負担して欲しい。そうでないと優れた団体がいくつも潰れてしまう 。
2 3 . 公演中止時の劇場費を補償だけでもいいので、申請を簡素化してほしい。
2 4 . 事業を繰 り返し行い採算をとることが多いため、積極的に事業を行うための助成金や開催できなかった場合の補償やキャ
ンセルポ リシーについて、わかりやすい仕組みにしたり法人格が無くても申請できるよ うに検討して欲しい。

2 5 .政権交代
2 6 . 状況の変化への明確化と発信の強度さ 。 82
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Ｑ１０-２. 状況をよくするためにどうしたら良いと思いますか？
② 460 件の回答

1 . 誤った メ ッセージを広めない、感染やむなしという風潮を変える 。
2 . 多角的な相談と支援システムが必要
3 . 生きて く ための支援金が欲しい
4 . 公演がキャンセルになった場合の対象を考え直してほしい。
5 . も っ と支援して くれる制度が欲しい。個人でも団体でも 。 A F Fや J L O Dは審査が厳しすぎて審査結果までに時間がかかりす
ぎ。 も っ と早 く 、 も っ と審査基準のハー ドルを下げて欲しい。

6 . 舞台関係者だけで無く 、国民全体で文化芸 術への理解水準を上げなければ根本の解決へは至らないと思います。お金が
必要なのはもっともですが、国民の中で貧困に直面しているのは我々だけではありません。アクシ ョンを起こすのは、時と
場合 、 そして 、場所と人も選ぶべきなのかなと思います。

7 . 弱い団体への補助
8 . 何が本当のことなのか、国民はよ く知るべきである
9 . 業界内で相互に協 力が必要。情報共有が足 りない。政 府へ補償を強 く 要求する姿勢も足 りない。
1 0 . コロナが精神的に風邪並の軽さになるよ うに治療薬の開発
1 1 .座組のコロナ感染による公演中止の場合にも 、補助金の出る助成金を設定していただきたいです。
1 2 . コロナが原因で公演が中止になった際の、経済的補填の制度を整えることが必要。
1 3 . 何よ り 、公演中止となっても一定の補償が必要。
1 4 . 陽性が出たら闇雲に中止にしなければならない状況 、 また、中止後の救済措置があってほしい。 しかし 、救済措置をあて
にして元々客が入らないよ うな公演を無茶に打てるよ うになるのも間違っていると思うため、線引きが考えられると さらに
良いのではないかとも思います

1 5 .国がちゃんとした政治をしてほしい。
1 6 .国の迅速な対応 、薬の認可 、賃金ア ッ プ
1 7 .オンラインが良い！という発想を止めて、対人間が必要という考え方を持つべき。自分達が正しい考えを持っているという
考えを捨てて、人の意見に耳を傾けて、 しっかり聞き参考にするべき 。小 ・中劇場のこれから羽ばたいていく であろう現場
の意見を大切にし 、国と してイ メージで現場の意見や不満や状況を判断しないことが良 く な っている理由だと思います。

1 8 .観客が安心してチケ ッ トを買えるシステム （チケ ッ ト購入の補助金 、 コロナ感染で来場できな く なった時に有効活用できる
システム ）など。

1 9 . も しかしたら 、 コロナに対応した新人育成に勤めて、新しい文化芸 術様式を作 りあげ、いっそ全体的にリセッ ト しても良い
のかもしれない。 .   P C R 検査をしな く ても公演が出来るよ うにする 。劇場のキャンセル料を補助金で条件なしで支払える 。

2 0 .文化芸 術に予算を割き 、 ク リエイター ・表現者の生活の安全を保障すべき。
2 1 .チラシや領収書などをもとに後払いで、簡単な申請方法なども追加する
2 2 . 中長期的な公的支援 。劇場を中心とした①キャンセル費用の補助②検査費用の補助 。 また団体 、法人、個人を問わない
「若者 」 への比 較的用途が自由な資金援助 。

2 3 .特効薬ですかね？
2 4 .団体助成を継続し 、公演中止になった場合の助成も充実させるべきである 。安心してアーテ ィス トが作品作 り を出来る環
境を整えるべきである 。 83



Ｑ１０-２. 状況をよくするためにどうしたら良いと思いますか？
③ 460 件の回答

1 . 関係者に陽性反応が出れば中止という判断をする劇場 /団体 /個人への支援
2 . ガイ ド ラインを見直すべき。マスクをしながらの稽古は本当に苦しい。意味があるのか…と考えてしまう時もある 。
3 . 金銭的支援が メンタルの支えになる部分はあると思うが、公演中止の虚無に囚われてしまう となにも思いつかない
4 . 社会は動いてしまってリモー トでも行える形式にも対応出来ているが、舞台においては出来ない現状を多くの方に認知して
もらいたい。

5 . 日本のマス メ デ ィアを鵜呑みにせず、ちゃんと感染症、ウ ィルスなどの根本的な勉強をした方がいいです。
6 . 日本の芸 術団体がまず潤 う よ う 、助成金や支援を促進する 。俳 優組合を設立する 。 コロナが収 束する 。
7 . 検査しすぎない、感染人数ばっか報道して不安を煽らない
8 . 直接支給の支援を充実させる
9 . ロナ以前に実演家に対して払われるお金が少なすぎる 。ハイリスクローリターン 。そもそも正当な支払いがされていない。
1 0 .役人が演劇界を本当の意味で理解すること
1 1 .過剰な感染対策をやめるべき 。
1 2 .国が演劇文化のみならず、芸能 ・芸 術文化に対する支援や促進などをすること 、そしてこれから芸能 ・芸 術文化で仕事を
していきたいと思ってもらえる基盤を作ること 、未来のために、今を覆して欲しい。

1 3 .消費税を下げる 。 インボイスをな くす 。
1 4 . 中止になったり 、延期になったり 、そもそも仕事が減っている状況なので支援金があればありがたいです。
1 5 . コロナ禍で状況が良 く なる方法は思い付きません。
1 6 .学ぶ 。社会の仕組み 、 お金の仕組みを 。
1 7 .国民全体のコロナへの取 り組みを変えるべき 。海外のようにコロナとど う うま く生活するかを考えたい。
1 8 . コロナが原因で仕事がキャンセルになったら国がその費用を負担するというシンプルな補償が欲しい
1 9 . 新型コロナウ ィルスが世界的に撲滅されない限り 、良 く はならない。以前は支援金が大事だと思っていたが、最近は支援
金に頼れば頼るほど、一般社会との乖離が酷 く なる と感じる 。

2 0 .文化庁の人数増加 。知識人を文化庁につける 。
2 1 . コロナの終 息が一番だが、感染対策をしてまた安心してお客様に足を運んで貰えるよ うにする 。その為には助成金や支援
が必要

2 2 .広 く 、 も っ と簡単に、た く さんの団体に行き渡る補助金制度があればいいと思う 。
2 3 . いまの与党では無理だと思う 。
2 4 .給付金がまった く ない中、元手があって成 り立つ補助金や借金システムしかないのをなんとかしてほしい。 3年も事業規模
を国の命令で縮小されている中でどうやって生計を立てればいいのか？給付金をもっ と幅広 く 出して欲しい。 フ リーランス
は事業復活支援もほとんど通らなかった。

2 5 . お金の負担と リスクを減らすことが、結局、文化芸 術を絶やさないことにつながるのではないか。
2 6 . 新型コロナを 5類に。
2 7 . 演劇界における公演事業補助制度の拡充 。 またその審査の簡略化とスピー ド感の両立 。
2 8 .政 府による発信。つまり劇場や演劇は問題がないという安全宣言 。 およびインフルエンザと同等の扱いの明示
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Ｑ１０-２. 状況をよくするためにどうしたら良いと思いますか？
④ 460 件の回答

1 . 個人のモラルに任せるのか、政策と して徹 底するのか、 コロナを風邪と同じ く らいの病気と定めるのか、どれをとっても何
かしらの問題は生じます。国がしっかり と対策を考えて動 く のが当たり前ではないかと思います。

2 . コロナ禍 収 束までの助成金継続 。
3 . 感染拡大有無を問わず、今後数年はコロナの影響が残 り 、自力で上演するのは難しいと思う 。 a f f等の支援継続をお願い
したい。

4 . と にか く公演中止に補助金を 。 A F Fの要件を少し緩めるだけでできるはず。
5 . 国が基準を変えること 、マスコ ミが表面の数字だけで煽る報道をやめること
6 . 保証 。
7 . と にか く予算拡充と 、手厚い支援を 、 と く に若手とフ リーランス中心に行っていただきたい。
8 . 公演を行う勇気が欲しいです。
9 . 政治ではな く科学に基づいた対応を
1 0 .文化庁や自治体など、窓口の人も審査する側も勉強した方がいい
1 1 . 舞台を中止する基準を変更してほしい。
1 2 .誰もが参加できる演劇人ネッ トワークの構築
1 3 .政 府や省庁 、政治家に対して 、芸 術家が意見 ・要望を出せるルー トができたのはいいことだと思っていて、頻繁に、誠実に、
実演家たちの要望を細かく具体的に伝えていく こ とだと思います。

1 4 .エンタ メをつ く る側は勿論 、魅力的なものを相変わらず続け続ける努 力をし 、且つ 、マスコ ミ も無駄に不安を煽 り続けない。
1 5 . 無理のない演劇作 り 、技術や文化の継続 。発展より も停滞する努 力
1 6 . イ ンフルエンザと同等の扱いへ変える
1 7 . 事業そのものに助成 、補助を出すより 、 コロナ感染者が出て、中止、延期になった公演をフォローし 、公演を安心して行え
る仕組があったほうがよい。

1 8 .収 束を待つ以外の良い解決作が見当たらない。
1 9 .悪徳事業者を排除し適切に補助金が困っている人に届 く よ うにして欲しい。
2 0 . 中止の支援を充実させて欲しいです。
2 1 . 自助はもう限界です、中止も踏まえ公助をお願いします
2 2 . コロナによって公演中止になった場合も助成して貰えたら 、私を含め皆さんの心は少し軽 く なるのはと思います。
2 3 .第三者に感染症対策及び助成金担当の代行をお願いし 、自己のタスクから無くす
2 4 .軽症者向けの薬の許可を早く進められると良い。
2 5 . 日本はもうだめだと思う
2 6 .長 く続いていますがまだまだ状況によっては公演や W Sをやらない選択も
2 7 . コロナと一括 りにしているため、判断を P C R に委ねる状態 。株の違いで症状も異なり 、感染してもなんら日常生活に支障
がないいわゆる無症状の人もいる 。一律に p c rだけに頼って判断を仰ぐより も 、別の基準が必要だと思う 。

2 8 . コロナは風邪と同じ扱いにして く ださい
2 9 .創作活動 、ワークシ ョ ッ プ事業など、自分から動いていく こ と 。
3 0 .稽古期間の補償や交通費を出して くれる団体が増えれば少し変わる 。 85



Ｑ１０-２. 状況をよくするためにどうしたら良いと思いますか？
⑤ 460 件の回答

1 . 感染者が出て公演中止になったときの補償がほしい。審査は厳し く ても構わない。
2 . A F F制度の見直し 。現場の声を再度踏まえて改善頂きたい。当方は A F F 、 A F F 2 と もに申請自体は通 りはしたものの、
A F F 2 で も しっかり満額頂けるかはわかりません。そういう不安もあり 、公演がやれるのかという不安もあるため、中止 ・延
期に関する規定については検討の余地あり と考えます。またコロナ禍による劇場離れ、演劇離れは多く 、劇場という密閉さ
れた空間で 2時間近く も居ることに不安を覚える方も多いかと思います。そういう方へ向けて劇場が行っている対策などは
劇場ご とでもアピールしていく こ とは必要なのではとも考えます。劇団と しては変わらずコロナ対策についてという情報を発
信しておりますが、果たしてそれしか出来ないのかと考えることもあります。対策ガイ ド ラインの存在はとても重宝いたしま
す。お客様の安心材料となるアクシ ョンが今後も必要と思っています。

3 . 自民党の中にもっと芸 術関係者が入れば可能
4 . 遠方の親 族が出向いてこられないため、配信環境を整えたい。そう言 う補助があると良い
5 . ど う しよ う もないよ うに思う 。連携すべきことが見つからない。
6 . やってる人、 これから志す人、今も昔も質の向上が無ければ何をやっても無意味 。 そこをデータや書類だけで見極めずに
予算配分をして 、 1年単位とかの短期ではな く 、最低でも 2年間の育成プログラムから本番までの補助をしてもらいたいで
す。

7 . まずは、何かをやって失敗してから改善してけ。
8 . 劇場代をコロナ関係無く 、給付する 。
9 . ①無観客の公演の推進②但し減収につながるので③無観客上演 （配信 ）の経費負担をお願いしたいです
1 0 .ガイ ド ラインの見直し 。情報の古いもの （ フ ェイスシール ド 、マウスシール ドは効果が無いと厚生省も発表しています。 ）が
そのままの認識になっている現場が多々見られます。感染症対策や、 P C R の必要性 （ 矛盾点も加味して討議する必要有り
と考えます ） 、中止の場合の補助金 、 お客様のチケ ッ ト金額への補助 （国がポイン トで返還ではな く 、団体がお客様へ還元
するためのチケ ッ ト補助金 ）は必要になると考えます。

1 1 . 公演製作者よりも舞台に関わる舞台音響照明スタッ フに支援の手がほしい
1 2 . この数年それをずっと考えているけれども 、明確な答えは何もわからない。でも と りあえず、辛い思いをしている人が世の
中にはたく さんいるのだから 、みんなが他者への思いやりを持って生きられたらいい。

1 3 . 医療機関の充実
1 4 .収 束して くれるしか。そのために政 府は仕事しろとしか。
1 5 . コロナ前の元に戻すことを目指したり 、風前の灯火の演劇人を助成金漬けで救 う焼け石に水より 、 D Xや劇場や稽古場や
制度の刷新を図って改革してい く こ とにお金を入れて、演劇経済を回して欲しい。

1 6 . 一個人にも行き届 く金銭的サポー トの他 、団体が再生に向けて立て直しをはかるためには、 コンサルなどの第三者のサ
ポー トが絶対に必要です。自助努 力に任せるのではな く 、自分の足で立ち直るための実際的具体的な支援の早急な整備
を強 く求めます。

1 7 . あ る程度のルールに乗っ取った公演の遂行
1 8 .ガイ ド ラインの見直し
1 9 . P C R 検査実施の基準の改正、それに伴 う観客の皆様への理解 、中止の判断後の補助金制度
2 0 .国に、 もっ と (演劇界の )状況を理解していただきたい 86



Ｑ１０-２. 状況をよくするためにどうしたら良いと思いますか？
⑥ 460 件の回答

1 . ず っ と模索していましたが、 2年経っても状況が悪化してるなので、 も うコロナが忘れ去られるまで 、ないと思います。
2 . 補助金や給付金で公演を支援してほしい。
3 . コロナもインフルエンザのような扱いになれば良いと思う 。 また、やむあえず中止になった時の補償。芸 術を発信しやすい
環境があるとよい。あと 、周りの方の理解 。

4 . 健康維持 。
5 . 国の援助 、自治体の援助 、 コロナの ５類への変更。ただの風邪扱いにして欲しい。
6 . 感染対策のどこに重きを置 く かによって何を変えるかが変わって く る と思うが、中止延期による損失が出てしまう と次の行
動を起こすことができな く なってしま うため、補助金制度を手厚 く するべきだと思う

7 . 感染拡大を抑える踏み切った政策
8 . 上記と同じ 。 また、 これも国などだが、医療ひっ迫 、検査キ ッ トが足 りないなど、 2年半も同じこ とを繰 り返さないでいただき
たい。安心感を持てるよ うになることが、今できる唯一のことだと思う 。

9 . 個人に対する補償を行う 。
1 0 . 日本が演劇を好きになる 。
1 1 .社会のコロナに対する安心感の普及 。
1 2 . コロナの報道を安心感をもてるよ うな内容にする
1 3 . せめて劇場費は免除されればと思います。
1 4 . イベン ト 、舞台関係の事業者に補助金をお願いしたいでふ 。
1 5 .国や自治体の理解促進 、保障の拡大、対応の柔軟性。また税の負担や経済悪化は演劇だけでな く国民全体を苦しめ続け
ている 。数百兆円規模の不正が出てるのに、説明もせず更に国民に重税を課す政治の抜本的改革が必要。

1 6 . 感染させないための対策
1 7 .文化庁が事前検査しな く ていいと言ってるのに、どの団体も検査させるので、そこを強 く伝えて検査を させないでほしい
1 8 .国の判断基準をキチンと明言化するか、無理ならばある程度の条件をもってしても検査キ ッ トの無料提供を行うなど。
1 9 . 演劇の経済構造の抜本的改革 。最早助成金があることを前提にした構造にしてい くのか、演劇に関連する別の収入源を
何か生み出すのか。あと過酷な稽古日程や、そもそも演劇のためなら何を犠牲にしてもいい、みたいな価値観は捨てるべ
き 。

2 0 . と にか く 、 コロナが収 束しなければどうにもならない。舞台ではコロナの感染者数が多いとキャンセルが多くでてしまう今
はそんな状態で頑張るしかないとおも う 。

2 1 .政治を良 く する
2 2 .各団体の情報共有。文化庁はじめ関連各省庁や自治体には机上の理解ではな く現場を知 り 、則した審査、助成をお願い
したい。

2 3 . 補助金の充実、申請条件の緩和が必要
2 4 . コロナの収 束 。公演中止時の補償。
2 5 .来るだけ裾野の広い経済的支援を頂けたらありがたく嬉しいですが、キャンセルや中止や延期など、損失がハ ッキ リ具体
的なものへの経済支援は、お願いできれば演劇界も続けていけるのでは……………

2 6 .劇場への支援が劇団の支援へと繋がるのか？浅はかだが、単に言えばそうなる 87



Ｑ１０-２. 状況をよくするためにどうしたら良いと思いますか？
⑦ 460 件の回答

1 . コロナの不透明さ 、感染力等に常に適切な対応が取 り難い事は理解している 。国からの補助 、 と 、 なると手続きが煩雑過
ぎて手がつけられない。県の支援など細かく切 り分けて手の届 く範囲にしてほしい。

2 . 不明
3 . キャンセル支援の充実、あるいは実演家が休業しても生きていけるよ うな支援策がほしいです。また、感染症への危機意
識が低いお客様も増えてきている体感があり 、屋内でのマスク着用や至近距離での会話抑制など、少し前までは珍し く な
かった基本的な対策は今も変わらず必要であることを 、改めてお客様に周知が必要だと思います。関係者内でも危機意識
や感染症知識の差がかなり大き く 、 これを底上げするような策を常に考え続けています。

4 . 文化芸 術に対する理解と劇場を安全ですという周知 。
5 . 舞台公演に対する様々なバ ッ クア ッ プと適切な補償を！！！
6 . 実演家への、申請の簡単な経済支援 。国のしっかり したコロナ対策 。医療体制 。 コロナ感染の際の飲み薬等が流通するこ
とは必須 。

7 . 劇場に来た時のリスク調査を適切な期間にて行って頂き 、世間への理解を深めたいです。
8 . 国のコロナ対策が ､何とも後手後手で情けない ｡お金を配るのも重要だが ､ もっ と計画的に対応を考えて欲しい ｡ このままで
は ､ コロナ以外の病気で亡 く なる人が増えるばかり ｡ 経済が良 く なるわけはないと思う ｡

9 . 芸 術活動が国の文化発展や人の生活に必要なものだと広 く伝わるといい
1 0 .国からのキャンセルに対する補償金制度の確立
1 1 .見たこともない人が演劇を見に行く よ うな 、映画のような存在にする為の施策
1 2 .幼い頃から演劇に触れる機会が増えれば、演劇の価値や認知度は高まっていくのでは思います。
1 3 .①文化庁は演劇にどのような理解があるのか、偏 りがないか明確にする 。②専門家といわれる方々はどのようにして選ば
れているのか。劇場ひ とつにしても 、大劇場と小劇場ならそこで活動している者達の意見は違 うはずなので、幅広い意見を
参考にしてほしい。③コロナの影響により変わらなければいけない演劇人達に対し 、様々な活動に挑戦出来るよ う個人を
補償する 。

1 4 .戦時中と同じよ うに 、上からきた指示を 、何も考えずに盲目的に従わない。
1 5 . 判例に囚われず、時代と状況にあった対応をしっかり と行うこ とだと思います。
1 6 . 中止公演に対しての補償増 ( 条件をあれこれつけない )
1 7 .休業補償と中止補償を拡充する
1 8 . 大手がハ ッキ リ と指針を示さないと 、小劇場レベルだと正しい判断でも非難される。
1 9 . A F F 2 と同じスケジューリングで A F F 3 が実施されるなら 、事務局はそのまま審査体制や制度も据え置きでそこに改善点だ
けを加えるというのが現実的な改善策 。大手術が行えるなら 、今から来年の補助金の為の聞き取 り と制度設計を行い、 1 1
月アタマには募集開始して 1月～ 1 2月を対象期間とするか、 2月～ 3月から募集して 4月～ 3月までを対象期間とする補助
金を設立する 。

2 0 . これからは他人を助けることを 、みんなで考え話し合 う 。 コロナ前に計画していたことや活動はコロナ禍で全うすることが
できな く なった現実を受け止め。新し く できる範囲での活動へ切 り替える

2 1 . 演劇の教 育への進出。芸 術全体をどう教 育に取 り込むか。それを指導する先生を育てる 。
2 2 .困ってる人に手を差し伸べるべき 。 88



Ｑ１０-２. 状況をよくするためにどうしたら良いと思いますか？
⑧ 460 件の回答

1 . 政 府や自治体には、演劇業界に限らず、経済状況を改善させるための公共投資をもっ と大胆に行って欲しい。そして実体
経済が改善するまでの期間に関しては、経済的なことだけではな く精神的な苦 痛をどのように緩和できるかというこ とにつ
いて、長期的な視点で考えてもらいたい。

2 . 助成の継続 、特にコロナにより中止となってしまった場合の最低限の補償を考えて欲しい。
3 . 文化芸 術の必要性を本当に理解認識している政 府！
4 . コロナに対する社会的な認識。 コロナで中止にせざるを得ないのはとても厳しい。
5 . 生の演劇の大切さ 、大劇場だけでな く 、様々な演劇があることを一般に知らせる手立てを展開する 。各学校で毎年演劇を
見せること 。授業で演劇を学ぶこ と 。

6 . 分かりませんが、お金をばら撒 く よ うな支援はもう難しい気がしています。かといって 、知識や実績のあるところだけに集中
するのも問題ありますし 、具体的な考えは浮かびません。

7 . このよ うな実態調査と 、政治家へのアプローチと ともに、芸 術団体の意識改革 、同じ条件で苦しむ他業種との協働
8 . 日本は文化予算が低すぎる 。軍事費より文化予算を増やしてほしい。
9 . 中止基準の緩和
1 0 . 最低限のガイ ド ラインの徹 底と 、公演中止の補助 。
1 1 .的確な規制緩和
1 2 . コロナを ２類から ５類にする 。
1 3 .予算が足 りないと外注できない事が多くなり 、そうなる事でプラスαのことに手をつけられな く なるので、演劇業界ももっ と
スポンサーや助成金を活用しやすい流れを作るべきだと感じます。

1 4 . コロナの指定感染症レベルを下げる必要があると思う 。
1 5 .給付金支援金の一律給付 。適切かつ具体的なガイ ド ライン 。
1 6 .継続支援金の第二弾をなるべく簡素な手続きで実施し 、個人にお金を配る 。劇場施設に補助金を交付するなど手厚 く支援
をし 、若いアーテ ィス トが劇場費の負担をしな く ても演劇の創作をできる機会を提供する 。その上でキャンセル料支援も手
厚 く し 、上演中止になってもたとえばその作品のアーカイブ映 像などに補助金を交付するなどして 、 とにかく若手のアーテ ィ
ス トたちが劇場に集まってコロナ禍を過ごす時間を増やす。個人を支援し 、 また劇場がきちんと演劇関係者の創作拠点と し
てその役割を果たせるよ うな施策を実施することが、劇場文化の火を灯すために必要だと思う 。

1 7 . 中止時の補償を事前に決める 。
1 8 .専門機関を設ける 。
1 9 . やはり 、検査の徹 底だと思う 。演劇人は公演の度に何度も検査しますが、一般の人も遠出をするとき 、お年寄 り と会 う とき
など 、誤 りが無いとは言えませんが、事前の検査を徹 底させるべきだと思います。

2 0 .稽古場の空間、環境が感染対策をするにしても徹 底しがたい。公共ホールなどを広 く開放して 、自治体と連携して文化芸
術を推進してい く体制を作 り上げていく こ とが本当に必要だと思う 。特に大阪ではそうした施設がそもそも少ないので、そ
れを充実、拡大させる取 り組みが必要だと思う 。

2 1 .個人への支援と団体への支援の継続をお願いします。
2 2 . まず 、死と滅びを覚悟してすべてをあらためる
2 3 .本当に意味があるのかわからないようなガイ ド ラインをいったん無く して 、ウイルスと共存する道を模索して欲しい。89



Ｑ１０-２. 状況をよくするためにどうしたら良いと思いますか？
⑨ 460 件の回答

1 . 元々活動費もない生活費にも事欠 く フ リーランスの人たちに、国からの援助が必要。
2 . 経済的保証 、 ただこのひ とこ とです。
3 . A F F 3 が行われること 、 また、法人届出設立書のない団体でも申請ができる助成金があること 、初めての企画団体でも 、今
まで実績のある個人が主宰であればその団体も助成金の対象になれる

4 . コロナが収まらない限り状況が良 く なる とは思えない。マスク着用や手洗い等々注意深 く 行動していても 、そうでない人々
がいる限り 、感染は免れないと思う 。無理だとは思うが、すべての国民が当たり前の努 力をすれば、いずれは状況は良 く な
る と思う 。

5 . 正 しい知識を身に付けて、感染予防と仕事や娯楽 (私だったら演劇 )のバランスをとってい く 。
6 . 興業の企画時に保険の様な補償を受けられるシステムがあると少し気が楽になると思う 。 この度の A F F 2 などの助成金制
度が今後もあると嬉しい。演劇等の芸 術活動はお金ですべてが解決できるものでは無いが、一つでもこ ういった制度があ
ると頼もしい。

7 . 検査、製作費などに補助金が有れば、気を付けながら芝居作 りが進める
8 . 実は悪 く はなっていない、本質は変わっていない と感じている 。
9 . コロナに過敏にならないように社会が変わっていく こ と 。
1 0 . これからも続きそうなのでウ ィズコロナで生活できる様な政策を 。公演しても責められない風潮にしてほしい
1 1 .個人個人の体調管理 、危機管理 、日々の生活の見直しだと思います。それを地道に続けるしか無いのかな…と 。
1 2 . 現場の生の声がどうか公的機関に理解されますように。
1 3 . コロナをインフルエンザのように 5類にするしかない
1 4 . 公演開催に対する支援ばかりでな く 、団体継続のための維持経費に対する支援が必要
1 5 . 中止やお客様の減少による経済的なリスクを減ら さないと続けならない。
1 6 . コロナで上演できなかった際の金銭的負担の軽減 。
1 7 . 多少の席を空けても成立するよ うにする支援 。継続することが大事
1 8 . コロナが早く解明されて未知の病気から既知の病気になっていく こ と 。 まだ時間はかかるでし ょ うが。
1 9 . A F F助成の要件ハー ドルを下げる 。
2 0 . 大きい所だけを救 うのではな く 、個人事業主やフ リーランスを助けてほしい。 A A Fは、大きい所を助ける事で下請けも救 う
事ができるとありますがそんな曖昧な手助けではな く 、直接手助けしてほしいです。

2 1 . 公演の可否判断基準の明確化 、 メ デ ィアへの働きかけ、 インボイス中止
2 2 . 陽性者数の把握に関しては完全に破綻してると思います。完全に無くすことはほぼ不可能な以上 、 W i t h  コロナを進める
しかないと思っています。

2 3 .上演した作品の補助金ではな く 、生存するための支援をお願いしたい。
2 4 . 中止公演をあとから申請しても補助できる助成金があればいい。
2 5 .過剰に臆病になった国民は、どんな政策にも納得しないだろう 。マスコ ミ も納得させないような報道をしている 。 となれば
批判覚悟でコロナ対応を緩めるべき 。

2 6 . 公演数の上限を欧米の様に週 ８公演以内に定めて欲しいです。キャス ト ・スタッ フの労働状況にゆと りがないと健康も害し
やすいと思います。また、キャス トにアンダーがいる様に、スタ ッ フも余裕を持った配置をして欲しいです。 90



Ｑ１０-２. 状況をよくするためにどうしたら良いと思いますか？
(10) 460 件の回答

1 . 最低限のキャンセル保証が必要だと感じます。また主催団体が継続して創作活動を行うための保証も合わせて必要だと感
じます。また飛行機代やホテル代等 、 コロナが原因でのキャンセルに対する保証も必要だと感じます。

2 . 配信舞台への支援や促進 、舞台開催の際の保証や支援 、劇場へのキャンセルや中止の際の救済措置
3 . 広告費や、劇場費を負担してもらえる企画を国や自治体から提案していただきたい。国の支援で電通使ってもっ と幅広い
層への訴えかけは出来ないのだろうか ?

4 . こ れまでの赤 字前提助成金制度の見直し 。改善 。
5 . 芸 術 、文化に関する学校 教 育の促進
6 . 現場の感覚 ･状況と政策立案の橋渡し となる意見交換の場と 、気軽に議論できるオープンな機会があればと思う
7 . 国が、興行者や実演家がコロナ対策にどれほど労力とコス トをかけているのかを視察して把握する 。 「中止になっても国が
守る 」 というスタンスで 、主に資金面で、安心して文化芸 術活動を続けられる環境を整える 。

8 . 公平で適切な支援
9 . 分かりやす く 、申し込みしやすい給付金 。
1 0 . それがわからないから困っている 。
1 1 . 日本が完全に潰れるか、政治家の入れ替え。先を見越して 、日本をどういう国にするかをもっ と考えないと 。 このままでは
沈没する 。

1 2 .個人への助成金をお願いします。
1 3 . まずは演劇界のこの状況や悩みを社会に共有すること
1 4 . コロナ利権を無くす 。
1 5 . 陽性者が出た場合のキャンセル料の補助金も設定していただきたいです。それから 、 「 劇場で感染する 」 という初期のマイ
ナスイ メージを払拭し観劇を促進するよ うな 、 G O T O トラベルのような芸 術 鑑賞支援金が設定されるとありがたいです。

1 6 . き ちんと約束 契約を交わすシステムを作って 互いにリスクも納得した上で仕事に取 り掛かるようになればいいと思いま
す。

1 7 .以前のように文化芸 術の継続支援金があると助かります。
1 8 .金銭的に業界を支えないと舞台は死んでしまいます。すでに解散を決めたカンパニー、廃業した者多数 。
1 9 . も っ と演劇界に支援金をお願いしたい。それでな く ても コロナ前より集客出来ないのに中止や延期で収入ガタ落ちです。
2 0 . A F F 申請の基準を A F F 1 のレベルに戻して欲しい
2 1 . ヨーロ ッパのように、自己責任と しての無料検査の活用 (自宅に検査キ ッ トを無料配布 )
2 2 . わからない
2 3 . 陽性者が出ての中止を補償して欲しい。誰のせいでもな く 、状況のせい。 しかも 、 『有観客 、積極的な公演 』をあおってい
るのは国なんですよ？それなのに、陽性者出て中止すれば、ハシゴをすべて外されるとか、ギャンブルでしかないし 、陽性
者出ても私の場合 、隠して公演はとにかくやってしまう と思います、それしか補助金をもらえる手立てがないので仕方がな
いです。公演は年内までにというこ とで 、冬の1番感染が厳しいじきですが。 この状況で感染者ださないとか、無理なのにな
ぜそれがわからないのかな。

2 4 .サポー トが必要
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Ｑ１０-２. 状況をよくするためにどうしたら良いと思いますか？
(11) 460 件の回答

1 . 公演を支援するだけでは、個人の貧困に間に合わない状況にあると思います。事業単位ではな く 、継続支援金のような個
人への給付をしてほしいです。

2 . 短期的にではな く長期的に支援してもらいたいです。日本人だからできる芸 術があると思ってます。アニ メや漫画に優秀な
ク リエーターは取られているのが現状です。ですが、演劇はあるべき芸 術です。歌舞伎役者が無形文化財になるのは、私
は歴史が長いだけで腹立たしいと思ってます。ただ、昔のモ ノを守る事ではな く て 、演劇を守る活動を 、支援をしてもらいた
いです。

3 . ある程度立場と権力を持つ法人格、事業者を通さないとと受けれない補償ではな く個人単位への補償と支援 。 そのための
支援 ・相談機関を作るなど。

4 . 国が映画 、演劇文化に補助金を出す。
5 . 国や自治体が現状でのコロナ対策の抜本的な見直し
6 . 国が、感染による中止 ・延期の費用を補填することが一番だと思います。 リスクを考えると活動をやめてしまう団体が多く
ある 。

7 . 業界団体なり 、文化庁なりがきちんと音頭を取って 、中止のフローや形式を整えるよ う促すべき
8 . 芸 術文化協議会を各都道 府県に設置しそこで審査できる体制にする
9 . 国が文化芸 術に関してもっ と支援するべき 。国葬なんてやってる場合ではない。
1 0 .個々人の感染防止努 力と並行して 、医療崩 壊しないよ う医療体制と検査を拡充を させること 。新たな事業への助成でな く 、
コロナによる損失はきちんと税金で補償すること 。

1 1 .引き続き補助金などの支援策を必要とする
1 2 . お金を持っている人が文化芸 術にもっと寄付する 。
1 3 . まずは低予算で使用できる稽古場や会場 （小劇場 ・ブラ ッ クボ ッ クス ）が必要
1 4 .キャンセル料の補償の有無を事前に知ら されるべき 。契約書を交わす。
1 5 .税金をもっ と芸 術家に使ってほしい
1 6 .政治に対して表現者たちが声を上げにくいという今の日本の窮屈さを解消してゆ く こ とが急務じゃないでし ょ うか。スポン
サーがついていようが、政治に対して思ったことを表現できれば、日本の場合は特に、国民は表現者たちに背中を押され
て行動に移す、 という事がもっと生じる と思います。結果、感染対策や文化激術に対する行政の熱や精度が向上してゆ く の
ではないでし ょ うか。

1 7 . 演劇界 、文化界だけでな く 、幅広 く 演劇界の危機を知ってもら うために国や文化庁だけでな く 、各自治体からの支援も強固
していただにたいです。

1 8 . 「関係者の事業継続支援 」 「 キャンセル補償 」 「延期サポー ト 」などがあれば、救われる救われる人がたく さんいると思いま
す。よろし く お願いいたします。

1 9 .芸 術家支援金の増強
2 0 .個人、新人、復帰者でも使用しやすい支援策に。前払い支援 、申請が簡易なもの。公演実施が目的でない、研究稽古や知
識をつけるための講習にも利用可能な支援 。

2 1 .徹 底した検査 隔離で対応できないものか？ 中止は避けつつ 配信などでフォローできないものか？
2 2 .報道の仕方と国民の理解 92



Ｑ１０-２. 状況をよくするためにどうしたら良いと思いますか？
(12) 460 件の回答

1 . コロナの基準を変えて、感染の有無に関係な く仕事が出来る様にするべき 。
2 . 難 しいとは思うが中止の基準がなんらかで定まっていれば
3 . 文化に対する積極財政支援
4 . 文化庁の継続支援 ( 2 0 2 0 ) 、 A F F １ ( 2 0 2 1 )があったおかげで主催公演が実施できたことは間違いない。金銭的な支援があ
る状況は、不安に立ち向かいながらも公演準備を進める活力に成 り得る 。第 ７ 波での相次ぐ公演中止の現状を鑑みても 、
引き続き A F Fに準じた助成金の仕組み (法人格を有しない任意団体も対象と した ) を継続してほしい。

5 . 政 府の支援です。そのための意見発表の場を作 り続けることと 、ロビー活動だと思います。願ってもこの 3年間、何も改善
しなかった。 トンチンカンな助成金はどこかで中抜きか、関係者に流れてのではないかと さえ思う 。実際に名前も聞いたこ
とない団体が獲得し 、実績のある団体が落と されるのを何度も見て来た。 もはや絶望しかないので思いつかない。

6 . 芸 術団体やフ リーランスを支援する仕組みを作って欲しい。
7 . 政治に文化を
8 . 難 しいとは思いますが日本人一人一人がコロナを怖がり過ぎず心穏やかに過ごすこと 。ギスギスしていると免疫力も落ち
悪循環に陥ると思っています

9 . 公共施設のガイ ド ラインの意味ない厳し さを改善してほしい。
1 0 . どんな環境下でもス ト レスを少な くする方法があれば…
1 1 .劇場へ行く こ とに対する偏見がまだまだ根付いているので ｢劇場で座って観ているだけならば感染はしない 」 と周知したい
1 2 . 新 しい活動の場を探す、作る 、啓蒙 、皆で考え行動する 。
1 3 .キャンセル料は必要、 という概念をお互いにもつこ と 。
1 4 .団体と しては、 コロナの影響を受け、舞台芸 術関連事業から 8割がた撤退をしました。経営 リスクがあるからです。劇場な
どのアセッ トを持っている事業者はいたしかたない部分はありますが、そうではない事業者が、なぜ経営 リスクがあるにも
関わらず舞台事業を続け、いざ公演中止になった場合に 「 文化芸 術業界特有の 」支援を求めるのかとても不思議です。業
界団体と して声を上げることは必要とは思うものの、その求める手段と して業界向け支援を本アンケー トの選択肢に挙げる
こと自体 、違和感を感じます。それは今まで舞台芸 術業界に多いリベラルな人たちがさんざん批判してきた組織のしがらみ
による政治なのではないでし ょ うか。

1 5 . ま っ と うな補償。 P C R 検査の日常化や、緊急事態宣言の発出を含む、まっ と うな感染症対策 。
1 6 . 感染者数に対して重症化の人数は圧倒的に少な く なっているため、感染者数ばかり報道するあり方を改善してほしい。 コ
ロナ死者数を特別扱いしない社会全体の雰囲気の改善 。

1 7 .過剰なコロナ対策や検査のしすぎを止める 。業界全体での互助会的な保険制度を作る 。
1 8 . A F F 、 J - L O D l i v e 、鑑賞 ・ 体験創出 (再興 )事業など、出た当初はよかったが、今は救 うべき相手に届いていないと感じる 。
状況が改善されないのに制度が噛み合わず、今年は赤 字になりそう 。抜本的に見直して欲しい。去年より も今年 、 そして来
年の方が危機的状況 。

1 9 .情勢が良 く なるまで 、作 り手側のモチベーシ ョンを落と さないための施策や、世間一般への演劇へ向けられる目をどうにか
変えられないだろうか

2 0 . 感染防止グッズの無料配布
2 1 .再演の機会を支援込みで作って欲しい。 93



Ｑ１０-２. 状況をよくするためにどうしたら良いと思いますか？
(13) 460 件の回答

1 . 下請けの機関はプロ と して契約している筈なので、省庁は精査した上で適当かどうかの判断をして委託先を決めたらいい。
不正防止策と迅速な支援が並行して出来ない事は無いので、ただただ正し く あれば良い。

2 . 正直それを考える元気が出ない ｡
3 . 公演中止になった場合 、 なんらかのかたちでの支援金があると公演を計画しやす く なると思います。
4 . 単純なエンタ メやアー ト以外に、社会奉仕を目的と した形での公演やイベン トを実施することで 、収入が得られるよ うな仕
組みが必要。

5 . アーテ ィス トへ直接の支援
6 . 国や自治体が国民に経済的にも医療的にも徹 底的なサポー トする対応 、消費税などの減税 、給付金など、国民が安心して
暮らせる環境を構築して欲しい。芸 術に触れる余裕すらな く なってしま う棄民政策をやめて欲しい。

7 . と にか く陽性＝中止という判断が早く とめられるとよい。医薬品の対応を急いでほしい
8 . コロナ禍での自分の生活を安定させるために何が必要なのかを今一度考えてみることが必要かなと感じました。
9 . 症状がないなら検査しな く ても良 く して欲しい。また、振替ができるよ うなシステム作 りや、助成金などの申請をもっ とシン
プルにして欲しい。

1 0 .徹 底した検疫、全国民定期P C R 、病院関係者を休ませられる期間を与えて報酬を増やす。全国民にも コロナ収 束まで定
期的に給付金を出し続ける 。消費税を廃止して経済を上向かせる。 このまま何もしない、無駄なことばかりをするのを続け
ていたら 、本当に日本の文化は衰退する 。

1 1 .文化 、芸 術業界はテレワークで出来ないことがたく さんあります。感染を予防したり 、感染者が出た場合でも最小のリスク
で中止を回避できる準備をしたいと思うこ とがた く さんあります。ですが、それには費用が当然掛かります。 コロナ対策に
活用できる人件費や需用費など、国からの支援がでるとギ リギ リの体制から少しでも感染対策や中止にさせない対策がで
きると思います。

1 2 .俳 優業は 今 現在もプロ と して活動している場合は経験年数での補償を出してもら う 。
1 3 .キャンセルになった際の負担を恐れることな く事業が計画できる環境 （キャンセル補償 ）が確約されれば、少な く とも事業
計画は立てることができる 。また、 コロナ関連にかかわらず芸 術活動に対する助成をもっ と広 く充実させることで 、創作環
境にゆと りが生まれれば、 もっ と有効な感染対策や代役を用意してお く などのキャンセル対策ができるよ うになるとおも う 。

1 4 . G o t o E a t 、 T r a v e l lのようなものが適用されると嬉しい。日本のエンタテイン メン ト文化をより発展させてゆ く努 力が必要
だと思う 。

1 5 .キャンセル料支援の実施
1 6 .客席での感染事例のエ ビ デンスを出してほしい。満員電車とコンサー トホールで違いはあるのか？文化発信をするフ リー
ランスを支えてほしい。

1 7 . 補助金申請の緩和 、簡略化 。大きな金額でな く と も 、やり方次第では作品作 りは出来ます。その手助けをして欲しい。
1 8 .地道にやっていく しかないと思うが、地域限定のチケ ッ トの県民割などの仕組みがあればいいと思う 。
1 9 . 舞台芸 術を鑑賞する費用が映画 く らいになっても運営していけるだけの仕組み 、枠組みが必要と思ってます。
2 0 . ライブ配信等にかかる著作権の煩わし さを簡潔化してほしい
2 1 .若手が苦しんでいる状況を可視化するため、公的調査をしてほしい。
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Ｑ１０-２. 状況をよくするためにどうしたら良いと思いますか？
(14) 460 件の回答

1 . 舞台を継続するためにコロナ陽性者を減らすためには、まず何をしたらいいのか、 もっ と掘 り下げて対策と補助を考えてほ
しい。劇場の舞台上での換気も含め、 これから劇場を作る時には ドームなどのような 、天井ご と開閉することが出来たり 、
外気をしっかり取 り入れることのできる大量の換気システムを舞台近くにも設置するとか、そういったこれからのことも考え
てほしい。 3 0年近く舞台のオ ケ ピで演奏仕事をしていたが、頭上からの唾液の飛沫 、演者の汗が降 り注ぐなどは日常茶飯
事であり 、大量の埃も含め 劣悪な環境なので、 も う少しオ ケ ピの広さを取るとかそこで演奏する人数を減らす 、飛沫が飛
び散る場所にはなるべく座る人がいないようにするなど工夫を重ね 、日程もキチキチでな く 、人間的に免疫力が低下する
ほどの強行日程を組まないようにするのも手かなとも思う 。 個人への給付金があれば、自己研鑽にあてられるので、少し
安心する 。

2 . 経営側である公演団体のリスクだけ下げる 『 チケ ッ トバ ッ ク制 』などの排除 。 そのために演劇界への補助や貸付の充実が
必要ではないかと思う 。

3 . 関係者へのしっかり としたヒア リ ングと育成のための枠組み 。
4 . 国を挙げての支援 。海外研修も含めた実力の底上げ
5 . 今からでも芸事はフ リーランスであり 、 フ リーランスとは何かを知るよ うな教 育をした方がいい
6 . 地域だけでな く 、業種等による不公平感をな くすことが大前提
7 . コロナによって見えてきたものはたく さんたく さんあると思います。ハラス メン トの問題や業界の人間の過重労働や頼りどこ
ろのな さ 、助成形式の良し悪しなど 、それまで見過ごされてきた弱い点がこの機に浮き彫 りになったのであれば、 「回復し
てよかったね 」 と前の状況に戻るのではな く 、各自が携わっている立場から発覚した点について対処してい く こ とは今後に
とって良いように思います。

8 . 学校現場については、社会の状況に合わせて、不要な規制 (観客数など )は撤廃する 。自治体からの補助金などにより 、
キャンセルの際も上演料を保障する 。

95



h t t p s : / / w w w . e n g e k i k i n k y u s h i e n . i n f o /

96


